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Казинформ 
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Ссылки: https://www.inform.kz/ru/skol-ko-v-kazahstane-azartozavisimyh-
lyudey_a3491917 

 
Сколько в Казахстане азартозависимых людей 

 
АСТАНА. КАЗИНФОРМ - 350 тысяч человек в Казахстане регулярно 
делают ставки в букмекерских конторах, передает МИА «Казинформ» 
со ссылкой на «Хабар 24». Это приблизительное число 
азартозависимых людей в стране.  
 
Доходы одной компании, принимающей ставки на спортивные, и не 
только, события, достигают 250 млрд тенге в год. Тем временем семьи 
игроков страдают, продавая последнее в счет образовавшихся долгов. 
 
Месяц назад в Facebook Талгат Калиев написал пост о том, что главный 
бич сегодняшней молодежи уже не наркотики и алкоголь, а ставки. Мол, 
слишком уж много в последнее время развелось букмекерских контор. 
И как доказательство этого - комментарии под публикацией посыпались 
со скоростью звука клавиатуры. 
 
Не остался в стороне и первый заместитель председателя партии «Нұр 
Отан» Маулен Ашимбаев. Состоялся «круглый стол», куда пригласили 
депутатов, чиновников, психологов и, что немаловажно, самих 
представителей букмекерского бизнеса. 
 
Но больше всех, конечно, зацепил особый гость с довольно типичной в 
нашей стране историей. Сын проводит все свое время в букмекерских 
конторах. В результате все деньги в семье проиграны, долги и ужасная 
жизненная ситуация. Сейчас он прошел курс реабилитации, с семьей 
не живет. Есть информация, что он снова заиграл... 
 
«В апреле 2018 года в Шымкенте задержан постоянный игрок бинго-
клубов, который после крупного проигрыша, находясь в эмоциональном 
состоянии, совершил убийство матери и деда», - рассказал 
зампредседателя Комитета административной полиции МВД РК 
Максат Байболов. 
 
Конечно, бинго-клубы - это совсем другое, к букмекерам они не 
относятся. Но... 
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«Азартная игра от пари отличается всего одной частицей «не». В 
азартной игре принимают участие, а в пари не принимают участие. 
Больше ничего нет. Как понять, он принимает участие или не 
принимает? Хорошо, рулетка классическая - он принимает участие или 
не принимает? Нет, он не принимает участие. Почему? Ну, он же шарик 
не кидает. Кидает дилер», - поясняет двоякую ситуацию с 
законодательством старший оперуполномоченный Департамента 
криминальной полиции МВД РК Виталий Тен. 
 
Тут даже представители букмекеров возмущаются. Как так можно? 
Сами они не согласны с тем, что своей деятельностью причиняют 
людям вред. 
 
«Букмекерский бизнес - это не только бизнес негативными сторонами. 
Хотел бы также всем напомнить, что мы создаем рабочие места, 
платим налоги - я имею в виду легальный. Я с вами согласен Keno, 
Bingo и прочие - какие-то невообразимые обороты, там можно все 
проиграть», - считает исполнительный директор ОЮЛ «Ассоциация 
букмекеров Казахстана»Даурен Кусаинов. 
 
Представители букмекеров считают: конкретных доказательств, что 
виноваты во всех этих семейных трагедиях в Казахстане именно они, 
нет. Более того, влияние игорного бизнеса на игровую зависимость 
нужно тоже доказать с помощью международных компаний «с 
нормальной репутацией».  
 
«Путем запрета мы освобождаем площадку для нелегальных. Что 
такое легальный бизнес? Это все-таки контролируемый бизнес. Это 
все-таки бизнес по каким-то правилам», - высказалась замдиректора 
Департамента развития МСБ НПП РК «Атамекен» Ирина Тюгина. 
 
В ближайшее время рассмотрят в Парламенте предложение 
ограничить размеры ставок на одного человека, а для этого сделать 
привязку каждого игрока к его ИИН. 
 
«Самой последней в развитии головного мозга является лобная доля. 
Лобная доля заканчивает свое развитие к 25 годам. И лобная доля как 
раз-таки отвечает за принятие правильного логического решения», - 
говорит врач высшей категории Бакытжан Нургалиев. 
 
Однако гарантии, что до 25 лет в букмекерские конторы пускать не 
будут, нет. Как показывает практика, сегодня там даже школьники. 
Поэтому нужно придумать новые механизмы контроля. 
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Zakon.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4955485-40-tysyach-kazahstantsev-
uehali-iz.html 
 
40 тысяч казахстанцев уехали из страны в 2018 году 
 
 
Казахстанцы чаще едут за границу в поисках высокооплачиваемой 
работы и доступного образования, передает Zakon.kz со ссылкой на 
телеканал Almaty. 
 
Только за прошлый год из страны уехало около 40 тысяч человек. Об 
этом сообщили в комитете статистике. Ранее в МВД опровергали эти 
данные. Интересно, что часть граждан, разочаровавшись, все же 
возвращаются на родину. Другие же пребывают в раздумьях. 
 
В прошлом студентка павлодарского университета - ныне ведущий 
специалист по компьютерной безопасности американской компании 
Айгерим Сенгирбаева 8 лет как переехала за океан. В США девушка 
изначально отправилась на три месяца. Там выиграла 
образовательный грант, нашла достойную работу и осталась. 
 
"Год назад я устроилась в другую компанию Аutodesk. Я там работаю 
менеджером. Мне там очень нравится, на родину пока не планирую 
возвращаться. Еще несколько лет хочу здесь пожить, посмотреть и 
потом посмотрим. Я планирую поступить на МВА в университет 
Стэнфорд. Это один из самых известных университетов по технологиям 
в Америке, даже в мире. После окончания я посмотрю, готова ли 
вернуться на родину", - говорит Айгерим. 
Американская мечта хирурга-онколога Алтая Керимкулова тоже 
сбылась. Парень уехал за океан два года назад. Но не за лучшей 
жизнью, а за знаниями. Два года он стажировался в ведущем 
университете Питтсбурга. Вернуться на родину посчитал своим долгом. 
Сейчас является одним из сильнейших специалистов Национального 
Центра онкологии и трансплантологии в Астане. Проводит сложнейшие 
операции по устранению раковых опухолей с применением 
современных технологий. 
 
"США – это развитая страна. На первом месте стоит во всех строчках. 
И поэтому с социальной стороны, да, конечно, там хорошо. Там все для 
людей. Но у каждой своей страны есть плюсы и есть свои минусы. Я 
патриот своей страны, я хотел вернуться и развивать здесь нашу 
казахстанскую медицину", - говорит Алтай Керимкулов. 
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По данным комитета статистики, из США в 2018-м вернулись 94 
казахстанца, а жить в Штатах остались 328 человек. Зачастую наши 
граждане предпочитают также Германию, Израиль, Южную Корею и 
Канаду. 
 
"Основная часть казахстанцев - 88,1 % уехали в Россию, еще 6,3 % 
отправились в Германию. Если смотреть по регионам, то в Россию едут 
из Восточно-Казахстанской и Костанайской области, а в Германию из 
Карагандинской области. А что касается возвращенных, то, в основном, 
в Казахстан на ПМЖ прибывают из Узбекистана - 33,7 %, из России - 
30,9 % и Китая - 11,1 %", - сообщила эксперт Комитета статистики 
министерства национальной экономики Асем Алдангаркызы. 
Главные причины, по которой казахстанцы пакуют чемоданы, говорят 
социологи, это намерение улучшить финансовое положение и получить 
качественное образование. В основном, за лучшей долей из страны 
уезжают молодые люди, говорящие на казахском языке и мечтающие 
вернуться домой более успешными. 
 
"Зачастую казахстанцы уезжают за границу, чтобы приобрести жилье, 
улучшить свое социальное положение, многие хотят, чтобы их дети 
жили достойно. Во-вторых, это желание освоить иностранный язык и 
дальше уже получить там образование. В-третьих, в основном, за 
рубеж стремятся граждане, которые не смогли себя реализовать в 
Казахстане. Они думаю, прежде всего, о заработке. Некоторые едут, 
чтобы там найти работу и прокормить свою семью", - считает социолог 
Эльмира Отар. 
Привлекают молодых людей, прежде всего, бесплатные 
образовательные программы. Чаще всего в Америке, но в последнее 
время популярность набирают и азиатские страны. Политолог Ерлан 
Саиров уверен, что решение президента предоставлять жилье и 
финансово поддерживать молодых ученых должно принести свои 
плоды. 
 
"Это очень важно, почему? Потому что на сегодняшний день большая 
часть молодежи в крупных научных центрах за рубежом – в США, 
Европе и Азии. И эта молодежь должна вернуться. Если государство 
будет приоритетно выделять именно для науки, я думаю, что не только 
эта молодежь вернется в нашу страну, но мы сможем вовлечь в орбиту 
развития науки страны молодежь других стран. Почему? Потому что на 
сегодняшний день идет конкретная борьба за умы молодежи всех 
стран", - отмечает политолог Ерлан Саиров. 
Нешуточная борьба за лучшие умы в мире только набирает обороты, и 
это время Казахстану надо использовать, чтобы отстоять своих же. От 
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этого зависит, что будет в предпочтении у молодежи - американская 
мечта или казахстанская действительность. 
 
 
Tengri News       
Дата: 23.01.2019 
Ссылки: https://tengrinews.kz/private_finance/shkolnik-semeya-stal-
biznesmenom-v-12-let-zarabotal-pervyie-362069/ 
 

Школьник из Семея стал бизнесменом: "В 12 лет заработал 
первые пять тысяч 

 
В Семее ученик одиннадцатого класса Надир Сабитов в свои 16 

лет уже является основателем и владельцем мини-цеха по 
производству бескаркасной мебели. О молодом бизнесмене пишет 
Устинка LIVE. 

 
Недавно Надир принял участие в конкурсе стартапов, который 

организовал КазГЮИУ в поддержку молодым предпринимателям, и 
выиграл грант.  

 
"С раннего детства я искал новые источники дохода. В 12 лет я 

заработал свои первые пять тысяч тенге. После этого занимался 
арендой коньков, перепродавал разные товары, ремонтировал 
электронику. Даже было SMM-агентство. Но все это в прошлом", - 
поделился парень историей своего успеха. Амбициозный школьник 
строит большие планы на будущее. После получения аттестата он 
мечтает об успешной предпринимательской карьере. 

 
"Знания в маркетинге, продажах и дизайне, которые я получил, 

посещая тренинги, помогли мне покорить рынок Семея. Сейчас 
создаем инвестмодель для привлечения ресурсов со стороны и более 
быстрого роста", - говорит он. 

 
Спрос на пуфы-мешки, которые выпускает его цех, оказался 

высок. Сейчас в штате у молодого бизнесмена три человека: две швеи 
и помощник. По словам Надира, в скором времени его продукцию 
смогут приобрести для себя жители Усть-Каменогорска и Павлодара. А 
дальше в планах у молодого бизнесмена покорить казахстанский рынок 
и выйти на страны СНГ. 
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Казинформ 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/taldykorgandagy-zhetisu-
universitetinde-zhastar-ortalygy-ashylady_a3491869 
 
Талдықорғандағы Жетісу университетінде жастар орталығы 
ашылады 
 
ТАЛДЫҚОРҒАН.ҚазАқпарат -  Талдықорғандағы  Ілияс Жансүгіров 
атындағы Жетісу мемлекеттік университетінде Жастар орталығы 
құрылады. Аталмыш мекеме өз жұмысын 1 ақпаннан бастайды, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Орталық университеттің құрылымдық бөлімі ретінде ашылып, оған 12 
студент штаттық қызметке алынады. Бұл жөнінде студент-жастардың 
ЖМУ ректоры Қуат Баймырзаевпен кездесуінде белгілі болды.  
 
Ректор студенттерді жастар жылының басталуымен құттықтап, 
олардың білім мен ғылым, шығармашылық саласында үлкен жетістікке 
жетулеріне тілек білдірді. Кездесу мақсаты - кешенді жоспар құру үшін 
студенттердің Жастар жылында ұйымдастыратын іс-шараларын, 
мақсат-міндеттерін, ұсыныстары мен пікірлерін тыңдау. Әр студентті 
мұқият тыңдаған ректор олардың сұранысын барынша 
қанағаттандыруға тырысты. Жыл бойы атқарылатын ауқымды істердің 
тізбесі жасалды.  
 
Ең бастысы жастардың белсенділігін арттыру және жұмысқа тарту 
мақсатында Жастар орталығы ашылатын болды. Сонымен қатар, 
университет әкімшілігі шығармашылық бағытта жүрген студенттердің 
халықаралық, республикалық деңгейде өткізілетін байқауларға 
қатысуына қолдау көрсетуді еселемек. Жиында кәсіппен, ғылыми 
зерттеулермен айналысқысы келген студенттер үшін ерекше жағдай 
жасалатыны да айтылды. Студенттердің шетелге шығу сапаралары да 
назардан тыс қалмады. Жазғы демалыс кезінде Эстония еліне 10 күндік 
жазғы мектеп ұйымдастырылады.  
 
Білім алушылардың бұдан басқа да әлеуметтік мәселелері қозғалып, 
мәселелердің шешу жолдары қарастырылмақ. 
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Zakon.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://www.zakon.kz/4955473-v-astane-nachali-realizatsiyu-
dorozhnoy.html 

 
В Астане начали реализацию Дорожной карты по проведению 
Года молодежи 
 

Аким Астаны Бахыт Султанов на заседании Совета по делам 
молодежи рассказал о старте новых проектов, передает официальный 
сайт столичного акимата. Совет по делам молодежи стал открытой 
диалоговой площадкой и организован в целях формирования у 
молодого поколения активной гражданской позиции и социальной 
ответственности. Об этом сообщает Zakon.kz со ссылкой на сайт 
акимата столицы. 

 
Открывая заседание, аким столицы отметил, что для поэтапной 

реализации всех инициатив акиматом была разработана региональная 
Дорожная карта по проведению Года молодежи "Астана жастары – 
2019", которая включает в себя все идеи общественности и поручения 
Главы государства, озвученные в рамках церемонии открытия Года 
молодежи. 

 
"Вы знаете, что Глава государства в каждом своем Послании, в 

каждом стратегическом документе не оставляет без внимания вопросы 
молодежи. Речь идет всегда комплексно и включает вопросы 
обеспечения образования, здравоохранения, создания семьи, 
предпринимательской активности, обеспечения работой. Наша 
молодежь должна получить все условия для того, чтобы завтра 
становиться капитанами экономики, чтобы страна успешно 
реализовала одну из главных задач, которая отражена в "Стратегии 
2050" – вступление в число тридцати наиболее развитых государств", – 
сказал Б. Султанов. 

По его словам, Астана должна быть в авангарде этой работы и 
молодежь столицы должна реализовать все свои возможности. 

 
"Для этого созданы все условия. Глава государства говорил о 

системе образования. Вы знаете, что Астана является одной из 
моделей внедрения современной системы подготовки кадров, здесь 
принят План по обучению 100 новым специальностям. Сегодня уже 
есть много новых специальностей, о которых вы не знали вчера, а 
завтра многие специальности, которые есть сегодня, – исчезнут. Одно 
из главных поручений Главы государства – разработка новой 
экономической модели столицы, которая войдет в проект Стратегии 
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развития столицы до 2050 года. Ключевым направлением станет 
развитие условий роста креативных идей, нужно будет обеспечить 
вхождение столицы в перечень мировых столиц. Достаточно 
амбициозная, но реализуемая мера", – сказал аким. 

Он отметил, что молодежь должна иметь все социальные лифты 
и возможности для реализации. 

 
"Вы знаете, что в части поддержки стартапов недавно открыт 

стартап-хаб на территории МФЦА. Акимат столицы также проводил 
работу в данном направлении, и буквально в ближайшие месяцы 
должен открыться еще один коворкинг-центр для стартапов Jastar 
Synergy. Это также дополнительные лифты, чтобы молодежь могла 
внедрять предпринимательские инициативы, обмениваться знаниями и 
инновациями", – сказал он. 

По словам акима, в нашей стране проводятся важные реформы в 
рамках социальной поддержки молодежи, для того чтобы молодое 
поколение стремилось создавать семьи и иметь возможность 
воспитывать своих детей. В столице активно реализуются проекты 
государственно-частного партнерства в области образования и 
здравоохранения. 

 
 

Zakon.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4955480-sozdat-platformu-po-
proforientatsii.html 

 
Создать платформу по профориентации предлагает молодой 

предприниматель из столицы 
 

Платформа будет доступна в режиме онлайн по всему Казахстану. На 
Совете по делам молодежи, состоявшемся в акимате Астаны, 
поддержали инициативу о том, что необходимы новые методы 
профориентации для старшеклассников, передает Zakon.kz со ссылкой 
на официальный сайт акимата Астаны. 
 
В рамках платформы будут реализованы такие направления, как список 
самых популярных профессий, созданы профориентационный тест и 
перечень университетов и колледжей. Предприниматель на курсах 
профориентации будет объяснять преимущества рабочих профессий: 
сварщика, электрика, повара, швеи. 
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"Мы хотим вернуть этим простым профессиям былую славу, а также 
рассказать о профессиях будущего", – сказал основатель сети 
образовательных центров Rocket Study Арслан Даримов. 
Проект он планирует реализовать в этом году. Платформа будет 
доступна в режиме онлайн по всему Казахстану. 
 
"Я думаю, это будет ответом для школьников 9-11 классов на вопросы: 
"Что делать?" и "Куда идти дальше?", – резюмировал он. 
В свою очередь, аким столицы Бахыт Султанов назвал предложение 
Арслана Даримова очень дельным и пообещал поддержать его 
инициативу. 
 
 
Forbes.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2019/01/25/newsid_191529 
 
Столичную молодежь бесплатно консультируют по вопросам 
жилья и трудоустройства 
 
В рамках реализации Дорожной карты по обеспечению занятости и 

социализации молодежи NEET в Астане организованы бесплатные 

консультации для жителей столицы, передает корреспондент МИА 

«Казинформ». 

 

Бесплатные консультации проводятся два раза в месяц в торгово-

развлекательных центрах столицы с 15:00 до 18:00. На этот раз 

местом проведения консультаций был выбран ТРЦ «Хан Шатыр». 

Следующую встречу планируется провести в ТРЦ «Mega Silk Way». 

 

«Молодежь, а также все посетители ТРЦ «Хан Шатыр», могут 

обратиться по различным вопросам к представителям управления 

здравоохранения города Астаны, НАО «Правительство для граждан», 

Центра занятости, Центра развития медиации», - сказал руководитель 

КГУ «Астана жастары» Укибай Нурпеисов. 

 

По его словам, больше всего казахстанскую молодежь интересуют 

жилищные вопросы, а также трудоустройство. 
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«В день бесплатную консультативную помощь получают порядка 100 

человек. С начала 2018 года проконсультировалось более тысячи 

человек. В целом, по итогам 2018 года, через центры занятости 

населения города Астаны трудоустроились 569 человек», - добавил 

он. 

 

Акция проводится в целях информирования молодежи о реализуемых 

на сегодняшний день государственных программах, направленных на 

поддержку молодежи и оказание консультативной помощи по 

отдельным вопросам для жителей города. 

 

24.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/292420-britanskie-eksperty-
bolasha-brend-kazakhstana 
 
Британские эксперты: «Болашақ» – бренд Казахстана 
 

Молодежь Казахстана, обучающаяся в Великобритании, готова 
находить новые пути развития и покорять новые вершины. 

 
Мотивированные выступлением Президента Нурсултана 

Назарбаева на открытии Года молодежи стипендиаты программы 
«Болашақ» поделились с нашим лондонским корреспондентом 
Галымжаном Караманулы своим мнением. 

 
Алтынбек Сейтенов – стипендиат президентской программы 

«Болашақ». Сейчас он проходит обучение по программе магистратуры 
в одном из топовых вузов Великобритании. Алтынбек говорит, что 
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, выступая на открытии 
Года молодежи, затронул самые актуальные вопросы подрастающего 
поколения. 

 
Алтынбек Сейтенов, стипендиат программы «Болашақ»: 
 
- Мне очень понравилось, как наш Президент Нурсултан 

Назарбаев высказался о качестве образования. Действительно, у 
высшего образования в Казахстане должен быть высокий уровень. На 
сегодняшний день не просто нужно иметь диплом, но и быть 
востребованным специалистом, готовым к новым вызовам. Моя мечта 
после окончания магистратуры стать конкурентоспособным IT-
специалистом и работать в МФЦА. 
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Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что программа «Болашақ» 

стала верным решением, принятым в самое трудное для страны время. 
Несмотря на нехватку средств, Казахстан тогда направлял молодежь в 
лучшие вузы мира. Британские эксперты в сфере образования 
называют «Болашақ» брендом Казахстана, который доказал 
эффективность такого импорта знаний и развития человеческого 
капитала. 

 
Люк Уэлс, директор департамента по международному 

сотрудничеству Университета Бирмингема: 
 
- Я знаком со стипендией «Болашақ». Я работал в Казахстане и 

бывал в Астане много раз. Преимущественно специализировался на 
профессиональном секторе. И сейчас должен отметить, что ваша 
страна совершенствует возможности студентов обучаться за рубежом 
в топовых университетах, для того чтобы в будущем ответить вызовам, 
стоящим перед Казахстаном и регионом в целом. 

 
За последние четверть века тысячи выпускников программы 

получили зарубежное образование. Многие из них уже стали 
высококвалифицированными специалистами в своих сферах, которые 
вносят весомый вклад в развитие Казахстана. 

 
Авторы: Галымжан Караманулы, Бейбит Мадиулы. 
 

Forbes.kz 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://forbes.kz/news/2019/01/25/newsid_191524 
 
Молодой фермер обсудит с акимом Астаны высадку яблоневого 

сада 

Молодой фермер из Атырау Тамила Розметова встретится с акимом 

Астаны Бахытом Султановым и обсудит  вопрос высадки яблоневого 

сада, передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 

Отметим, что она выступила на церемонии открытия Года молодежи и 

рассказала о своих планах по высадке яблоневого сада в Астане. По 

словам фермера, после форума с ней связался столичный аким и 

поддержал ее идею. 
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«После форума  со мной связался аким города. Он пригласил нас на 

встречу, в ходе которой мы обсудим, где будут высаживаться саженцы 

яблони. Я подготовила схему и план для высадки от наших 

инженеров. Сегодня, думаю, определимся. Этот сад будет 

предназначаться для жителей или для детского сада, школы, 

молодежного движения», - сказала  Тамила Розметова в кулуарах 

молодежного форума Self-made лидеров Ассоциации 

предпринимателей АНК. 

 

Фермер хочет сделать это в качестве подарка столице. 

 

«Мы изначально делаем это в качестве подарока Астане. Высадим 

весной. Знаю, что в столице будет очень трудно вырастить яблоки, но 

думаю у нас все получится», - добавила Тамила Розметова. 

 

В Атырау ее семья имеет фермерское  хозяйство на 150 тысяч 

гектаров земли. На форум в Астану Тамила Розметова привезла  для 

дегустации яблоки и лимоны. 

 

Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/startaper-iz-sko-molodezh-dolzhna-
maksimal-no-ispol-zovat-gospodderzhku_a3492381 
 
Стартапер из СКО: Молодежь должна максимально использовать 
господдержку 
 
ПЕТРОПАВЛОВСК. КАЗИНФОРМ - Начинающий предприниматель, 
активист молодежного ресурсного центра Северо-Казахстанской 
области Салимхан Сабитов уверен, что Год молодежи станет знаковым 
для молодого поколения, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Салимхан Сабитов говорит, что молодым людям нужно максимально 
использовать поддержку государства. Это возможность добиться 
поставленных целей. 
 
«Запланировано очень много проектов, направленных на реализацию 
инициатив молодежи. Меня, как начинающего предпринимателя, 
радуют перспективы. Вдвое увеличилось количество грантов. Будут 
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проводиться конкурсы стартап-проектов. Будет наращиваться темпы 
строительства жилья для работающей молодежи. Это огромная 
поддержка для молодых семей. Даже в нашем небольшом городе много 
волонтеров. Они будут получать стипендии», - отмечает С. Сабитов. 
 
Активист был в торжественной церемонии открытия Года молодёжи 
«Тәуелсіздіктің ұрпақтары» с участием Главы государства. 
 
«Очень рад, что имел возможность принять участие в церемонии. 
Елбасы и выступления таких замечательных спикеров, как Тамила 
Розметова, Абзал Мырзаш, Мөлдір Мекенбаева вдохновили меня на 
новые открытия, зарядили позитивной энергией, подарили море 
эмоций. Вдвойне приятно ощущать поддержку Президента», - сказал С. 
Сабитов. 
 
Молодой предприниматель на своем примере показал, как с помощью 
господдержки могут воплотиться в жизни даже самые смелые идеи. 
 
«В прошлом году я получил господдержку и теперь развиваю свой 
проект. В этом году  хочу запустить автошколу для людей с 
ограниченными возможностями. Два автомобиля - с механической и 
автоматической коробкой передач - у меня уже есть. Нашлись и 
желающие получить водительские права. Буду работать», - добавил С. 
Сабитов. 
 
BNews.KZ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: 
https://bnews.kz/kz/news/aktobede_zhas_memlekettik_kizmetshiler_arasi
nda_sporttiksaiis_otkizildi 
 
Ақтөбеде жас мемлекеттік қызметшілер арасында спорттық сайыс 
өткізілді 
 
Ақтөбе қаласының жастар ресурстық орталығы 
Спорттық іс-шара Жастар жылы және Ақтөбенің 150 жылдығына орай 
жүзеге асырылды. 
 
Ақтөбе қаласының жастар ресурстық орталығы, Ақтөбе облысының 
дене шынықтыру және спорт басқармасымен бірлесе отырып, Жастар 
жылы және Ақтөбенің 150 жылдығына орай жас мемлекеттік 
қызметшілер арасында "Тәуелсіз елдің жастары" атты волейбол, 
футбол, шахмат және дойбы спорт түрлерінен сайыс өткізілді.  
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Фото: Ақтөбе қаласының жастар ресурстық орталығы 
Спорттық сайыстың мақсаты – мемлекеттік қызметшілер арасында 
бұқаралық спортты насихаттау, салауатты өмір салтын 
қалыптастыруға, ҚР Президенті мен Үкіметінің шешімдерін, 
жарлықтарын және Елбасының "Салауатты өмір салтын насихаттау 
туралы" үндеуін орындау. Әрбір команда өзінің дене даярлығын, топтық 
бірлігін және мақсаттылығын көрсетті.  
 
Спорттық іс-шараның ашылу салтанатында облыстық дене шынықтыру 
және спорт басқармасы басшысының орынбасары Н. Садықов қатысты. 
Сайыста Ақтөбе облыстық басқармалары, қалалық бөлімдер, аудандық 
бөлімдердің жас мемлекеттік қызметшілерінен құралған 12 командада 
150-ге жуық сайыскер өнер көрсетті. Олар спорттың 4 түрінен өзара бақ 
сынады.  
 
Сайыстың қорытындысы бойынша жеңіске жеткен командаларға 
сыйлықтар мен қала әкімі Ілияс Испанов атынан алғыс хаттар берілді. 
Төрешілердің шешімі бойынша футболдан 1-орынды Ақтөбе облысы 
индустрия-инновациялық даму басқармасы және құрылыс-сәулет 
басқармасы, 2-орынды Ақтөбе облысы Алға ауданының құрама 
командасы, ал 3-орынды Ақтөбе облысы Әйтеке би ауданының құрама 
командасы алды. 
 
Ал волейболдан 1-орынды Ақтөбе облысы Қобда ауданының құрама 
командасы, 2-орынды облыстық еңбек инспекциясының құрама 
командасы, сондай-ақ 3-орынды Ақтөбе облысы Әйтеке би ауданының 
құрама командасы иеленді. 
 
 
BNews.KZ       
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://bnews.kz/ru/special/kazahstantsi_o_poslanii/view-
pomozhet_naiti_svoe_prizvanie__ekspert_o_gode_molodezhi 
 

Поможет найти своё призвание – эксперт о Годе молодежи 
 
Спикер считает, что объявление 2019 года Годом молодежи в 

Казахстане должно придать молодежи импульс к новым свершениям. 
 
Все программы, озвученные Главой государства программы в 

рамках Года молодежи в Казахстане, будут способствовать тому, чтобы 
каждый молодой человек находил своё призвание и достигал 
поставленных целей. Так считает вице-президент Ассоциации 
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корейцев Казахстана, председатель ОО "Молодежное движение 
корейцев Казахстана" Игорь Ли, передаёт Bnews.kz. 

 
"Наш Президент делает очень большой акцент именно на 

работающей молодежи. На сегодняшний день в Казахстане создаются 
условия для того, чтобы молодежь была занята полезными делами и 
трудоустроена. Уверен, что каждый молодой человек найдет своё 
призвание, то, что для нас делает государство, Елбасы. Все 
озвученные Главой государства программы, они будут способствовать 
тому, чтобы каждый молодой человек находил своё призвание", - 
отметил Игорь Ли. 

 
По словам нашего собеседника, решение об объявлении 2019 

года Годом молодежи должно придать казахстанской молодежи 
импульс к новым свершениям. 

 
"Этот год должен стать импульсом и мотивацией для каждого 

молодого человека. Думаю, такая возможность бывает не каждый год, 
поэтому каждый молодой человек должен хвататься за эти шансы и 
идти вперед", - подчеркнул он. 

 
Вместе с тем Игорь Ли отметил, что кардинальное отличие 

нынешнего поколения молодых людей, от их предшественников в том, 
что сейчас молодежь имеет доступ к любой информации. 

 
"Уникальность заключается в том, что те возможности интернет 

ресурсов, которые у нас есть, они очень больные. Молодой человек 
сейчас может получить доступ к любой информации. Грех жаловаться, 
что он не знает чего-то. В принципе, сегодня человек имеет доступ к 
любым знаниям, откуда он может черпать очень много полезной 
информации. Тренинги, мастер-классы, образовательные программы – 
все это доступно в интернете", - добавил спикер. 

 
Отдельно эксперт остановился на инициативе Главы государства 

повысить на 30% стипендию студентам, участвующим в волонтерском 
движении. 

 
"Те ребята, которые хотят поступить в будущем в зарубежные 

вузы, они понимают, что необходимо уже сейчас проходить 
волонтерскую деятельность. Для большой части молодежи – это стало 
неким трендом. Другими словами, они знают, что заниматься 
волонтерской деятельностью или благотворительностью – это 
нормально и полезно. Мне кажется, не нужно стыдиться работать 
бесплатно, потому что это возможность получить опыт.  В будущем, 
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когда у тебя уже будет база навыков, знаний можно ставить себе цену. 
Благодаря инициативе Президента, те ребята, которые уже 
занимаются волонтерством, хорошо учатся, получая стипендию, они 
еще будут получать надбавку в 30%. Думаю, это хороший бонус и 
поддержка со стороны государства", - заключил Игорь Ли. 

 
Напомним, Указом Президента Республики Казахстан Нурсултана 

Назарбаева 2019 год объявлен Годом молодёжи. Официальный старт 
ряда мероприятий, направленных на поддержку представителей 
молодого поколения страны, дан 23 января 2019 года в Астане с 
участием Главы государства. Само торжественное открытие Года 
молодежи включало в себя выступления и презентации успешных 
проектов, авторами которых являются молодые граждане Казахстана. 

 
 
Литер 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/news/show/55154-
mnogodetnoi_materi_iz_turkestanskoi_oblasti_podarili_blagoustroennyi_d
om 
 
Многодетной матери из Туркестанской области подарили 
благоустроенный дом 
 
27-летняя мать семерых детей получила ключи от дома лично из рук 
акима Туркестанской области. 
Год молодежи начался для туркестанки Жазиры Тургыновой с 
радостного события - после возвращения из столицы, где она 
выступила на форуме перед Президентом, местные власти подарили 
ее семье  благоустроенный дом. Жилье супругам пришлось как нельзя 
кстати – молодые родители воспитывают семерых детей. 
 
В Туркестане супругов принял сам аким области Жансеит Туймебаев. 
Он вручил им ключи от четырехкомнатного дома в городе Ленгере. 
 
«Мы специально отправили Жазиру на форум в Астану, чтобы она 
стала примером заботливой матери, - отметил глава региона. – 
Воспитывать семерых детей - большой подвиг. Она внесла достойный 
вклад в развитие демографической политики страны. Наша область 
лидирует в республике по естественному приросту населения: сейчас 
здесь проживает более 134 тысяч многодетных матерей, из них более 
51 тысячи награждены подвесками «Алтын алқа» и «Күміс алқа». 
Молодые девушки должны брать пример с матерей-героинь». 
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Отцу большого семейства будет оказана помощь в получении 
дополнительной специальности и трудоустройстве. Жазира Тургынова 
поблагодарила главу региона от лица всей семьи и призвала молодых 
казахстанок рожать больше.   
 
Отметим, 27-летняя Жазира Тургунова – мать семерых детей: трех 
дочерей и четырех сыновей. Старшему ребенку - 11 лет, а младшему – 
всего семь месяцев.  
 
К слову, в прошлом году численность населения Туркестанской области 
увеличилась более чем на 3,5 тысячи человек. По состоянию на 1 
декабря 2018 года в регионе проживало 1 977 768 человек. Область 
занимает первое место по показателям рождаемости: с января по 
ноябрь 2018 года на свет здесь появилось почти 50 тысяч малышей.  
 
Асель Хамзина 
 
Литер 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://liter.kz/ru/news/show/55152-eksperty_rasskazali_o_starte_goda_molodezhi 

 
Эксперты рассказали о старте Года молодежи 
 
23 января т. г. состоялась торжественная церемония открытия 

Года молодежи «Тәуелсіздіктің ұрпақтары», которая положила старт 
реализации масштабных мероприятий, направленных на 
всестороннюю поддержку молодежи и эффективную реализацию 
государственной молодежной политики. 

О новых возможностях молодежи официальному сайту премьер-
министра РК рассказали председатель правления НАО «Центр 
поддержки гражданских инициатив» Батима Мукина и заместитель 
директора НИЦ «Молодежь» Асем Кайдарова. 

 
  
 
Б. Мукина отмечает, что на встрече Главой государства затронуты 

важные вопросы формирования молодой личности, исходя из его 
личных потребностей: семья, образование, работа, жилье, а также 
социальные аспекты (развитие волонтерства, бизнеса, науки и др.). Все 
молодежные инициативы получат реальную финансовую поддержку со 
стороны государства. 
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«Немаловажно развитие молодежных организаций, которые 
объединяют активную молодежь и оказывают содействие молодым 
людям, находящимся в трудной жизненной ситуации», — подчеркнула 
Б. Мукина. 

 
  
 
Эксперт считает, что молодежь Казахстана является движущей 

силой страны, что практически составляет 30% населения страны, 
которая своими современными взглядами, качественными знаниями и 
продуктивными инициативами имеет огромный потенциал придать 
импульс социально-экономическому развитию страны. 

 
  
 
Сегодня молодые люди занимают различные должности и в 

государственных органах, частных и других организациях, занимаются 
бизнесом, разработкой научных продуктов, продвигая современные 
тренды, повышают свой жизненный уровень и задают качественный тон 
будущему страны. 

 
  
 
«Мы все ждем от Года молодежи улучшения социального 

положения, повышения грамотности молодых людей, эффективности и 
продуктивности реализованных молодежных проектов», — заключила 
Б. Мукина. 

 
  
 
Заместитель директора НИЦ «Молодежь» А. Кайдарова, в свою 

очередь, считает, что задачи, поставленные Главой государства в Год 
молодежи, смогут стать решением таких острых вопросов, как 
безработица и созданием условий для доступного жилья. 

 
  
 
«Одним из измерений социального самочувствия молодежи 

является выявление ключевых проблем в местах проживания и 
определение степени их актуальности. Наиболее актуальными для 
современной казахстанской молодежи оказались экономические 
проблемы», — сказала А. Кайдарова. 
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Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/zhahandanu-dauiri-salmakty-
zhauapkershilik-zhukteydi-zhastar-resurstyk-ortalygynyn-
direktory_a3492313 
 

Жаһандану дәуірі салмақты жауапкершілік жүктейді - Жастар 
ресурстық орталығының директоры 

 
ТАЛДЫҚОРҒАН. ҚазАқпарат - Бүгінгі жаһандану дәуірі жастардың 
бойына үлкен жауапкершілік жүктейді. Мұндай пікірді Алматы облыстық 
Жастар ресурстық орталығының директоры  Жандос Бауыржанұлы 
білдірді, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
«Елбасының қатысуымен өткен форумда сан салада өзінің талантымен 
танылған жалынды жастардың көтерген мәселелері, ұсыныстары мен  
ақеділ ниеттері ерекше әсерге бөледі. Бүгінгі жаһандану дәуірі 
жастардың бойына үлкен жауапкершілік жүктейді. Сондықтан да әрбір 
қазақстандық азамат өзінің жалынды шағында ел үшін игілікті іс 
тындырып, Отанының гүлденуі, өз кәсібінің жандануы жолында тынбай 
еңбектенуі тиіс. Бұл орайда форум барысында сөз алған әрбір жастың 
бойынан біз атап өткен дүниелерді көріп, олардың рухты сөздерінен 
қуат алып, болашақ жолында аянбай еңбек етерін аңғардық», - дейді 
ол. 
 
Орталық директорының айтуынша, «Дарын» мемлекеттік сыйлығының 
иегері Мерей Қарттың жас қаламгерлерге қолдау сұраған лебізі 
жастардың көңілін көкжиекпен астастырғандай болды. 
 
«Ол қасиетті қаламның қуатымен тарих қатпарында қалған ұлы 
оқиғаларды қайта тірілтіп жүрген барша жазарман қауымның атынан 
ниет білдіріп, әлемге қазақ жазушыларын таныту жолында жас 
қаламгерлердің академиясын ашу туралы ұсынысын жеткізді. Сөз 
соңында рух жанитын жыр жолдарын паш етті. Әдебиетпен жаны егіз 
халықтың өкілі ретінде жалындаған жастардың қазақ тарихы мен 
өткенін тірілтуге зор үлес қосарына сенімдіміз. Сонымен қатар, сан 
салада толайым табысқа жеткен жастардың ертеңгі күні ел көшін өрге 
сүйрер бір-бір қайраткерге айналарына да шек келтірмедік», - деді 
Жандос Бауыржанұлы.  
 
Ол форум барысында көтерілген әрбір мәселе мен ұсыныстар ел игілігі 
үшін екенін атап өтті. 
 



24 
 

«Сондықтан да ғылым мен білім, экономика мен сан саланың дамып, 
еліміздің озық өркениетті мемлекеттердің қатарына қосылуы үшін 
жастардың атқаруға тиіс жұмыстары жетерлік. Бұл тұрғыда Елбасы: 
«Әркім өз мамандығы бойынша еңбек етіп, соның түбіне жетіп, елге 
жемісін көрсетуі керек. Әртүрлі бағытқа бір бара берудің қажеті жоқ. Өзің 
қалаған саланың саңлағы болуыңды ғана мығым мақсат етуге тырыс», 
- деген сарында айтқан парасатты пайымы ерекше әсер етті. Сондықтан 
да барша жалынды жандар үшін биылғы жыл берекелі, табысты 
болатынына сеніміміз кәміл», - деді Алматы облыстық Жастар 
ресурстық орталығының директоры. 
 
Еске салайық, кеше, 23 қаңтар күні Астанада Нұрсұлтан Назарбаевтың 
қатысуымен Жастар жылының салтанатты ашылу рәсімі өтті. 
 
Айта кетсек, Президент Қазақстан халқына өткен жылғы Жолдауында 
2019 жылды Жастар жылы деп жариялауды ұсынған болатын. Арада 
бір айдан астам уақыт өткеннен кейін Елбасы Жарлығымен 2019 жыл 
Жастар жылы болып ресми түрде жарияланды.     
 
 
 
 
Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/timur-dzhumurbaev-molodezh-
kazahstana-dolzhna-opravdat-doverie-prezidenta_a3492354 
 
Тимур Джумурбаев: Молодёжь Казахстана должна оправдать 
доверие Президента 
 
АСТАНА. КАЗИНФОРМ - В этом году молодёжь получила возможность 

полностью раскрыть свой потенциал. Так считает председатель 

Республиканской молодежной организации «Жарасым» при 

Ассамблее народа Казахстана, член АНК Тимур Джумурбаев, 

передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 

«Открытие Года молодежи стало очень важным моментом в жизни 

каждого молодого казахстанца. В разряд важных государственных 

задач вынесены основные направления поддержки молодежи. 

Развитие сельского предпринимательства, увеличения темпов 

строительства жилья для молодых семей, создание открытой онлайн-

площадки для получения высшего образования, стимулирование 
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учащейся молодёжи за участие в волонтерской деятельности. 

Молодёжь получила возможность полностью раскрыть свой потенциал 

в новом году, получить комплексную поддержку в решении насущных 

жизненных вопросов. 

 

Благосостояние молодых казахстанцев станет основным индикатором 

результативности всех проводимых мероприятий. Теперь очень 

важно, чтобы проекты, реализованные в Год молодежи, были 

донесены до всех слоёв населения, имели конкретный результат, 

отвечали на социальные запросы молодого казахстанца. Проводимые 

мероприятия не должны стать «разовыми» и «галочными». Также 

инициативы должны быть понятыми молодыми, в связи с этим 

повестка дня должна формироваться с учетом интересов молодых», - 

сказал Т.Джумурбаев. 

 

По его словам, с учетом поставленных целей, в 2019 году Ассамблея 

народа Казахстана впервые откроет на базе столичного Дома Дружбы 

коворкинг-зону для работы молодежных организаций АНК. Это 

позволит проводить мероприятия в интересном и доступном формате. 

 

Т.Джумурбаев также отметил, что Президент уделил особое внимание 

активной работе молодежного движения Ассамблеи народа 

Казахстана. Сегодня мир и стабильность в стране являются залогом 

социального единства Казахстана на долгие годы вперёд. Личность 

может успешно развивать свой потенциал только в условиях 

стабильности, поэтому общественное согласие является главным 

условием дальнейшего развития страны. 

 

«Основной темой молодежного Послания Президента стало 

повышение конкурентоспособности казахстанской молодежи через 

повышение качества образования. Будет проведена масштабная 

образовательная компания «Жас маман», доступнее станет 

дистанционное образование, большую поддержку получат молодые 

ученые. Эти инициативы мотивируют молодежь получать высшее 

образование, изучать новое и самосовершенствоваться. Мы 

предлагаем провести в этом году форум для талантливой молодежи, 

студентов, молодых специалистов из сельской молодежи. На этой 
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площадке организаторы и участники смогут разработать осязаемые 

проекты по решению социальных задач», - сообщил Т.Джумурбаев. 

 

Член АНК также подчеркнул, что в этом году молодёжь Казахстана 

должна оправдать доверие Президента, направить собственные силы 

на самообразование и самосовершенствование. 

 

Напомним, 23 января 2019 года в Казахстане официально стартовал 

Год молодежи. В ходе торжественной церемонии открытия к молодым 

казахстанцам обратился Глава государства Нурсултан Назарбаев. 

 

Казинформ   

Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/7-20-25-kostanayda-kansha-uy-
tapsyrylady_a3492343 
 
«7-20-25»: Қостанайда қанша үй тапсырылады 
 

ҚОСТАНАЙ. ҚазАқпарат - Биыл Қостанай облысында «7-20-25» 
бағдарламасы бойынша 20 кредиттік үй пайдалануға беріледі. Бұл 
туралы облыс әкімдігінде өткен аппарат мәжілісінде облыстық 
Құрылыс, сәулет және қала құрылысы басқармасының басшысы 
Нұрлан Қатарбеков мәлім етті, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 

 
Басқарма басшысының айтуынша, облыста «7-20-25» 

бағдарламасы бойынша 206 өтінім түскен. Бұл мақсатта 1 млрд 407 млн 
теңге жұмсалу көзделіп отыр. 

 
«Қазірге дейін облыста 119 өтінім мақұлданды. Қалғандары екінші 

деңгейлі банктер арқылы қаралып жатыр. Олар: «Банк Центркредит» 
АҚ, «Қазақстанның Халық банкі» АҚ, «АТФ Банк» АҚ, «Forte банк» АҚ, 
«Цесна банк» АҚ. 2019 жылдың қаңтар айынан бастап «Сбербанк» АҚ 
да мемлекеттік бағдарламаны орындауға ниет білдірді. Былтыр қараша 
айында екінші деңгейлі банктерге 352 бюджеттік пәтерлер тапсырылды. 
Оның 118-і «Байтерек Девелопмент» ұйымына тиесілі», - деді Нұрлан 
Қатарбеков. 

 
Осы жылы «Әуежай» шағын ауданында 32,9 мың шаршы метр 

аумақта баспана салынады. Қала ішіндегі «Юбилейный» шағын 
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ауданында 67 гектар жерде құрылыс жұмыстары басталды. Мұнда 1233 
пәтерлік 11 үй қолданысқа беріледі. Үйлерді «БК-Строй» ЖШС салады. 

 
Тұрғын үй құрылысы Қостанай ауданында да қызу жүріп жатыр. 

Мұнда «7-20-25» бағдарламасының 9 қатысушысына «Тобыл» 
кәсіпкерлерді қолдау қоры 15 жылға пайызсыз несие беріп отыр. Үйлер 
«Северный» шағын ауданында тұрғызылған. 

 
Өңірде 2019 жылы 20 кредиттік үй пайдалануға беріледі. 2018 

жылы толық іске асырылмаған тұрғын үй құрылысын ескере отырып, 
екінші деңгейлі банктерге «7-20-25» бағдарламасы аясында 500-ге 
жуық пәтер ұсынылмақ. 

 
Ал облыс әкімі Архимед Мұхамбетов жас отбасылар мен 

бюджеттік сала қызметкерлеріне жасалтын жеңілдікті естен 
шығармауды тапсырды. 

 
«Жалға берілетін тұрғын үйлердің құрылысын сапалы іске 

асырыңыздар. Ең алдымен, дәрігерлерге, мұғалімдерге, ішкі істер 
органдары қызметкерлері мен әлеуметтік салалардағы жас мамандарға 
жергілікті бюджет есебінен субсидиялау жалғасады. Мемлекеттік 
бағдарлама арқылы баспана алатындармен тығыз байланыс 
жасаңыздар. Қажет болса, демалыс күні жеке қабылдау жүргізу қажет. 
Біз қаншама тұрғын үй салдық, бірақ оның игерілуі төмен. Бұл жұмысқа 
деген жауапкершіліктің аздығы. Осы жылы екінші деңгейлі банктермен 
бірігіп, 500 пәтер тапсырамыз. Аз көрсеткіш емес. Сондықтан, халыққа 
насихаттау жұмыстарын тоқтатпаңыздар. Керек десеңіздер, қосымша 
қаржы бөлуге дайынбыз», - деді Архимед Мұхамбетов. 

 
Бұған дейін хабарлағанымыздай, Елбасының Жолдауын жүзеге 

асыру аясында педагогтар, дәрігерлер және полицейлерге «7-20-25» 
бағдарламасы бойынша бастапқы жарна төмендетілді. 

 
 

Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/molodyh-specialistov-obespechat-zhil-
em-v-otrarskom-rayone-turkestanskoy-oblasti_a3492312 
 
...Молодых специалистов обеспечат жильем в Отрарском районе 

Туркестанской области 

ТУРКЕСТАН. КАЗИНФОРМ - В Туркестанской области с участием 

акима Отрарского района Ерлана Айтаханова состоялось 

внеочередное заседание совета по работе с молодежью. В 
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мероприятии принимали участие прелдставители интеллегенции, 

активные молодые люди и представители СМИ, передает 

корреспондент МИА «Казинформ». 

Открытие Года молодежи и поручения Главы государства Нурсултана 

Назарбаева стали основной целью для проведения внеочередного 

заседания. Аким района акцентрировал внимание на особенностях 

поручений и рассказал о планируемой работе. 

Аким представил вновь назначенного директора Молодежного 

ресурсного центра - секретаря совета, акына Даурена Аксакалова.  На 

собрании акын, обладательница ордена «Парасат» Асель Калыбекова 

поздравила присутствующих с открытием Года молодежи, 

поделившись своими мыслями и мнением. Молодой предприниматель 

Асхат Тасыбаев и археолог Шыназ Алмазулы, а также 

исполнительница традиционных песен Улжалгас Абдихан рассказали 

о достижениях в своих сферах. 

Отметим, на сегодня количество молодежи Отрарского района 

составляет 13 162 человека. В целях эффективного использования их 

свободного времени и оказания поддержки, а также для того, чтобы 

помочь им реализоваться, в регионе действуют различные 

культурные, образовательные, спортивные кружки. В ходе собрания 

аким района поручил Центру молодежи и руководителям отдела 

занятости и социальных программ установить точное количество 

безработной молодежи и, в первую очередь, заняться решением 

вопросов профессионального образования и трудоустройства 

молодежи. 

Также Ерлан Айтханов отметил, что большинство социальных домов, 

строящихся в районе, будет выдаваться молодым специалистам. 

Кроме этого, на собрании обсуждались вопросы предотвращения 

правонарушений и эффективной работы с молодыми людьми с 

девиантным поведением. 

Напомним, 23 января 2019 года в Казахстане официально стартовал 

Год молодежи.  В ходе торжественной церемонии открытия к молодым 

казахстанцам обратился Глава государства Нурсултан Назарбаев. 

Автор: Айнур Акбаева 

Перевод: Сабина Биржанкызы 
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Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/vse-molodezhnye-organizacii-dolzhny-
rabotat-konsolidirovano-sultanbek-bekeshev_a3492389 
 
Все молодежные организации должны работать консолидировано 
- Султанбек Бекешев 
 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - Не нужно жить по принципу «Государство 
нам обязано», нужно самому прилагать максимум усилий для 
достижения своих целей. Так считает председатель Акмолинского 
областного филиала МК «Жас Отан» при партии «Нур Отан» Султанбек 
Бекешев. Своим пониманием Года молодежи он поделился с 
корреспондентом МИА «Казинформ». 
 
«2019 год знаменателен для нас. Впервые в этом году на 
республиканском уровне отмечается Год молодежи. Для нас это год 
больших возможностей, и наша задача провести его ярко, масштабно и 
эффективно. Важно, чтобы именно молодежь стала авангардом 
прогрессивных идей и проектов. У нас в Казахстане очень много 
общественных и молодежных организаций, важно, чтобы все они 
работали консолидировано», - отмечает Султанбек. 
 
По словам председателя АОФ МК «Жас Отан», общая задача - 
создавать для молодежи максимально благоприятные условия для ее 
развития. 
«Для молодежи сделано и делается многое: действуют управления и 
отделы по вопросам молодежной политики, ресурсные центры, 
разработаны эффективные меры государственной поддержки в виде 
таких государственных программ как «Молодежная практика», «С 
дипломом в село». При всех условиях, созданных нам государством, не 
нужно быть просто потребителем. Не нужно жить по принципу 
«Государство нам обязано», нужно самому прилагать максимум усилий 
для достижения своих целей», - добавляет Султанбек. 
В выступлении Главы государства на открытии Года молодежи С. 
Бекешев выделяет несколько важных позитивных моментов. 
 
«Это увеличения грантового финансирования фундаментальных и 
прикладных исследований молодых ученых на 3 миллиарда тенге. 
Строительство в Астане, Алматы и Шымкенте не менее одной тысячи 
квартир в год для работающей молодежи по категории «арендное 
жилье». И, конечно, повышение стипендии учащихся вузов, активно 
занимающихся волонтерской деятельностью, на 30%», - резюмирует 
Султанбек. 
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Напомним, 23 января 2019 года в Казахстане официально стартовал 
Год молодежи. В ходе торжественной церемонии открытия к молодым 
казахстанцам обратился Глава государства Нурсултан Назарбаев. 
 
 
BNews.KZ   
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: 

https://bnews.kz/ru/news/politsiya_i_molodezh_pavlodara_likvidiruut_nark
ograffiti 
 
Полиция и молодёжь Павлодара ликвидируют наркограффити 
 

Участники специальной акции ликвидируют со стен домов, заборов и 

столбов "опасные" художества, содержащие адреса запрещенных 

сайтов, продающих наркотики. 

 

В Павлодаре прошла акция "Стоп наркограффити". Участники 

поставили перед собой задачу - ликвидировать со стен домов, 

заборов и столбов "опасные" художества, содержащие адреса 

запрещенных сайтов, продающих наркотики, передает корреспондент 

BNews.kz со ссылкой на pavlodarnews.kz. 

 

В ДВД Павлодарской области сообщили, что акцию "Стоп 

наркограффити" управление по борьбе с наркобизнесом и местной 

полицейской службы провели совместно с Центром развития 

молодежных инициатив. 

 

Участники акции, разделившись на группы, разыскивали по всему 

городу опасные рисунки и закрашивали их. 

 

"Подобные совместные выезды в будущем планируется проводить 

постоянно. Полицейские обращаются к жителям, в случае 

обнаружения лиц, наносящих граффити, просьба незамедлительно 

позвонить по тел: "102" либо сообщить по телефону доверия 

управления по борьбе с наркобизнесом: 32-39-33", - говорится в 

сообщении пресс-службы департамента. 
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Казинформ 

Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://bnews.kz/ru/news/politsiya_i_molodezh_pavlodara_likvidiruut_narkograffiti 

 
Год молодежи откроет много ярких имен - актер театра 
 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Актёр Государственного академического 
русского театра драмы им. М.Ю. Лермонтова Роман Жуков поделился 
мнением по поводу стартовавшего в Казахстане Года молодежи, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 
«Я полностью поддерживаю инициативу Президента - Год 

молодежи. Это означает то, что в нашей стране никогда не забывают о 
молодом поколении. Сейчас это очень актуально, потому что уже 
подросло поколение тех молодых людей, которые являются 
ровесниками Независимости нашей страны. Это уже совсем другие 
люди с новыми идеями. Тем более, что сейчас на дворе век цифровых 
технологий. Я думаю, что этот год откроет нам много новых ярких имен. 
И если их грамотно поддержать, это будет прекрасно для всей страны 
в целом», - сказал Р. Жуков. 

 
По его мнению, театральное искусство развивается в Казахстане 

весьма интенсивно. Вместе с тем, актер считает, что для усиления 
этого процесса нужно проводить больше выездных выступлений. 

 
«Что касается поддержки государства, думаю, можно просить 

только об одном - побольше гастролей. Чтобы молодые независимые 
театры чаще вывозились за границу и могли показывать нашу 
театральную культуру. К слову, казахстанская театральная культура 
является особенной, хотя бы по той причине, что в Казахстане 
проживает много этносов, отчего сформировался очень необычный 
стиль. Неповторим национальный казахский театр», - отметил он. 

 
Р. Жуков подчеркнул, что упор в этом плане нужно делать именно 

на особенность нашей страны - полиэтничный колорит. 
 
«Будущее у театра есть однозначно - того, что о театре забудут, 

никогда не случится. А нам нужно не забывать свой главный 
уникальный признак - полиэтничность. Этот менталитет отражается и в 
театральном искусстве также. В наше время у Казахстана есть хорошая 
возможность повлиять на мышление всемирного масштаба», - сказал 
артист. 
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Напомним, Глава государства дал официальный старт Году 
молодежи в РК. В своем выступлении Нурсултан Назарбаев озвучил 
ряд инициатив, таких как создание Фонда стартапов, повышение 
стипендии для студентов-волонтеров, строительство арендных квартир 
для молодежи и многие другие. 

 
 

Казинформ   
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/kak-provedut-god-molodezhi-v-
aktyubinskoy-oblasti_a3492388 
 
Как проведут Год молодежи в Актюбинской области 

АКТОБЕ. КАЗИНФОРМ - О строительстве тысячи льготных квартир 

для молодежи, выделении средств на финансирование стартапов и 

другой поддержке рассказал аким Актюбинской области Бердыбек 

Сапарбаев в ходе встречи с активистами молодежного движения, 

передает корреспондент МИА «Казинформ» со ссылкой на пресс-

службу акима. 

«Президент объявил Год молодежи, для того, чтобы дать вам как 

можно больше возможностей для личностного развития, достижения 

успехов. В этом году будет много преимуществ, которыми вы 

обязательно должны продуктивно воспользоваться. Не теряйте время 

даром. Оно скоротечно, о бездарно потраченных часах своей 

молодости человек сожалеет всю оставшуюся жизнь», - сказал 

Бердыбек Сапарбаев.  

План мероприятий Года молодежи по Актюбинской области уже 

составлен и его реализация вступила в активную фазу. 

К примеру, для обеспечения молодых актюбинцев жильем стартовала 

уникальная программа, в рамках которой жители области до 29 лет 

могут приобрести однокомнатные квартиры с первоначальным 

взносом в размере 350 тысяч тенге и ежемесячным платежом около 

35 тысяч тенге. 

 

Как сообщил аким области, в течение года в рамках различных 

государственных программ, для молодых будет построено не менее 1 

000 льготных квартир. Также в целях обеспечения занятости будет 

открыто не менее 10 тысяч новых рабочих мест, обучение основам 

предпринимательства по проекту «Бизнес Бастау» пройдут 800 
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человек. Предпринимательская инициатива молодежи также будет 

поддержана выделением 40 миллионов тенге на финансирование 

стартапов, льготным микрокредитованием по программе «Еңбек» и 

привлечением грантовых средств из разных источников.  

«Еще одно поручение Президента - качественное профессиональное 

образование. В нашей области опорным вузом по подготовке 

специалистов в сфере современных информационных технологий, 

инноваций, цифровых программ определен АРГУ имени Кудайбергена 

Жубанова. Также 10 колледжей, в соответствии с поручением Главы 

государства, будут модернизированы с целью полного соответствия 

мировым стандартам. В них откроем не менее 7 новых 

специальностей, востребованных в современном мире. В школах 

будет продолжена масштабная работа по улучшению образования, 

открытию IT-классов, начатая в 2018 году в рамках Года ребенка 

«Бақытты бала». В целом проект «Бақытты бала» позволил нам 

создать отличную платформу для успешной реализации инициатив 

Года молодежи», - отметил аким области. 

 

Как проведут Год молодежи в Актюбинской области 

В ходе встречи глава региона также рассказал, что большое внимание 

будет уделено рабочей молодежи, детям-сиротам и оставшимся без 

попечения родителей, развитию волонтерского движения, спортивной 

инфраструктуры со свободным доступом. 

 

«Сироты, рабочая молодежь должна быть максимально обеспечена 

жильем, доступом к бесплатному профессиональному образованию, 

также на всех производствах должны быть созданы молодежные 

комитеты для защиты их прав. Глава государства поставил задачу по 

развитию волонтерского движения. С гордостью отмечу - волонтеры 

нашей области очень активные, вы молодцы. Мы проследим за тем, 

чтобы во всех учебных заведениях ваши стипендии, как поручил 

Президент, были повышены на 30%. Кроме того, будет создан 

региональный корпус волонтеров, который мы готовы финансировать. 

Продолжим расширение сети культурных и спортивных объектов, для 

того, чтобы обеспечить качественный досуг. Но уже сейчас у нас 

действует немало интересных, уникальных объектов спорта и 

культуры, которые всегда открыты для вас. Посещайте их, реализуйте 
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свой потенциал. Главное - не теряйте времени попусту», - обратился к 

молодым Бердыбек Сапарбаев.  

Практически четвертая часть всего населения Актюбинской области 

или более 208 тысяч человек - молодые люди в возрасте от 14 до 29 

лет. Аким области подчеркнул, что никто из них не должен остаться не 

охваченным преимуществами Года молодежи. 

 

24.kz 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/292733-tret-studentov-vuzov-
turkestanskoj-oblasti-uchastvuyut-v-volonterskoj-deyatelnosti 
 
Треть студентов вузов Туркестанской области участвуют в 

волонтерской деятельности 

В Туркестанской области, намерены увеличить армию волонтёров из 

числа студенческой молодёжи до 10 тысяч. 

Цели у активистов добровольческих отрядов – амбициозные. 

Айдана Есиркеп – студентка 3 курса одного из университетов 

Туркестана. Учится на переводчика. И уже не первый год – волонтер. 

Впервые попробовала себя в этой роли в родном городе, на встрече в 

рамках мероприятий международной организации ТЮРКСОЙ. А потом 

отправилась в Астану, на ЭКСПО. 

Айдана Есиркеп, волонтер: 

- Наша волонтерская организация существует меньше года. Но мы 

уже активно помогаем в проведении многих благотворительных 

мероприятий, концертов. На церемонии открытия Года молодежи нам 

было приятно услышать, что волонтерам могут поднять стипендию. 

Это значит, наш труд ценят. И мы готовы работать еще больше! 

Тем более что и количество проектов растет. Глава государства 

призвал молодых помочь одиноким старикам, людям с особыми 

потребностями. И отметил, что верит в молодежь!  

Ислам Жолбасканов, волонтер: 

- Мы уже помогаем нуждающимся, как можем. Районные отделы 

социальных программ выдают нам списки малоимущих семей, 

ветеранов Великой Отечественной войны, матерей-одиночек, людей с 

ограниченными возможностями. И мы всячески поддерживаем их. 
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В целом в Туркестанской области треть студентов высших учебных 

заведений активно участвуют в волонтерской деятельности. Помимо 

традиционных благотворительных проектов, в этом году будут 

запущены новые. В регионе намерены поддержать и молодых 

предпринимателей, увеличить количество грантов на сферу науки и 

образования. Возобновят и деятельность организаций «Жас сарбаз». 

Береке дуйсебеков, руководитель «Молодежного ресурсного центра»: 

- Волонтерство –это вклад каждого молодого человека, каждого 

гражданина в развитие нашего общества. Это направление, которое 

формирует в нашей молодежи активную гражданскую позицию. 

Стоит отметить, что только в прошлом году волонтеры региона 

помогли реализовать десятки проектов общей стоимостью в 15 

миллионов тенге.  

Авторы: Анель Есенбердина, Ерболат Абиш 

 
24.kz   
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/top-news/item/292727-kazhdyj-vosmoj-
kazakhstanets-volontjor 
 
Каждый восьмой казахстанец – волонтёр 
 

Каждый 8-й казахстанец, по данным Национальной волонтерской 
сети, так или иначе, вовлечен в добровольческую деятельность. 

 
На сегодняшний день по стране работают порядка 170 

волонтерских организаций, в рядах которых числятся свыше 22 тысяч 
человек, сообщает корреспондент «Хабар 24». 

 
Законодательно работу неравнодушных граждан в Казахстане 

утвердили всего три года назад. 
 
Свободное от работы время профессиональный фокусник-

иллюзионист Игорь Овсейчик проводит в кругу детей. Он частый гость 
в детских домах, онкоцентрах и различных благотворительных 
мероприятий. За своё шоу деньги не берет. Перед такой публикой 
выступает совершенно бесплатно, и так на протяжении 12 лет. 
Признается, добра много не бывает.  
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Игорь Овсейчик, фокусник-иллюзионист: 
 
- Ты даришь эмоции и можешь внести частичку чего-то хорошего 

в этот мир. Это должно идти от души.  Хотелось бы, чтобы такие 
мероприятия, просто люди приходили, делали, не для того, чтобы 
прославится, а чтобы подарить счастье, удовольствие. Те же самые 
певцы могут в этом поучаствовать, танцоры и так далее.  Мне кажется, 
это гражданский долг каждого, таким детям какую-то помощь 
оказывать. 

 
Днем Айзада Жусупова обычный парикмахер, а по вечерам 

добровольный помощник. Почти каждый день она расклеивает 
ориентировки с информацией о пропавших без вести. В ряды 
волонтёров девушка вступила три года назад, когда вместе с 
неравнодушными гражданами они вели поиски двухлетней девочки. 
Малышку нашли, но, к сожалению, без признаков жизни.  После этого 
случая Айзада решила помочь, как можно большему числу людей. 

 
Айзада Жусупова, волонтёр: 
 
- Бывают экстренные случаи, когда пропадают дети или старики, 

мы выезжаем вечером, ночью, независимо от времени суток, погода 
какая. Бросаем дела, по возможности, кто может, и едем. У нас есть 
штаб, мы едем туда, все волонтеры собираемся, расклеиваем 
ориентировки, какая-то часть идет на поиски. Из ста процентов, 
процентов 60-70 находятся благодаря, в первую очередь, соцсетям. 

 
Форм волонтерства довольно много. Граждане Казахстана с 

востребованной специализацией и опытом могут работать в качестве 
международных добровольцев Организации объединенных наций как в 
стране, так и за рубежом. Особенность такой  волонтёрской 
деятельности, в том, что ее засчитают, как опыт работы. Однако стать 
добровольцем ООН не так уж и просто. Необходимо соответствовать 
определенным  критериям. 

 
Ален Куспанов, национальный доброволец ООН: 
 
- Окончание вуза, опыт работы, также в волонтёрских 

организациях приветствуется. Мы не получаем заработную плату, но 
нам дают пособия на проживание. 

 
За добрые дела и поступки  казахстанские волонтеры, как 

правило, не получают пособий. Работают, что называется, за спасибо.  
Возможно, после того, как вопрос об увеличении стипендии студентам, 
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занимающимся после учебы чем-то полезным для общества, 
волонтёрское движение в стране получит дополнительный импульс. 
Однако пока в  Министерстве образования и науки точно не знают, 
когда  и на каких  условиях активным учащимся вузов будут 
начисляться поощрительные выплаты. 

 
Авторы: Сабина Балашкина, Марат Диханбаев, Ерлан 

Наурызбаев 
 
 
24.kz 

Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/292705-s-o-da-zhastar-a-
yzmet-k-rsetu-ortaly-y-ashyldy 
 
СҚО-да жастарға қызмет көрсету орталығы ашылды 
 

Жастар жылы аясында Солтүстік Қазақстан облысына қарасты 
Бескөл ауылында «Қызылжар» атты жастарға қызмет көрсету орталығы 
ашылды. 

 
Енді кейінгі толқын бұдан былай өздерін толғандырған 

сұрақтардың жауабын осы жерден ала алады. Мұнда білікті мамандар 
«Дипломмен ауылға», «Тұрғын үй», «Бизнес бастау», «Жастар 
тәжірибесі» сынды мемлекеттік бағдарламаларға қатысу, өз кәсібін 
ашу, жұмысқа орналасу сынды мәселелерге қатысты ақпараттар мен 
кеңестерді береді. Бастысы, барлығы тегін. Мұнымен қоса арнайы 
құрылған жұмыс тобы аптасына бір рет ауылдық округтерді аралап, 
жастармен кездесіп тұрмақ. Осылайша олардың проблемаларын 
шешуге атсалысатын болады. Мұнымен қоса орталықта онлайн 
режимде де кеңес алуға жағдай жасалған. 

 
Гүләсел Хамитова, орталық кеңесшісі: 
 
- Жұмыс туралы болсын, мемлекеттік бағдарламалар болсын, 

құқықтық мәселелер, теологиялық немесе психологиялық, қай бағытта 
болсын біз жастарға қызмет көрсетуге әрқашан дайынбыз. Келуге, 
ауылынан шығуға мүмкіндігі жоқ жастарға онлайн режимде қызмет 
көрсететін боламыз. 
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Литер 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/news/show/55158-
chto_ozhidayut_ot_molodezhi_v_etom_godu_ 
 
Что ожидают от молодежи в этом году? 
 

На этот вопрос ответили докторант школы инженерии Назарбаев 
Университета Дамира Пернебаева и металлург Аксуского завода 
ферросплавов Александр Шутов. 

Докторант школы инженерии Назарбаев Университета Д. 
Пернебаева отмечает, что благодаря поддержке Главы государства в 
нашей стране сформировался ряд сильных талантливых молодых 
ученых. 

 
Молодежь идет в науку, чтобы дать жизнь новым открытиям и 

изобретениям. Выступая перед Президентом на официальной 
церемонии открытия Года молодежи, Дамира озвучила предложение 
молодежи по учреждению специальных грантов на реализацию 100 
перспективных и прорывных исследований молодых ученых. 

 
«Я уверена, что все инвестиции окупятся в ближайшее 

десятилетие и дадут мощный инновационный импульс развитию 
нашего государства», — сказала она. 

 
Президент поддержал данное предложение и поручил выделить 

финансирование для перспективных исследований молодых ученых в 
фундаментальных и прикладных науках. 

 
«Я верю, что выделенные гранты позволят раскрыть потенциал 

молодых ученых, создать основу ранней карьере в науке. Такой шаг 
станет для нас, молодых ученых Казахстана, реальным механизмом, 
позволяющим воплотить наши знания, талант и идеи для решения 
важных задач для Казахстана», — отметила Д. Пернебаева. 

 
Как отметил металлург Аксуского завода ферросплавов А. Шутов, 

производственная молодежь — это креативные люди, которые 
ежедневно генерируют массу идей, связанных не только с 
улучшениями в производстве, но и в социальной сфере. Это проекты 
по сбору и утилизации бытовых отходов, улучшению дворов, 
строительству детских площадок с использованием экологически 
чистых материалов казахстанского производства. 
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Сам Александр пришел на завод плавильщиком, а сейчас 
занимает должность мастера на горячем участке. Кроме выполнения 
своих непосредственных рабочих обязанностей принимает активное 
участие в общественной жизни завода, участвует в научно-технических 
конференциях и форумах. Вместе с тем, является активистом советов 
молодежи по научной работе и профсоюзной молодежи Павлодарской 
области. 

 
«Работа у печи воспитала во мне любовь и уважения к труду, 

которые я стараюсь привить и своим молодым коллегам. За время 
работы я стал свидетелем коренных изменений на предприятии, по 
которым молодежь завода может судить об изменениях, происходящих 
на государственном уровне. Ключевую роль во всем играет политика 
Главы государства, в которой большое внимание уделяется именно 
молодежи и ее роли в будущем нашей страны», — сказал металлург. 

 
Кроме того, А. Шутов уверен, что все решения, направленные на 

поддержку молодых казахстанцев, принятые Главой государства на 
открытии Года молодежи, в скором времени дадут свои результаты и 
положительно скажутся не только на экономическом, но и на 
социальном развитии нашей страны. 

 
«С уверенностью могу сказать, что для молодежи сейчас открыты 

все двери, и проведение Года молодежи даст дополнительный стимул 
молодым людям на пути к новым свершениям, позволит расширить 
границы своих возможностей. Все это непременно сыграет возможно 
даже ключевую роль на пути Казахстана в 30 развитых стран мира, и 
мы, молодое поколение, должны приложить к этому максимум своих 
усилий», — поделился своим мнением А. Шутов. 
 
 
Казинформ 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/regional-nyy-molodezhnyy-forum-
proveli-v-ust-kamenogorske_a3492637 
 
Региональный молодежный форум провели в Усть-Каменогорске 
 

УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - В ходе регионального форума 
Проекта развития молодежного корпуса Zhas Project «Мечтай! 
Предлагай! Воплощай!» молодежь выступила с конкретными 
предложениями в подержку инициатив Главы государства 
Нурсултана Назарбаева по Году молодежи, передает корреспондент 
МИА «Казинформ». 
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Разработан проект «Жігерлі жастар - ауылға», направленный на 
развитие волонтерского движения, поддержку социальных инициатив 
молодежи, обучение основам предпринимательства с охватом около 
34% сельской молодежи. 

По проекту «Еңбек жастары» планируется охватить не менее 22 
тысяч молодых людей категории NEET учебой, повышением 
квалификации и мерами занятости. Среди областей республики в 
Восточном Казахстане фиксируется наименьший уровень доли NEET 
и молодежнойбезработицы. В рамках Zhas Project в 2018 году на 
реализацию своих инициатив молодые люди получили 
государственную поддержку - грант до 1 млн. тенге, а также прошли 
уникальную программу обучения жизненно важным навыкам и 
управлению проектами. Ежемесячно участникам выплачивалась 
социальная стипендия. 

Региональный координатор Серик Жунусов отметил, что совместный 
проект Всемирного банка и Министерства образования и науки РК 
позволил поддержать много хороших инициатив. 

«В течение 2018 года реализовано 149 проектов. Мы закончили 
последний обучающий тренинг, где рассказали участникам о 
социальном предпринимательстве и как продолжить свое дело после 
завершения проекта. Теперь они готовы к самостоятельному 
«плаванию», - сообщил он. 
 
Кстати, в основном проекты направлены на развитие села, здорового 
образа жизни, помощь молодым мамам, социально уязвимым слоям 
населения. Ребята открыли 34 хозяйства по производству мясной и 
молочной продукции, 20 образовательных курсов, 29 досуговых 
центров и творческих кружков, 12 мини-птицеферм, 10 спортивных 
центров и фитнес клубов, 8 хлебопекарен, кондитерских цехов и 
сыроварен, 4 швейных мастерских, 4 салона красоты, 4 
автомастерских. «В нашем проекте участвовали молодые мамы с 
детьми до 3 лет. Мы обучали их базовым навыкам детского массажа, 
поскольку сейчас 70% новорожденных с различными проблемами, 
которые необходимо корректировать такими техниками массажа. Мы 
выпустили 3 группы по 20 человек», - рассказал Жалгас Оралбаев о 
проекте «В помощь мамам». 

Как отметил заместитель руководителя управления внутренней 
политики ВКО Айдар Садырбаев, общее финансирование грантов и 
стипендий участников проекта в области составило 265 млн. тенге. 

«Проект Zhas project дал хороший старт многим социальным 
инициативам, оригинальным идеям. Молодые люди на селе получили 
возможность создать основу для своего бизнеса и карьеры. 
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Необходимо отметить большую активность нашей молодежи и 
ответственное отношение к реализации проектов. Мы должны 
проводить адресную работу и поддержать нашу молодежь, что 
эффективно отразится на социализации и занятости», - подытожил 
он. 

Теперь ребята могут развивать свои проекты дальше, у них есть 
возможность принять участие в государственной программе 
поддержки и развития бизнеса. 

 
 
BNews.KZ 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: 
https://bnews.kz/ru/news/akim_prepodaet_selchanam_angliiskii_v_akmoli
nskoi_oblasti 
 
Аким преподаёт сельчанам английский в Акмолинской области 
 
Занятия проводятся раз в свободное от работы время раз в неделю. 

Возможность пройти обучающий курс лекций и практических 
занятий  по английскому языку имеют жители Егиндыкольского 
района Акмолинской области. И ничего бы удивительного, если бы 
уроки вёл не сам аким района Ерлан Исабеков, сообщает 
корреспондент BNews.kz. 

Стипендиат программы "Болашак" в этом ничего особенного не 
видит. 

"Идея преподавания не нова. Не я первый аким в стране, дающий 
уроки. Очень долго обдумывал идею, как это правильно 
организовать, как на это отреагируют люди. Может, они скажут: мол, 
ему делать нечего, пусть занимается насущными вопросами, которых 
немало, улучшает социально-экономические показатели. В итоге 
решили выделить время вне работы – в выходной день либо в 
будний вечером", - рассказал в интервью агентству Ерлан Исабков. 

Он признался: поначалу егиндыкольцам идея показалась странной. 

"В первое время чувствовал недоумение. Люди, мне кажется, 
изначально приходили больше из любопытства – посмотреть, что за 
аким, который взял на себя функцию учителя, и как он будет с такой 
необычной задачей справляться. Но постепенно я заметил интерес к 
языку и нашим занятиям. Если поначалу приходила исключительно 
молодёжь, то позже потянулись люди старшего возраста. И это было 
особенно приятно",  - поделился собеседник. 
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Ерлан Исабеков отметил: уроки английского помогают ему наладит 
диалог с местными жителями и сообща решать важные для района 
вопросы. 

"Я с самого начала поставил вопрос о том, что, во-первых, должна 
быть сильная мотивация. Для результата важно по-настоящему 
захотеть. Через преподавание я нахожу больший контакт с местным 
населением. Попутно решаем вопросы, случается, социальные, 
бытовые", - сказал он. 

Цель уроков – помочь освоить разговорный английский. Исабеков 
признается, что преподавать иностранный язык раз в неделю людям 
разного возраста и уровня владения знаниями и навыками – 
непросто. 

"Не скажу, что много слушателей, регулярно приходят человек 
тридцать – от 15 до 60 лет. Обсуждаем разные темы, пробовали петь 
даже в караоке. Через пение развиваем разговорную речь - speaking. 
Ведь у многих людей, получивших образование в постсоветский 
период, проблемы именно с речью. Мы можем знать грамматику, 
орфографию, переводить и даже немного думать. Но нам 
очень  сложно говорить и тем более воспринимать английскую речь 
на слух. В этом плане очень ценится опыт общения с носителями 
языка", - отметил Исабеков. 

Аким Егиндыкольского района активен в социальных сетях. Причём 
его активность не носит официально-декларативный характер. 

"Аким Акмолинской области Малик Мурзалин открыл страницы  в 
популярных социальных сетях и активно работает с населением, 
широко освещая деятельность местных исполнительных органов. Я 
думаю, что использование соцсетей – это требование времени. В 
умелых руках они могут стать мощнейшим инструментом 
формирования общественного сознания, активной гражданской 
позиции, решения острых, злободневных вопросов. Ведь в соцсетях 
жители могут высказать своё мнение, рассказать о наболевшей 
проблеме, предложить пути решения. Так складывается диалог, а 
население не просто оценивает действия местной исполнительной 
власти, а само участвует в них", - заключил руководитель района. 

Отметим, что Ерлан Исабеков занимает должность акима 
Егиндыкольского района с 18 апреля 2018 года. 

В 2012 году получил степень магистра экономики в 
Джорджтаунском университете (Вашингтон, США). Он является 
выпускником Президентской программы "Болашак". 

Карьеру начинал в 1999 году учителем математики в школе города 
Алматы. Работал в департаментах анализа и прогнозирования 
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министерства госдоходов РК, таможенных доходов Агентства 
таможенного контроля РК, Канцелярии Президента РК, 
Администрации Президента РК. 

 
 
24.kz       
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/292957-ara-andyda-
belsendi-zhastar-ajnar-syjly-yn-aldy 
 

Қарағандыда белсенді жастар «Қайнар» сыйлығымен 
марапатталды 

Қарағандыда дәстүрлі «Қайнар» жастар сыйлығы тапсырылды, 
деп хабарлайды «Хабар 24». 

 
Әуелде өңірдің әлеуметтік-мәдени өміріне белсенді араласып 

жүрген 115 үміткер байқауға қатысуға құжаттарын жолдаған, солардың 
ішінен үздік 10 адам түрлі аталым бойынша марапатталды. Олардың 
барлығы ғылымда, шығармашылықта, кәсіпте және қоғамдық қызметте 
жетістікке жеткен жандар. «Жүлде жастардың талант-талпынысына тың 
серпін берері анық», - дейді ұйымдастырушылар. Марапатқа ие 
болғандардың бірі - Асыл Жұманов. Ол Қарағандыдағы теміржол 
полициясының қызметкері. Жұмысқа бара жатып, отқа оранған үйдің 
ішінен бірнеше баланы аман алып қалған. Осы ерлігі үшін Президент 
қолынан да медаль алған. Енді міне, туған жерінде де қошеметке 
бөленіп отыр. 

 
Асыл Жұманов, «Үздік Отан қорғаушы» номинациясының 

лауреаты: 
 
- Бұл өте жақсы шара, жастарға үлгі, болашаққа сенім. Қазақ 

жастары отансүйгіштік, намысты, бір-біріне көмек қолын соза алатын, 
ел үшін жаны ауыратын жастар болуы керек. 
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Казинформ   
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/chto-podgotovil-akimat-dlya-molodezhi-
almatinskoy-oblasti-v-2019-godu_a3492598 
 
Что подготовил акимат для молодежи Алматинской области в 2019 
году 
 
ТАЛДЫКОРГАН. КАЗИНФОРМ - Год молодежи является одним из 
компонентов реализации новой социальной политики Президента. Об 
этом заявил аким Алматинской области Амандык Баталов в ходе 
встречи с молодежью региона, передает корреспондент МИА 
«Казинформ» со ссылкой на пресс-службу главы региона.     
 
«Суть новой социальной политики Президента заключается в создании 
государством всех необходимых условий для всестороннего развития 
личности и повышения благополучия общества», - сказал глава 
области. 
 
Он уточнил, что на сегодняшний день в области разработан и 
утвержден план работы «Жетісу жастарының жарқын істері», 
посвященный Году молодежи. 
 
«Все те предложения, которые мы с вами обсуждали на предыдущей 
встрече взяты на особый контроль, по ним даны конкретные поручения, 
работа уже начата. Это идея строительства центров обслуживания 
молодежи во всех районах и городах области, создание технопарка IT-
стартапов на базе ЦОМа в Талдыкоргане, выделение штатных единиц 
психологов для поддержки молодых семей, выделение 10 га земель 
каждому молодежному ресурсному центру для развития сельского 
хозяйства. Эти и другие предложения, озвученные сегодня, взяты мной 
на карандаш. Это и касаемо грантов на обучение, всесторонней 
поддержки молодых спортсменов и многое другое. Инициатива должна 
идти от молодежи, а мы со своей стороны  будем помогать и 
поддерживать вас», - подытожил Амандык Баталов. 
 
Отметим, что накануне официального старта Года молодежи Амандык 
Баталов в неформальной обстановке провел расширенную встречу с 
молодежью области, чтобы обсудить вопросы оказания необходимой 
поддержки и помощи. 
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Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/zhas-project-v-kostanae-
realizovano-143-proekta-molodyh-predprinimateley_a3492595 

 
«Zhas project»: в Костанае реализовано 143 проекта молодых 

предпринимателей 
 
КОСТАНАЙ. КАЗИНФОРМ - В Костанае состоялось подведение 

итогов реализации проекта развития молодежного корпуса «Zhas 
project» в Костанайской области, передаёт корреспондент МИА 
«Казинформ». 

 
Как рассказал региональный координатор проекта «Zhas project» 

Ерлан Тулетаев, проект  развития молодёжного корпуса реализуется 
Всемирным банком развития и реконструкции совместно с 
Правительством РК и Минобразования. 

 
«В чем смысл? В рамках проекта выделяется до 1 миллиона тенге 

на реализацию социальных проектов. Участниками могли стать 
молодые люди в возрасте от 14 до 29 лет. Большой акцент делался 
именно на ребят из уязвимых слоёв. За полгода проект вылился в эти 
143 проекта, которые успешно реализуются. В дальнейшем мы хотим 
перенести их на коммерческую основу, то есть даём ребятам 
возможность продлить проекты, потому что оборудование и техника, 
которые ребята закупили на грантовые средства, остаются у них», - 
рассказал Е. Тулетаев. 

 
Среди проектов много идей социальной направленности. К 

примеру, социальное ателье «Кишкентай». 
 
«Идея заняться проектами по помощи уязвимым слоям населения 

была давно, но не было возможности принять участие. Мы производим 
утяжеленную одежду, жилеты. В частности, они используются для 
реабилитации детей-аутистов, детей с ДЦП. Это одежда успокаивает, 
способствует вертикализации тела (при нарушении осанки), для 
стимулирования определённой группы мышц», - рассказала 
руководитель проектной команды Айгуль Мустафина. 

 
Пока такая одежда реализуется бесплатно, но по окончанию 

проекта инициаторы могут вполне перейти на коммерческую основу. 
Чем ребята и намерены заняться. 
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«Сейчас мы реализуем продукцию бесплатно, но после окончания 
проекта намерены развивать это направление, но какая-то часть 
продукции все равно останется социально-направленной. Часть 
вырученных  денег мы намерены перечислять в фонды по поддержке 
особенных детей», - заключила А. Мустафина. 

 
Организаторы проекта, несмотря на окончание «Zhas project» в 

области, выступили с предложением и дальше поддерживать успешно 
стартовавшие бизнес-проекты.  

 
«Исходя из положительного опыта реализации «Проекта развития 

молодежного корпуса в Костанайской области» и в рамках «Года 
молодежи» просим рассмотреть предложение предусмотреть 
финансирование на создание подобного проекта в Костанайской 
области в размере 55 млн тенге , из которых 50 000 000 тенге уйдут на 
грантовое финансирование 50-100 проектов до 1 000 000 тенге и 5 млн 
тенге на содержание административных единиц и материально-
техническое оснащение офиса», - озвучил региональный координатор 
проекта Е. Тулетаев. 

 
Присутствовавший на мероприятии заместитель акима области 

Марат Жундубаев отметил, что участие в проекте позволило каждому 
проявить свои профессиональные и предпринимательские навыки, 
самореализоваться, что поспособствовало реализации социально-
ориентированных идей. 

 
«Молодых людей нужно поддержать. Поручаю Управлению 

предпринимательства и индустриально-инновационного развития 
оказать помощь участникам проекта в дальнейшем развитии бизнеса 
путем участия в государственных программах», - заключил замакима М. 
Жундубаев. 

 
 

 
 
 
 
Казинформ   
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/kakim-stanet-god-molodezhi-dlya-
teatra-astana-opera_a3492545 
 

Каким станет Год молодежи для театра «Астана Опера» 
 



47 
 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Заслуженный деятель Казахстана, директора 
театра «Астана Опера» Галым Ахмедьяров провел брифинг в 
Министерстве культуры и спорта РК, передает МИА «Казинформ».  
 
Спикер отметил важность программы «Рухани жаңғыру», которая дала 
возможность представлять национальное искусство во многих странах 
мира. 
 
«У казахстанских артистов уже есть свои поклонники за рубежом, у них 
берут автографы, узнают на улицах. Благодаря искусству наших 
артистов иностранцы открывают для себя Казахстан, мечтают приехать 
в страну, где рождаются такие таланты», - сказал Галым Ахмедьяров. 
 
Директор «Астана Опера» отметил, что Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев поставил задачу перед деятелями культуры - 
превратить фольклор в большие музыкальные полотна, которые 
должны стать достоянием не только Казахстана, но всего 
международного сообщества. В этом ключе директор «Астана Опера» 
видит возможность показать казахских знаменитых героев, таких как Ер 
Таргын, Кобыланды, Алпамыс, Едиге в музыкальных произведениях.  
 
«Уверен, что духовная культура казахов к середине третьего 
тысячелетия станет рассматриваться, как уникальная часть 
общечеловеческой цивилизации. Ведь, как сказал Елбасы, фольклор и 
мелодии Великой степи должны обрести «новое дыхание» в 
современном цифровом формате. Для работы над этими проектами 
важно привлечь отечественных и иностранных профессионалов, 
способных не только систематизировать, но и актуализировать богатое 
наследие Степи», - заключил он.  
 
  
В связи с тем, что 2019 год объявлен Годом молодежи, театр «Астана 
Опера» разработал ряд проектов, направленных на развитие и 
поддержку молодых талантов. Одним из них станет опера Дж. Россини 
«Шелковая лестница» с участием молодых артистов, премьера которой 
запланирована на 6 и 7 апреля. В этом же месяце коллектив представит 
новую редакцию «Богемы» Дж. Пуччини - оперы о молодых и для 
молодых. В планах театра постановка оперы «Айсулу» С. 
Мухамеджанова. Кроме того, в театре проходят концерты с участием 
талантливых молодых музыкантов, обучающихся в творческих вузах за 
рубежом.   
 
Сегодня  афиша  «Астана Опера», помимо национального репертуара, 
представлена классическими операми и балетами, концертами 
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симфонической и камерной музыки. Ближайшая премьера театра - это 
опера «Евгений Онегин» П. Чайковского. Она состоится 8 и 9 февраля. 
В июне зрителям предложат премьеру балета «Жизель» А. Адана, а 
также прорабатывается организационные вопросы постановки балета 
Т. Кажгалиева «Степная легенда». 
 
 
Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/uvelichenie-chisla-rabochih-mest-dlya-
molodezhi-ozhidaetsya-v-turkestanskoy-oblasti_a3492469 
 
Увеличение числа рабочих мест для молодежи ожидается в 
Туркестанской области 
 
ТУРКЕСТАН. КАЗИНФОРМ - Молодежь Туркестана намерена внести 

свой вклад в развитие областного центра. Исполняющий обязанности 

руководителя городского Молодежного ресурсного центра Ерулан 

Тунгышбаев рассказал о работе, планируемой в Год молодежи, 

передает корреспондент МИА «Казинформ». 

Ерулану Тунгышбаеву, который видел прямой эфир с торжественного 

открытия Года молодежи в Астане, импонирует инициатива 

Президента о сокращении молодежной безработицы, в том числе его 

поручение о снижении показателя до 1%. По мнению Е. Тунгышбаева, 

Глава государства своей инициативой и поручениями точно 

определил актуальную проблему. 

«Сейчас много молодых людей, имеющих 1-2 диплома и не нашедших 

для себя работу. Глава государства сказал: «В будущем увеличится 

число молодых людей, выходящих на рынок труда». Если молодежи 

будет оказываться государственная поддержка, увеличится 

количество рабочих мест, значение Года молодежи еще более 

возрастет. Сейчас в Туркестанской области началась работа в этом 

направлении. В Туркестане, который стал областным центром по 

прямому поручению и при поддержке Главы государства, начались 

строительные работы. В дальнейшем их темпы возрастут. Если 

учесть, что туристический потенциал Туркестана будет расти, можно с 

уверенностью предвидеть увеличение количества рабочих мест для 

молодежи. Радует то, что в Год молодежи начинается реализация 

проектов, способных дать положительный импульс молодежи. Мы 

будем усиливать работу в этом направлении», - сказал Ерулан 

Тунгышбаев. 



49 
 

 

Автор: Айнур Акбаева 

Казинформ   

Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/social-nye-proekty-na-150-mln-tenge-
realizovala-molodezh-aktyubinskoy-oblasti_a3492484 
 
Социальные проекты на 150 млн тенге реализовала молодежь 
Актюбинской области 
 

АКТОБЕ. КАЗИНФОРМ - 163 соцпроекта успешно реализованы в 
Актюбинской области с участием молодежи. Итоги работы масштабного 
проекта развития молодежного корпуса были подведены сегодня в 
городском Доме культуры на региональном форуме, передает 
корреспондент МИА  «Казинформ».  

 
По словам заместителя руководителя координационного 

агентства Алены Баянбековой, в 2018 году Актюбинская область стала 
одним из шести регионов, где был реализован проект развития 
молодежного корпуса. «Молодежь в возрасте от 14 до 29 лет 
реализовала свои социальные проекты, получив гранты до 1 млн тенге. 
В целом, по 6 регионам было подано более тысячи грантов, в которых 
участвовали 3500 представителей молодежи. На финансирование 
грантов было выделено 950 млн тенге, из них 150 млн тенге - на 
Актюбинскую область. Повсеместно на средства гранта в регионах 
открывались фермы, курсы обучения, мастерские, досуговые центры. 
Мы также благодарны менторам, которые почти ежедневно вели 
проекты и помогали молодым людям в их реализации», - сказала А. 
Баянбекова. 

 
Молодежь благодаря этому проекту смогла реализовать свои 

самые смелые идеи и мечты. К примеру, в заброшенном здании в 
Хромтауском районе был открыт теннисный центр, в Уилском районе 
реализовался проект по выращиванию в парнике клубники методом 
гидропоники, в Байганинском районе стали разводить молочных коз, 
передвижной планетарий появился в Актобе.  

 
Согласно требованиям гранта, в течение 6 месяцев участники не 

могли продавать получаемую продукцию, бесплатно раздавая ее 
местным жителям или уязвимым группам. Однако через полгода, уже с 
февраля, они имеют возможность начать свой бизнес. 
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«На средства гранта я купила 7 молочных коз, а также корма. Мы 
впервые в районе стали производить козье молоко. Получаемую 
продукцию мы раздавали 30 людям с инвалидностью. За 6 месяцев 
удалось произвести около 200 литров молока. С завершением проекта 
мы продолжим нашу работу уже на платной основе, планируем 
построить свою ферму, будем продавать молоко, курт, козий шубат. 
Под постоянное шефство планируем взять семью, которая болеет 
костным туберкулезом. Молоко козы очень полезное», - рассказывает 
руководитель одного из проектов из Байганинского района Сагыныш 
Наурызбаева. 

 
Это совместный проект международного банка реконструкции и 

развития и МОН. Цель - вовлечение молодежи в жизнь сообщества, 
особенно уязвимых групп, а также развитие важных жизненных навыков 
через программу обучения общественнополезной деятельности. 

 
 

Казинформ 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/v-rk-budet-sozdana-set-brend-
ambassadorov-kongressa-molodezhi-kazahstana_a3492535 
 
В РК будет создана сеть бренд-амбассадоров Конгресса 

молодежи Казахстана 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ - По мнению исполнительного директора 

Конгресса молодежи Казахстана Тохтара Болысова, молодежные 

организации должны сфокусироваться на реализации долгосрочных 

проектов для молодежи, передает корреспондент МИА «Казинформ». 

 

«Год молодежи - это не только год поддержки молодежи, это в первую 

очередь год показателя молодежи Казахстана. Это большая 

ответственность для всех нас, так как мы должны показать, какие 

результаты были достигнуты за годы независимости», - сказал Тохтар 

Болысов. 

 

По мнению Т.Болысова, необходимо акцентировать внимание на 

долгосрочных проектах, которые будут давать эффект даже много лет 

спустя. 

«Государство не должно ограничиваться проведением бесконечных 

молодежных ивентов, это должны быть систематические проекты, 
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которые будут приносить изменения даже через 5 или 10 лет. Нам 

нужно усовершенствовать существующие программы с тем, чтобы 

наше будущее поколение могло ощущать эффект этих программ», - 

считает он. 

 

Также исполнительный директор Конгресса молодежи Казахстана 

рассказал о планах организации в 2019 году. 

 

По его словам, планируется пригласить международных тренеров, 

которые будут обучать молодежные НПО правильно писать проекты.  

«Речь идет о проектах, которые будут интересны самой молодежи, а 

не руководителям государственных органов. В этом году мы хотим 

создать сеть бренд-амбассадоров Конгресса молодежи Казахстана - 

самых успешных молодых людей из всех регионов страны, которые 

смогут представлять Казахстан на мировом уровне», - добавил он. 

 

Т.Болысов также отметил, что Конгресс молодежи Казахстана 

займется развитием и продвижением наиболее достойных проектов, 

предложенных молодежными организациями. 

 

«Мы планируем увеличить нашу сеть. В Казахстане функционируют 

более 500 молодежных организаций. В состав Конгресса молодежи 

Казахстана входят порядка 100 организаций. Мы хотим выйти на 

каждую молодежную организацию и по возможности поддержать 

каждый из достойных проектов. Мы будем заниматься не просто их 

объединением, а развитием конкретных проектов», - завершил он. 

 

Напомним, 23 января 2019 года в Казахстане официально стартовал 

Год молодежи. В ходе торжественной церемонии открытия к молодым 

казахстанцам обратился Глава государства Нурсултан Назарбаев. 

 

Tengri News 

Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://tengrinews.kz/conference/302/ 
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"Основной критерий Года молодежи - поднять на новый уровень 
молодежную политику" 
 

Яблоневый сад появится на территории Астаны благодаря 
инициативе Тамилы Розметовой. Эту идею молодая 
предпринимательница озвучила в ходе официальной церемонии 
открытия Года молодежи, где она попросила Президента помочь в 
реализации задуманного. Нурсултан Назарбаев поручил реализацию 
этого проекта акиму Астаны. Отметим, что Тамиле Розметовой выпала 
честь выступить вместе со своими молодыми и амбициозными 
соотечественниками на открытии Года молодежи. Мы решили лично 
узнать о планах и о секрете успеха успешной бизнесвумен. 

 
TENGRINEWS: Тамила, вы были одной из немногих, кто выступал 

перед Главой государства. Какие впечатления оставила встреча? 
Тамила Розметова: 
Конечно, впечатления от встречи с Президентом неизгладимые. 

Прежде всего для меня это огромная честь. Я всегда мечтала 
выступить перед Елбасы, рассказать о нас, о сельской молодежи, о 
молодых аграриях. Я смогла поблагодарить президента лично за все 
условия, благодаря которым мы открываем свои дела, строим будущее 
и пожинаем плоды своего успеха. Я волновалась, так как это была 
большая ответственность. Но оказалось, что я зря переживала. 
Президент создал уютную, непринужденную обстановку. Я думаю, что 
все участники чувствовали эту домашнюю атмосферу. Мы все вышли 
из этого зала с горящими глазами, замотивированные словами 
напутствия Нурсултана Абишевича. 

 
TENGRINEWS: Как мы поняли, одна из ваших целей на этот год - 

заложить яблоневый сад. Расскажите подробнее об этом. 
Тамила Розметова: 
Я предложила создать яблоневый сад в Астане. Для посадки 

будут использоваться современные системы капельного орошения. Мы 
посадим четыре сорта специальных яблонь. На одном гектаре земли 
мы сможем получить урожай где-то 20-25 тонн. Они уже были 
опробованы в наших климатических условиях в Атырау. Климатические 
условия в Атырау и Астане очень похожи. И на данный момент у нас 
высажено 150 гектаров, мы получаем 400 тонн яблок. В этом саду у нас 
использована та же технология, которую мы хотим применить в Астане. 
Мы хотели бы, чтобы это был такой парк, в котором люди могли бы 
гулять и наслаждаться запахом яблок. 

 
TENGRINEWS: Тамила, вам всего 27 лет, но вы уже успели 

добиться немалых высот. Как вам удалось это? 
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Тамила Розметова: 
Я приняла решение открыть козью ферму с дальнейшим 

изготовлением детского питания. На семейном совете огласила свои 
планы. Таким образом приняли решение, что если предприятие 
окажется безотходным и с востребованными продуктами, то оно будет 
рентабельным. Не обошлось и без помощи государства. Мы взяли 
кредит на 360 миллионов тенге под пять процентов на пятилетний срок. 
Также вложили 450 миллионов тенге своих средств. В течение трех лет 
мы выплатили ссуду, которую взяли у государства. За несколько 
месяцев нам удалось построить завод, оснащенный самыми 
передовыми технологиями. Мы специально закупали оборудование в 
Италии, Германии и Сербии. Ферма полностью автоматизирована. 
Дойка проходит автоматически, аппаратами. Все козы прочипованы. 
Кстати, благодаря этому уникальному устройству, мы в онлайн-режиме 
следим за их местонахождением, наблюдаем за их состоянием, удоем, 
температурой и даже пульсом. О заводе я могу говорить часами. 
Лучшее остановлюсь. 

 
TENGRINEWS: Как вы думаете, насколько это событие является 

важным для нашего государства? Как нам стоит его провести? 
Тамила Розметова: 
Безусловно, проведение Года молодежи имеет большое значение 

для нашего государства. Год внесет кардинальные изменения. Это еще 
повод и возможность продолжить ту грамотную и эффективную 
молодежную политику, которая ведется со дня обретения 
независимости. Я уверена, год даст новый импульс развитию 
молодежных НПО. Важно поддержать все хорошие инициативы 
молодежи на местах. Основной критерий Года молодежи - поднять на 
новый уровень молодежную политику. 

 
TENGRINEWS: А как вы оцениваете казахстанскую молодежь? 

Правильно ли возлагать такие большие надежды на нее? 
Тамила Розметова: 
Казахстанская молодежь - это талантливые, умные и 

перспективные люди. У нашей молодежи огромный потенциал. Очень 
важно направить эту энергию, этот талант в созидательное русло. 
Безусловно, наше поколение может и будет нести ответственность за 
Казахстан. Возлагать надежды на молодых необходимо всегда. Очень 
важно, чтобы молодежь была активна граждански! Казахстанская 
молодежь - это настоящие патриоты своей страны! 

 
TENGRINEWS: Тамила, какой совет вы можете дать молодым 

людям, которые все еще в поиске себя? 
Тамила Розметова: 
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Найти себя - самое важное в нашей жизни. Я нашла себя и очень 
довольна своим выбором! Лично для меня самое важное - это 
трудиться на земле, в сельскохозяйственной деятельности, и 
государство идет навстречу нам - аграриям: много программ, 
привилегий, которые нам помогают начать бизнес. Любя свое дело, 
относясь к нему профессионально, увлекаясь своим делом, мы 
обязательно будем близки к успеху. Главное - ставьте перед собой 
интересные вам темы, изучите законы, программы, там много написано 
о помощи государства начинающим. Нет предела совершенству. Мой 
совет - постоянное саморазвитие. Раскрытие потенциала через 
интересные программы и проекты! 

 
 

Казинформ   
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/zhastar-zhyly-sportshylarga-serpin-
beredi-aziya-chempiony_a3492693 
 
Жастар жылы спортшыларға серпін береді - Азия чемпионы 
 
АСТАНА. ҚазАқпарат - Жастар жылы - спорттағы, өнер мен ғылымдағы 

жастар үшін тың мүмкіндіктерге толы болары анық. Бұл туралы Қазақ 

күресінен Азия чемпионы Айбат Сейтен айтты, деп хабарлайды 

ҚазАқпарат тілшісі. 

 

«Президентіміздің биылғы жылды Жастар жылы деп бекітуі - жастарға 

зор серпін береді деп ойлаймын. Әсіресе, спорттағы, өнер мен 

ғылымдағы жастарға бұл жыл жаңа мүмкіндіктерге толы болар деген 

сенімдемін. Жалпы, қазіргі уақытта Қазақ күресінде де жастардың 

білекті шоғыры қалыптасып қалғанын білесіздер. Президентіміздің 

қолдауымен өзге спорт түрлерімен бірге, Қазақ күресінің де ауқымы 

кеңейе түсер деген ойдамын», - дейді Айбат Сейтен. 

 

Балуанның айтуына қарағанда, бапкерлердің балуандарды 

дайындаудағы деңгейіне байланысты әр облыста Қазақ күресі дамып 

келеді. 

 

«Егер бапкерлер балуандарды дұрыс дайындаса, қазіргі уақытта 

еліміздегі кез келген ірі турнирлерге жол ашық. Талпынысы болса 

талантты ешкім тоқтата алмайды. Облыстардан мықты балуандар 
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шығып жатыр. Оның бәрі ең алдымен білікті бапкерлердің арқасы», - 

дейді ол. 

 

Айбат Сейтен сонымен бірге Қазақ күресінің соңғы жылдардағы қарқын 

алуына қатысты ойын айтып өтті. 

 

«Соңғы 10 жыл бұрынғы деңгейі мен қазіргі уақыттағы деңгейді 

салыстыратын болсаңыз, қазір Қазақ күресінің жоғары сатыға 

көтерілгенін аңғаруға болады. Осы қарқынды сақтай білсек, Қазақ 

күресінің деңгейі тіптен биіктей түсері айқын. Оның бір себебі - Арман 

Шораев ағамыздың «Қазақстан барысы» сынды жобаны жасап, 

халыққа Қазақ күресін танытуы, одан да бөлек ағаларымыздың ұлттық 

спорттың дамуына үлес қосуы деп айтар едім. Қазір «Қазақстан 

барысы» десе халықтың бәрі де біледі. Балуандарды да әртүрлі жерде 

танып жатады», - дейді Айбат Сейтен. 

 

Еске сала кетсек, Президенттің қатысуымен Қазақстанда Жастар 

жылы ресми түрде басталған болатын. Мемлекет басшысы Астанада 

ұйымдастырылған «Тәуелсіздік ұрпақтары» атты салтанатты шарада 

жас мамандар мен отбасыларды қолдауға қатысты бірқатар 

тапсырмаларды жүктеген еді. 

 

Baq.kz   
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://baq.kz/news/othernews/zhastar-zhyly-baspana/ 
 
Жастар жылы. Төмен пайызбен үй алуға мүмкіндік болады 
 

Астана, BAQ.KZ. ҚР Президентінің жанындағы ҚСЗИ Ақпараттық-
талдау жұмысы бөлімінің сарапшысы Жұмағұл Жиембет Елбасының 
Жастар жылының ашылуында айтылған отбасылық қолдау 
бағдарламаларының ерекше рөлін атап өтті. 

"Қазақстандық жастар - қоғамның әлеуметтік-демографиялық 
құрылымындағы ең ірі әлеуметтік топтардың бірі. Жас ұрпақтың 
құндылығы - оның өкілдерінің мақсатқа талпынушылық, ақпараттың 
үлкен мөлшерін қабылдау және сыни ойлау қабілеті сияқты қасиеттерге 
ие болуы. Елді түрлендіру үрдісіне жастардың қызығушылығы тікелей 
өмір сүру деңгейі мен сапасына, әлеуметтік лифтілердің қалай жұмыс 
істейтініне, елде қандай жағдайлар жасалуына, жас 



56 
 

қазақстандықтардың болашаққа нық қадаммен басып, тәуелсіз болуына 
байланысты. 

 
Мен Елбасының Жастар жылының ашылуында айтылған 

отбасылық қолдау бағдарламаларының ерекше рөлін атап өткім келеді. 
«7-20-25» бағдарламасының арқасында көптеген жас буын төмен 
пайызбен тұрғын үй сатып алуға мүмкіндік алады, бұл жас отбасыларға 
өздерінің шаңырақтарын құрұға көмегін тигізеді. Ал жұмыспен қамту 
бағдарламасы бұл мақсатқа жетуге жағдай жасайды", - деді сарапшы. 

 
 

Алаш баласы   
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: http://alashainasy.kz/alash/karlyigash-jumanova-jas-galyim-38-
universitetter-alyansyi-119285/ 
 
Қарлығаш Жұманова, жас ғалым, 38 Университеттер альянсы 

Елбасымыз әркез жастарды қолдап, қамқорлық танытып келеді. 

Мәселен, Елбасы Жолдауында студент-жастардың алаңсыз білім 

алуы үшін барлық мүмкіндіктер қарастырылып, әлеуметтік 

жағдайларын жақсарту жөнінде баса айтылған еді. Соның бір көрінісі 

деп өзім білім алып жатқан С.Асфендияров атындағы медицина 

университетінде желтоқсан айында ашылып, пайдалануға берілген, 

өте үлкен, заманауи 512 орынды «Жастар үйін» айтар едім. Барлық 

жағдай жасалған бұл жатақхана кәдімгі үй іспетті. Студенттердің 

жайлы өмір сүріп, оқуына, ізденуіне барлық жағдайлар жасалған. 

Мінеки, мемлекет осындай жағдай туғызып, мүмкіндік жасап жатқанда 

неге жақсы оқымасқа? Елбасымыздың биылғы жылды «Жастар жылы» 

деп арнауы бізге үлкен шабыт, зор сенім жүктеп отыр. Алға қойған іс-

жоспарла¬рымыз, жобаларымыз өте көп. Мемлекет тарапынан мол 

мүмкіншілік жасалып, барлық жобаларымызды іске асырып, халық 

игілігіне жұмсаудың сәті келді. Елбасының айтқан әрбір сөзі бізге қанат 

бітірді. Шынымен де біз өз еліміздің, жеріміздің иесіміз. Көп іс 

тындыруға болатынын түсініп, үлкен ой түйдік. Осы арада сіздерді 

өзіміздің жобаларымыздың бір-екеуінен хабардар ете кеткенді жөн 

көріп отырмын. 

 

Қазір денсаулық мекемелеріне барып, қаралу үшін электронды кезекте 

тұру керек. Жасы келген қарияларымыздың мұндай кезекті күтіп 

отыруға мүмкіндіктері де, денсаулықтары да көтере бермейді. 

Сондықтан студенттер, яғни еріктілер осындай қарт кісілерді тіркеп, 
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тегін қызмет көрсетуді бастағалы отыр. Елбасы қарттар үйі туралы өте 

толғамды пікір айтты. Біздің халқымыздың бұрын-соңды қанында жоқ 

қасиет еді деді. Қарияларды құрметтеу керегін терең айтып, күні ертең 

уақыты келгенде жастың да қартаятыны туралы айтқан өнегесі бізге 

үлкен ой салды. Сондықтан біздің қолға алып отырған жобамыз өте 

сауапты деп ойлаймын. 

 

Сонымен қатар, тағы бір жобамыз туралы аз-маз айта кетейін. Құйрық 

майды ертеректе әжелеріміз, аналарымыз емдік шипа ретінде кеңінен 

қолданғаны белгілі. Біздің университеттің Фармацевтика факультетінің 

студенттері осы құйрық майдың пайдасын зерттеп, оны дәлелдеп, енді 

одан өнім шығарғалы отыр. Міне, ақыл жастан деген сөздің дәлелі осы 

болар деп ойлаймын. 

 

Курсивъ 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://kursiv.kz/news/obrazovanie/2019-01/top-20-vuzov-
kazakhstana-po-vostrebovannosti-ikh-vypusknikov 
 
ТОП-20 вузов Казахстана по востребованности их выпускников 

В Казахстане ощущается избыток выпускников вузов, которые 
занимают рабочие места выпускников колледжей. Самыми 
востребованными специалистами с высшим образованием являются 
медики и ученые, окончившие резидентуру, военные, экономисты. 
Министерство труда и социальной защиты составило собственный 
рейтинг высших учебных заведений с точки зрения эффективности 
обучения и успешности выпускников на рынке труда. 
 
Рейтинг вузов страны по итогам 2018 годы был сделан специалистами 
АО «Центр развития трудовых ресурсов» (ЦРТР) по заказу 
Министерства труда и социальной защиты населения и опубликован на 
сайте Электронной биржи труда. Среди рассматриваемых высших 
учебных заведений оказался 101 вуз Казахстана. За основу были взяты 
сведения о фактическом трудоустройстве выпускников, окончивших вуз 
в 2015-2017 годах. 
 
На рейтинг повлияли такие показатели как уровень трудоустройства, 
стабильность работы, продолжительность поиска вакансии, отставание 
заработной платы выпускников определенных специальностей от 
опытных коллег. В меньшей степени на конечный результат в рейтинге 
оказали влияние размер зарплаты и подработка во время учебы. 
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В отчете по рейтингу вузов эксперты АО «ЦРТР» отмечают, что 
лидирующие высшие учебные заведения условно подразделяются на 
четыре группы: вузы моногородов, специализированные вузы, 
«элитные» вузы, традиционные университеты административных. 
Первые являются единственными поставщиками кадров в своем 
регионе, вторые обучают специалистов в какой-либо конкретной 
области, третьи «заработали» лидерство за счет высокого уровня 
трудоустройства и зарплат выпускников. 
 
Среди университетов, занявших последние строчки рейтинга, восемь 
вузов являются частными, два – государственными. Объединяет их 
одно – регион местонахождения. Самые слабые, по выводам экспертом 
АО «ЦРТР», вузы расположены в южных областях страны. 
 
Что касается востребованности выпускников в разрезе 
специальностей, то безусловными лидерами являются молодые люди, 
окончившие резидентуру. Второе место среди выпускников, которые 
быстрее всего находят работу после окончания обучения, занимают 
мужчины, освоившие одну из групп специальностей «Военное дело и 
безопасность». В тройке лидеров выпускники специальностей 
«Социальные науки, экономика и бизнес». 
 
 
Казинформ 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/shkolu-volonterov-otkroyut-v-
aktobe_a3492782 
 
Школу волонтеров откроют в Актобе 
 
АКТОБЕ. КАЗИНФОРМ -  Школу профессиональных волонтеров 
«Вместе мы - сила» откроют в Актобе. Молодежный ресурсный центр 
Актобе объявил о приеме желающих в возрасте 14-29 лет, передает 
корреспондент МИА  «Казинформ». 
 
«Молодым людям в возрасте 14-29 лет предлагается обучение по 
практико-ориентированному проекту школы волонтеров. Мы обучим 
новым знаниям в области социальной работы, организации и 
проведения культурно-массовых мероприятий, социального 
проектирования, получить навыки по созданию и развитию 
волонтерского движения. Также в школе можно расширить круг 
единомышленников в области социальной работы, организации и 
проведения культурно-массовых мероприятий, социального 
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проектирования, получить навыки по созданию и развитию 
волонтерского движения», - сказал руководитель молодежного центра 
Жандос Табылганов. 
 
В процессе обучения предусмотрены как теоретические, так и 
практические занятия, а также, интерактивные занятия, 
профориентирование. 
 
Отбор в школу волонтеров производится на основе собеседования с 
куратором проекта. Необходимо заполнить анкету и прислать по 
электронной почте aktobejro@mail.ru  (с темой письма - школа 
волонтеров). Заявки принимаются до 7 февраля 2019 года.                                         
 
Курс обучения рассчитан на 3 месяца (с 11 февраля по 4 апреля) на 
базе института повышения квалификации педагогических работников              
по Актюбинской области «Орлеу».  
 
Прошедшим обучение в школе волонтеров будут выданы сертификаты. 
Школа волонтеров - «Вместе мы-сила», организована в рамках 
реализации государственной молодежной политики и Года молодежи, 
при поддержке института повышения квалификации педагогических 
работников по Актюбинской области «Орлеу». 
 
Напомним, 23 января 2019 года в Казахстане официально стартовал 
Год молодежи. В ходе торжественной церемонии открытия к молодым 
казахстанцам обратился Глава государства Нурсултан Назарбаев. 
 
 
 
 
 
 
 
BNews.KZ   
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: 
https://bnews.kz/ru/news/v_shimkente_molodim_predprinimatelyam_budu
t_vidavat_krediti_pod_1_godovih 
 
В Шымкенте молодым предпринимателям будут выдавать 
кредиты под 1% годовых 
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Условия для участия в проекте "Мен кәсіпкер боламын"  будут 
опубликованы к 1 апреля 2019 года. Программа станет доступна  с 15 
апреля.  

 
Аким Шымкента Габидулла Абдрахимов одобрил специальную 

программу по развитию молодёжного и женского предпринимательства 
на 2019-2021 годы в мегаполисе на аппаратном совещании, сообщает 
корреспондент BNews.kz. Программа называется "Мен кәсіпкер 
боламын" ("Я стану предпринимателем").  

 
Как рассказал заместитель акима Шымкента Данат Жумин, 

программа для поддержки препринимателей в Шымкенте заработает с 
15 апреля 2019 года.  

 
"Мы советовались с молодыми предпринимателями, с 

участниками бизнес сообщества, изучали  международный опыт, что 
работает, а что может и не получиться. В ближайшие два месяца будет 
проведена подготовительная работа и с середины апреля все 
перечисленные меры будут доступны. Программа не имеет аналогов в 
стране. Мы будем мониторить реализацию программы на протяжении 
3-х лет, если будут хорошие результаты, то мы сможем её потом 
продлить", - отметил Жумин.  

 
По предварительным расчётам, для проекта выделят порядка 450 

млн тенге из городского бюджета, не считая средств на субсидии для 
молодых бизнесменов и фермеров.  

 
Направления программы "Мен кәсіпкер боламын": 
 
Шымкенцам будут выдавать кредиты для открытия бизнеса под 

1% годовых. 
Выдача производственных помещений в долгосрочную аренду. 

Начинающе предприниматели в первый год будут освобождены от 
уплаты, во второй год аренда обойдётся со скидкой в 50% и третий - 
25% от рыночной стоимости. 

Для желающих заниматься электронной коммерцией, акимат 
Шымкента планирует покрывать расходы интернет-магазинов на 
почтовую доставку проданных в розницу товаров по Казахстану и 
Узбекистану.  

Адаптирование мест для уличной торговли. В городе будут 
определены конкретные земельные участки с необходимыми 
техническими условиями для открытия закусочных, мини магазинов, 
мастерских и прочих видов деятельности. Участки будут 
предоставляться в аренду на основе открытых электронных аукционов. 
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При этом, одним из условий предоставления участка станет 
необходимость соответствия возводимых торговых площадок 
утверждённым стандартам, в том числе внешним характеристикам. 

Городские власти будут выделять земли - до 1 гектара для 
открытия мини городских умных ферм. На участках будут установлена 
система капельного орошения. Начинающим фермерам будут 
предложены семена и удобрения, инструкции по выращиванию тех или 
иных культур, услуги техники и возможность заключения контрактов на 
продажу выращенной продукции. 

Акимат Шымкента окажет поддержку молодым 
предпринимателям и женщинам в приобретении франшизы для 
организации бизнеса  и возместит часть расходов.  

Открытие бизнес-супермаркета. Предприниматели, в том числе и 
начинающие, смогут получать там услуги и продукты необходимые для 
ведения бизнеса по принципу супермаркета (выбор необходимого из 
большого ассортимента финансовых, консультационных и прочих услуг 
и готовых бизнес-проектов). 

Условия для участия в проекте "Мен кәсіпкер боламын"  будут 
опубликованы к 1 апреля 2019 года. До этого времени аппарат акима 
подготовит список требований для молодых предпринимателей, а 
также утвердит бюджет. 
 
 
 
24.kz 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/social/item/293023-amerikanskij-
zhurnalist-govorit-chto-vernulsya-iz-kazakhstana-drugim-chelovekom 
 
Американский журналист говорит, что вернулся из Казахстана 
другим человеком 
 

Американский профессор, политолог и журналист Леонид 
Гольдин говорит, что вернулся из Казахстана другим человеком, 
сообщает корреспондент «Хабар 24». 

 
Поездка в нашу страну удивила и восхитила его. В своих 

публикациях в американской прессе он называет Казахстан 
Республикой здравого смысла.  

 
Совершенно невероятные, несопоставимые и неожиданные 

впечатления. Так начинает свой рассказ о поездке в нашу страну 
американский журналист Леонид Гольдин. Несмотря на то, что наш 
собеседник часто пишет о Казахстане в западной прессе, ему не 
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удавалось ранее посещать Астану. Поездка на ЭКСПО-2017, участие в 
Экономическом и Медиа форумах стали незабываемыми. 

 
Леонид Гольдин, профессор, журналист США: 
 
- Казахстан во всех отношениях нечто уникальное. Это не только 

фантастическая смесь народов, культур, которую образовали жители 
нынешнего Казахстана. Это 100 народов, которые там живут в мире, 
дружбе. Это не банальность, это не лозунг. Они действительно живут в 
мире и дружбе. Я говорил достаточно много в Казахстане с русскими, 
евреями, украинцами. Честно говоря, у них одна забота – пусть бы все 
было, как сейчас. Такое нежелание перемен понятно: ведь, в мире, в 
котором перемен много, к сожалению, эти перемены в основном 
связаны с хаосом, абсурдом. Это и есть «Республика здравого 
смысла». Я так называл Казахстан в моих публикациях в американской 
прессе. Казахстан – Республика здравого смысла, где люди сохраняют 
традиционные ценности. 

 
Молодой и современный Казахстан поразил нашего 

американского гостя своими практическими достижениями. Все 
инициативы и идеи Президента страны реализованы на деле. 

 
Леонид Гольдин, профессор, журналист США: 
 
- Кто из нас сегодня не мастер сказать. Но есть и дела. 

Совершенно реальные. От строительства фантастического города 
фактически в степи, пустыне, до создания культуры. Я говорил с 
вашими политиками и студентами, я говорил с людьми на улице. Это 
эрудиция людей, духовный и культурный уровень. Вы состоялись. 
Посмотрев на их образ жизни, начиная от того, как они одеты, как они 
себя ведут. Это абсолютно современная и уникальная страна, которая 
прекрасно понимает закономерность мира. 

 
Нашедшее широкое международное признание миротворчество 

Казахстана и его лидера также не остались вне поля внимания 
профессора Гольдина, который из-за океана наблюдал за Астанинским 
процессом по мирному урегулированию в Сирии и другими встречами 
на переговорной площадке казахстанской столицы. Он приводит нашу 
страну в качестве примера достижения многих амбициозных целей. 

 
Леонид Гольдин, профессор, журналист США: 
 
- У Казахстана феноменальная роль миротворца. Я помню, когда 

я был в гостинице Астаны, видел там людей из разных стран. Но на 
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меня очень произвело впечатление общение арабов с евреями там. Я 
не думаю, что они так могут пообщаться в Израиле или Палестине. Мир 
знает роль Казахстана в предотвращении конфликтов, когда речь идет 
о странах, которые думают о своем суверенитете и уверены, что только 
с атомным оружием они могут себя защитить. Воспитать людей 
риторикой невозможно. Но можно им предложить – поезжайте в 
Казахстан. Вы уедете оттуда другим человеком. И главное поверите, 
что многое можно сделать. 

 
Авторы: Майра Абдрахманова, Ренат Садыров 
 
 

Литер 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/articles/show/55188-
centr_osobogo_naznacheniya 
 
Центр особого назначения 
 

Репортаж «ЛИТЕРА» из стратегически важного для сельского 
хозяйства страны объекта. 

На недавнем выступлении во время открытия Года молодежи в 
Казахстане Глава государства подчеркнул значение научно-
технического прогресса в аграрном секторе. 

 
 
– В условиях стремительной урбанизации и роста численности 

населения человечество ищет оптимальное решение 
продовольственной проблемы. Если ориентироваться на нынешний 
уровень питания жителя США, то продовольственных ресурсов к 2030 
году хватит только на 2,5 миллиарда человек. В связи с этим в мире все 
больше ресурсов тратится на внедрение достижений научно-
технического прогресса в аграрный сектор. Сельское хозяйство будет 
развиваться в направлении роботизации, информатизации и селекции. 
Время «синих воротничков» в агропромышленном комплексе 
закончилось. Сегодня необходима новая генерация работников АПК, – 
сказал Президент. 

 
 
Нурсултан Назарбаев отметил, что данная отрасль в Казахстане 

является стратегической, имеет большой потенциал для роста. В 
перспективе она может стать одним из главных драйверов 
казахстанской экономики. 
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Если задуматься, то глобальная продовольственная проблема 

уже не является безумной научной теорией, а с каждым годом обретает 
вполне реальные очертания. И когда она наступит, главными 
спасителями человечества могут стать люди науки и аграрии. Благо, в 
Казахстане существует стратегически важный центр по решению этой 
проблемы. 

 
 
Задержать снег 
 
 
Всего в часе езды от Астаны – в поселке Шортанды – расположен 

Научно-производственный центр зернового хозяйства имени 
Александра Бараева. В прошлом это был Всесоюзный научно-
исследовательский институт зернового хозяйства. О том, что в союзные 
времена он являлся стратегическим объектом, говорит тот факт, что 
еще пару лет назад институт был обнесен массивной оградой и скрыт 
от посторонних глаз. 

 
 
Сейчас в научном центре провели ремонт – он стал современным, 

но в то же время в коридорах и дизайне осталась славная, более чем 
60-летняя история института. На огромной территории, 
принадлежащей центру, выращиваются лучшие в стране зерновые 
культуры. 

 
 
Именно здесь в прошлом году впервые применили систему 

точечного земледелия, которая позволила заметно повысить 
урожайность. Корреспонденты газеты «ЛИТЕР» стали свидетелями 
старта важного процесса – журналисты своими глазами увидели, как 
происходит снегозадержание, а также познакомились с деятельностью 
научного центра. 

 
 
Если вкратце, снегозадержание – это очень известный 

агротехнический прием, направленный на накопление снега на пашне. 
В условиях рискованного земледелия и особенностей климата в 
Акмолинской области важно рационально использовать осадки – для 
этого и производится сбор и сохранение влаги в почве за счет снега. 
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Как рассказали работники научного центра, снегозадержание 
позволяет сделать запас влаги, что особенно важно в конце весны и 
начале лета, когда наступает засушливый период. Оно закладывает 
основу под будущий урожай. 

 
 
Инновации в помощь 
 
 
Снегозадержание в тандеме с применением системы точечного 

земледелия позволяет не только повысить уровень урожайности, но и 
эффективно использовать человеческие ресурсы. В чем же суть этой 
системы? Благодаря современным цифровым системам, таким как 
GPS, геоинформационной системе и системе дистанционного 
зондирования земли вся информация о текущем состоянии урожая 
стекается в один центр. 

 
 
Это небольшое помещение в здании научного центра – в ней 

установлен огромный экран с цифровой картой полей и компьютеры, с 
помощью которых сотрудники анализируют полученную информацию. 
Данные позволяют, например, понять, на каком – участке территории 
необходимо увеличить дозу удобрений, а на каком снизить. С помощью 
этой системы можно предсказать возможные болезни и даже 
нашествие грызунов и других вредителей. Как только появляется такая 
информация, работники центра получают точные координаты 
проблемного участка и могут оперативно принять необходимые меры 
по их устранению. 

 
 
Этому пилотному проекту всего один год, но он уже позволил, по 

итогам прошлого года, повысить качество и количество урожая. 
  
 
Тандем ученого и агронома 
 
 
В Научном центре имени Александра Бараева постоянно идут 

исследования по улучшению качества сортов казахстанской пшеницы. 
Недавно здесь вывели новый сорт твердой пшеницы – «Дамсинская-
2017». Ее автором стал молодой ученый Руслан Жылкыбаев – в 
прошлом году он собрал с одного гектара 46,7 центнера этого сорта. За 
свои успехи он был назначен заведующим лабораторией твердой 
пшеницы. 
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– Разработка нового сорта началась еще 15 лет назад, – 

рассказал Жылкыбаев. – Мы скрестили два сорта – «Саратовский 57» 
и «Жемчужину Сибири», в итоге получился сорт «Дамсинский-2017», 
устойчивый к различным болезням. Это сложный процесс, но сейчас, 
благодаря новым технологиям, мы можем вывести новый сорт за семь 
лет. Почему мы занимается твердой пшеницей? Это востребованный 
продукт – именно из нее делают макаронные и кондитерские изделия, 
она полезна для организма человека. 

 
 
– Сколько вы уже занимаетесь твердыми сортами? 
 
 
– Я пришел в научный центр младшим научным сотрудником, 

сначала занимался масличными культурами, а последние три года – 
твердой пшеницей. Очень люблю свою работу. Наука и сельское 
хозяйство всегда должны идти вместе. Раньше люди просто сеяли – 
убирали, сеяли – убирали. Ну и получали 10-15 центнеров с гектара. А 
с помощью науки можно получать 30-40 центнеров с гектара. 

 
 
– Востребованы ли сейчас специалисты в агропромышленном 

комплексе? 
 
 
– Нам каждый месяц звонят из разных уголков Казахстана и 

просят прислать специалистов. Недавно одно крупное хозяйство 
искало агрономов – предлагали зарплату в 300 тысяч тенге в месяц с 
предоставлением квартиры и оплатой питания. Если ты любишь свою 
специальность и являешься профессионалом – тебе создадут все 
условия. Я точно знаю, что люди нашей профессии без работы не 
останутся. 

 
 
Останавливаться на достигнутом молодой ученый не собирается 

– в данное время в научном центре работают над выведением еще пяти 
новых сортов. 

 
 
Спагетти по-казахстански 
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Для того, чтобы работать над улучшением качества пшеницы, в 
Научном центре имени Александра Бараева существует лаборатория 
биохимии и селекции на качество. Здесь занимаются отбором и 
тестированием качеств различных сортов пшеницы. 

 
 
Старший научный сотрудник лаборатории биохимии и селекции 

на качество Марал Утебаев работает в научном центре уже десять лет. 
В последние годы здесь изучают запасные белки пшеницы – именно 
они способствуют высокому качеству сортов. 

 
 
– Для определения качества существует много параметров, – 

сказал Утебаев. – Это генотип сорта, его «родители». Многое зависит 
от климатических условий, сбора урожая – все это создает качество. 
Насколько качественным получится хлеб тоже зависит от того, как 
происходил замес, какой была выдержка теста и технология его 
выпекания. Это если говорить о мягких сортах пшеницы. У твердых 
сортов то же самое, но с некоторыми отличиями. Твердая пшеница, 
например, размалывается и из нее получается манная крупа. Мягкие 
сорта в основном используют в хлебопекарне, твердые – для 
производства макарон, дикие виды – для различных видов каши. 

 
 
Казахстанские сорта пшеницы, выведенные в Научном центре 

имени Бараева, не уступают мировым лидерам. Макароны, сделанные 
из того же сорта «Дамсинская-2017», не хуже итальянских. 

 
 
Молодым везде дорога 
 
 
Не забывают в научном центре и о молодежной политике. 
– У нас в последнее время молодеют кадры заведующих 

лабораторий – мы выдвигаем молодежь. В настоящее время у нас три 
молодых специалиста, которые учатся за границей – в Израиле, Дании, 
в ближнем зарубежье, – рассказал генеральный директор НПЦЗХ 
имени А.И. Бараева Кенже Абдуллаев. – На сегодняшний день у нас 
около 30 вакансий, из них почти 50 процентов занимает молодежь. 

 
 
 
Именно этой молодежи в ближайшем будущем придется дальше 

развивать сельскохозяйственную сферу в стране. Учитывая их успехи 
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и намерения, поддержку государства, можно быть спокойными – 
Казахстану не грозит продовольственный кризис. 

 
 
Всеволод ХВАН, Астана, 
фото Советбека МАГЗУМОВА 
 
 

Nur.kz 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://www.nur.kz/1775591-vystupivsij-pered-nazarbaevym-
skolnik-zit-v-kazahstane-i-mectat-o-ssa-eto-izmena.html 
 
Выступивший перед Назарбаевым школьник: Жить в Казахстане и 
мечтать о США - это измена  
 

В Астане состоялась торжественная церемония открытия Года 
молодежи. Событие, направленное на поддержку креативной 
молодежи, даст старт прорывным идеям и разработкам. Естественно, 
новые проекты станут еще одним дополнительным инструментом 
развития не только отечественной науки, но и экономики. 

 
Важность всех этих мер хорошо осознают и молодые 

казахстанцы, которые готовы нести ответственную миссию. Одним из 
таких является ученик 12-го класса Назарбаев Интеллектуальной 
школы Иван Крепак. Сегодня в копилке юного казахстанского ученого 
немало наград, в том числе и международных. Мы решили узнать, 
какие планы наметил молодой ученый. 

 
- Иван, вам выпала честь выступать перед Президентом 

Казахстана и многотысячной аудиторией соотечественников. Какие 
ощущения у вас после встречи? 

 
- Я получил эмоциональный заряд энергии. Встреча получилась 

доброй, теплой и интересной. Пожалуй, с моим мнением согласятся 
все, кто присутствовал там. Для меня это большая гордость. Моя цель 
осуществилась. Я смог поделиться своей мечтой и рассказать 
Президенту об успехах молодежного крыла «Жас Отан» и о том, что 
наши подростки это сила и опора нашего Казахстана. Я смог 
рассказать, что молодежи не стоит бояться и сидеть на одном месте. 
Также я хотел донести, что нужно выбирать свою профессию. Мы 
сейчас все дети независимости. У нас у всех есть задача нарастить наш 
не только образовательный потенциал, но и потенциал научный, 
научно-практический, потенциал стартапов. Казахстан хоть и молодое 
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государство, но за 28 лет мы достигли очень многих высот. Мы 
обогнали по многим показателям большинство таких мировых держав, 
как США, Канада, Япония. Допустим, наши робототехники, наши 
программисты, разработчики мобильных приложений сегодня 
конкурентоспособны на мировой арене. Наверное, больше всего я рад 
тому, что я смогу катализировать вот этот процесс развития. Вроде бы 
я делаю вклад в свое развитие, а также своей школы и страны, но я 
хочу, чтобы весь этот процесс проходил глобально. Но, я понял то, что, 
если у нас будет очень ограниченное количество специалистов, мы не 
сможем добиться успеха. Чтобы добиться такого результата, нужно, во-
первых, большое количество качественных кадров, которые 
занимаются той или иной сферой. Во-вторых, это живой интерес. 

 
- Какими качественными проектами вы можете похвастаться? 
 
- Я долгое время занимался робототехникой. В 2014 году я 

поступил в НИШ. У нас открылся кружок робототехники. Я создал 
первый казахстанский умный замок. Это установка прикрепляется к 
шкафчику, к сейфу, к двери и теперь можно управлять с помощью 
смартфона этой дверью от шкафчика. Далее я создал мобильное 
приложение «Жарыс». Это агрегатор ближайших соревнований для 
школьников и студентов. Я пришел к этой идее, когда я увлекся 
робототехникой. Основной моей проблемой было находить 
информацию о ближайших соревнованиях, о конференциях, где я могу 
делиться вот этой идеей и получить какой-то фидбэк. Я создал это 
мобильное приложение, чтобы такие же школьники как я, ребята 
младше меня, студенты могли узнавать о ближайших событиях, чтобы 
получить мотивацию, получить драйв от тех, кто показывает проекты, 
попрактиковаться. Этим проектом я считаю, что я закрываю две свои 
цели. Во-первых, это интересно самому, это саморазвитие. Во-вторых, 
это очень сильная пропаганда. Его уже скачали более 15 тысяч раз. 
Наблюдая за процессом скачивания, я вижу, что более 20% это люди в 
возрасте 30 и плюс. Это говорит о том, что этим приложением 
интересуются и взрослые. Благодаря своим разработкам, мне удалось 
привлечь инвестиции в размере 20 тысяч долларов для развития 
своего стартапа умного замка и 500 тысяч я получил за мобильное 
приложение «Жарыс». 

 
- Что вы можете посоветовать своим сверстникам? Как добиться 

такого результата? 
 
- Я сталкивался с проблемой, когда родители решают вместо 

ребенка кем он будет, когда вырастит. Первое, что я советую детям это 
определиться с профессией. Родителям я советую верить в выбор 
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профессии ребенка и поддерживать этот выбор. Допустим, я в 3 года 
заинтересовался программированием и компьютерными технологиями. 
Моя мама меня не отговаривала, наоборот, она поддержала. И, если 
заниматься любимым делом без ограничений, с живым интересом, без 
упреков со стороны родителей, наверное, это и есть успешное будущее 
не только для ребенка, но и для всей страны. Далее, если мы будем 
говорить про школьников, они легко поддаются каким-то воздействиям. 
Не стоит соревноваться с кем-то из сверстников. Самый главный твой 
соперник это ты сам. Сегодня ты ставишь перед собой задачи, а завтра 
ты ее достигаешь. Мои проекты были не всегда успешными. Надо 
всегда помнить, что успеха добивается тот, кто понимает свои ошибки. 
Когда мы получаем сложную задачу по математике, мы ее пытаемся 
решить. Если у нас не получается в первый и во второй раз, мы звоним 
однокласснику и пытаемся списать ее. Так нельзя делать. У меня на 
заставке телефона стоит картинка, где цветочек пробил асфальт. Она 
меня всегда мотивирует. 

 
- Иван, как вы считаете, насколько казахстанская молодежь 

соответствует тому уровню доверия, который оказывает наш 
президент? 

 
- Наша молодежь она крайне конкурентоспособна, потому что 

наше образование, например математика и физика, оно самое лучшее 
в СНГ. Допустим, я знаю людей, которые приехали из Азербайджана 
специально, чтобы обучить своих детей в начальной школе в 
Казахстане. Существует много истории и примеров о том, что 
казахстанские дети сейчас работают в таких крупных компаниях, как 
Google, Apple. Эти примеры являются мотивацией для саморазвития. 
Это процесс, который будет помогать прогрессировать. 

 
- Насколько важно для Казахстана проводить это мероприятие. 

Как, по-вашему, мы должны провести Год молодежи? 
 
- Безусловно, Год молодежи – это один из шагов в наше 

прогрессивное будущее. Я рад тому, что сегодня сходятся интересы 
политики и интересы молодежи. Политические интересы это не только 
качественные показатели, но это и в целом развитие страны. Чего хочет 
молодежь? Молодежь хочет развития, чего-то интересного, быть 
полезной. Еще заметил, что интересы молодежи и политики сходятся. 
И на самом деле это заслуга нашего Елбасы. Это самая успешная 
гармония. Безусловно, Год молодежи это не только громкое событие, 
это катализатор новых проектов, катализатор потенциала страны. Мы 
вступаем в новую эпоху благодаря Году молодежи. 

 



71 
 

- Сейчас стало актуальным для молодежи уезжать за рубеж и 
строить там свое будущее. Каковы ваши планы на будущее? 

 
- Это ужасная тенденция. Ты живешь в Казахстане и мечтаешь об 

Америке, Канаде. Это все равно, что тебя одна мама родила, а ты 
хочешь помогать другой маме. Вот это, я считаю, измена. Что касается 
моих планов. Я хочу связать свое будущее именно с Казахстаном, 
поступить в Назарбаев университет. Хочу быть полезным для своей 
страны, поддерживать молодежь. В будущем планирую развивать свои 
проекты, приносить Казахстану прибыль, продавая и распространяя их 
не только внутри страны, но и введя свои продукты на международные 
рынки. Если ты хочешь быть полезным для страны, не делай бизнес 
внутри страны. Ты должен привлекать деньги из других стран и это 
будет эффективнее. Сегодня государство делает для нас очень многое, 
чтобы мы стали образованными, полезными и нашли себя, делая свое 
любимое дело. 

 
*На правах PR. 

 
 
24.kz 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/economyc/item/292979-kazakhstanskie-
startapery-vykhodyat-na-konkurentnye-rynki 
 
Казахстанские стартаперы выходят на конкурентные рынки 
 
Казахстанские стартаперы вырастают в самостоятельные компании и 
выходят на конкурентные рынки, сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
За 12 месяцев прошлого года почти 70 компаний прошли второй этап 
международной программы акселерации Startup Kazakhstan. Она 
реализуется Tech Garden при поддержке Министерства индустрии и 
инфраструктурного развития.   
 
Цифровизация промышленности, финтех, электронная торговля. Еще 
лет семь назад эти понятия вызывали у инвесторов разве что 
ироничную улыбку. Сегодня разработки в этих и других отраслях – 
лакомый кусочек для крупных корпораций. В оригинальные идеи 
инвесторы готовы вкладывать деньги и выводить талантливых 
казахстанцев на рынки ЕАЭС, Европы, США и других стран. Идеи 
Президента Казахстана, озвученные на официальном открытии Года 
Молодежи, для многих уже становятся реальной путевкой в жизнь. 
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Санжар Кеттебеков, генеральный директор Almaty Techgarden: 
- Обычно ожидается, что 9 из 10 стартапов не выживут. К счастью, у нас 
этот показатель наоборот сейчас держится – 9 из 10 выживают. 
Работают и развиваются. Но и рост – 200-300% в год – небывалый для 
компании. Их стоимость увеличивается в три раза за год. Т.е. наши 
инвестиции вырастают в 3 раза в год. Это очень хорошо. 
 
Жомарт Норабаев, инвестор: 
- Если это будет очень интересно, мы будем нацелены на вложения. 
Это мировая тенденция, когда какие-то идеи воплощаются в реальный 
продукт, потом находят воплощение в жизнедеятельности нашего 
общества. 
 
Чистый воздух в мегаполисах и казахстанских городах – это особая 
тема, над которой работают молодые инженеры. Системы замеряют 
уровень выбросов загрязнений в атмосферу, а также могут оценить 
проекты строящихся энергокомплексов и других крупных предприятий 
на уровень экологической безопасности. 
 
Нурлан Даиров, соавтор экологического стартап проекта: 
- Экологический комплекс, который содержит в себе несколько 
модулей, можем прогнозировать и строить на основании реальных 
двойников – предприятий прогнозы на будущее, что их ожидает, если 
они увеличат объемы производства – какие их ждут штрафы. Модуль – 
аудит. Он содержит в себе проверку всех экологической первичной 
документации. Ее можно загнать в нашу программу, посмотреть 
загрязняющие вещества. И все сверить одним счетом. 
 
Еще один стартап также связан с зеленой экономикой и развитием 
агропромышленного комплекса. Мобильное приложение позволяет 
фермерам следить за состоянием посевных площадей, но при этом 
сберегать средства и время, не совершая объезды или облеты полей. 
За них это сделает спутник. 
 
Жандоc Керимкулов, основатель стартап проекта: 
- Пользователю достаточно забить кадастровый номер в нашу систему, 
по нему мы определяем границы поля. Делаем запросы на 
американские и европейские агентства, космоснимки. Обрабатываются 
они по спектральным характеристикам. И в итоге получается результат 
в виде вегетационного индекса влажности и здоровья растения. 
 
Как говорят эксперты, доверие смарт-системам позволит не только 
оптимизировать затраты, а главное - время. К примеру, те же аграрии, 
которые получили урожай, или компании, работающие над 
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строительством предприятий, могут также без особых проблем найти 
партнеров по бизнесу, заказать или сбыть необходимый материал. 
 
Нысанов Валихан, основатель стартап компании: 
- Выбираем партнеров в городах, предоставляем свою майнд-систему. 
И это дает возможность конечному потребителю забирать в своем 
городе материал. Мы выставляем реальные сроки и реальные счета. 
На электронную площадку товар поступает таким образом, что их видит 
конечный потребитель. Либо те сроки, которые реально возможные. 
 
Конечно, стать первым среди равных и вырастить своего «Единорога» 
- не простое дело, отмечают специалисты. Но у казахстанских молодых 
ребят это получается. И придумать идею, убедить инвесторов, и 
удержаться на конкурентном рынке в Казахстане. Те, кто выстоял на 
этом пути, имеют все шансы выйти работать на рынок Нового 
Шелкового Пути и со странами ЕАЭС. И пока одни уже идут, другие 
только подходят к стартовой дорожке. Уже весной будущие 
казахстанские Биллы Гейтсы, Илоны Маски представят свои 
разработки в третьем потоке акселерации стартапов. 
 
Авторы: Владимир Бовкис, Аршын Кемелжан, Сержан Жумабаев 
 
 
Қазақстан халқы Ассамблеясы 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://assembly.kz/kk/news/assembly/talgat-kaliev-bizdin-elde-
rbir-ushinshi-neke-buzylady 
 
ТАЛҒАТ ҚАЛИЕВ: БІЗДІҢ ЕЛДЕ ӘРБІР ҮШІНШІ НЕКЕ БҰЗЫЛАДЫ 
 
2012 жылдың 27 сәуірінде Қазақстан Республикасы Президенті Н.Ә. 
Назарбаев Қазақстан халқы Ассамблеясының ХІХ сессиясындағы 
тапсырмасынан кейін араға бір жыл салып «Жастар» ғылыми-зерттеу 
орталығы құрылды. 
 
Қазіргі уақытта орталық жастар саясатын іске асыру мақсатында жастар 
арасындағы өзекті мәселелерді анықтап, оқу-әдістемелік қолдау 
көрсету негізінде жұмыс атқаруда. 
 
Аймақ жастарының қолдау табатын ордасына айналған орталыққа 
биыл алты жыл толады. 
 
Орталықтың мақсаты – мемлекеттің жастар саясатын дамыту және 
жастар арасында зерттеулер жүргізу. Сырт көзге жеңіл көрінгенімен, 
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күрделі мәселелердің шешімін табуға оңтайлы әдістерді ұсынып 
отырған жөніміз бар. Мысалы, жұмыспен қамту, жастардың әлеуметтік 
ортадағы жағдайы, қоғам өміріне араласпайтын, білімсіз, жұмыссыз 
жүрген маргиналдық тұлғалардың санатын анықтаймыз. 
 
Соңғы санатқа қиындыққа тап болған адамдар жатады. Бұл – жас 
жалғызбасты аналар. Олардың білімі, біліктілігі және сүйенер адамы 
жоқ болғандықтан, тұйықталған шеңберге тап болып, мобильдігін 
жоғалтып, білім алу мүмкіндігінен айырылған.   
 
Тағы бір зерттейтін нысан – отбасы. Қазіргі таңда отбасын құруға 
асықпайтындардың қатары көбейді, яғни, отбасын құру жас ерекшелігі 
ұлғайды. Жастар саяхаттап, жұмыста табысқа жетуді бірінші орынға 
қояды.   
 
Бір жағынан әлем бойынша отбасы рөлінің парадигмасы өзгеріп жатыр. 
Бұрынырақта отбасы өзара тәуелділікте құрылатын, яғни, әйелі 
күйеуіне арқа сүйейтін, оған асыраушы, балаларына қорғаншы керек 
деп түсінетін. Әйел адамдар ерлермен қатар жұмыс істеп, табыс табуға 
ұмтылмайтын. Ол кезде ерлер де әйел адамсыз күн көруге қиналатын. 
Күндікке табыс табу қамымен жүре тұрып, үйдің де шаруасын істеу – 
қиындық тудыратын. 
 
Ал қазіргі уақытта тұрмыс деңгейі жоғарылады. Арнайы тұрмыстық 
техникалардың көмегімен үй шаруасын тыңдыруға немесе үй 
тазалаушының қызметіне жүгінуге болады. Сол сияқты әйел адамдар 
да ер адамның көмегінсіз көп шаруаны өз бетімен тындыра алады. 
Мұндай жайлылық отбасын құруға асықтырмайтыны белгілі. Осының 
қорытындысында отбасылық рөлдің өзгеруін көреміз.   
 
Қазір әйел адам отбасы шырағының сақтаушысы, ер адам міндетті 
түрде асыраушысы немесе қорғаушысы емес, тіпті қазіргі уақытта 
отбасын құру – өзара тәуелділік емес, екі толыққанды адамның тең 
серіктестігі. Меніңше, бұл үлгіні дамыту керек. Негізінде адамзат 
ілгерілеуден қалыс қалып отырғандықтан, қайшылыққа тап болады да, 
кертартпалық пайда болады. 
 
 
Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/petropavldagy-balalar-teatry-batyr-
bayandy-sahnalady_a3493045 
 
Петропавлдағы балалар театры «Батыр Баянды» сахналады 
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ПЕТРОПАВЛ. ҚазАқпарат - Петропавлдағы «DIGITAL ҰРПАҚ» 
оқушылар сарайында жақында ашылған балалар театры алғашқы 
қойылымын сахналады. Мағжан Жұмабаевтың «Батыр Баянын» жоғары 
деңгейде орындап шыққан жасөспірімдер енді спектакльді қаланың оқу 
орындарында ойнамақ, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
М. Жұмабаевтың «Батыр Баян» поэмасы негізінде қойылған 
спектакльдің  желісі қарапайым болғанымен, трагедияға толы. Абылай 
ханның батырларының бірі Баянның 15 жастағы інісі Ноян қалмақтың 
қызына ғашық болады. Сұлудың «менің еліме кетсек, мен сендік болам» 
деген сөзінен кейін бозбала атажұртын тастап қашады. Баянға сатқын 
інісін өлтіруден басқа амал қалмайды. Қайғы жұтқан батыр кейін өзі бір 
соғыста қаза табады. 
 
Басты рөлді сомдаған  Даниял Ережепов «Білім инновация» 
мамандандырылған лицей-интернатының 11-сынып оқушысы. Болашақ 
мамандығын ол театрмен байланыстырмақ.  
 
«Көрерменнің көңілінен шықтым деп ойлаймын. Өйткені, жанымды 
салып ойнадым. Баян інісін өлтірген кезде мен шынайы жыладым. 
Спектакльді сахнаға дайындау барысында көп іздендім. Поэманы қайта 
оқып шығуға тура келді. Қазір 11-сыныпта оқимын. Алматыға, театр 
институтына оқуға түсуді жоспарлап отырмын. Қоюшы-режиссер 
мамандығын алғым келеді», - дейді Даниял. 
 
«Толағай»  балалар театрының құрамында қазір 60 шақты оқушы бар.  
Бұл жолы олардың жартысынан астамы алғаш рет көрермен алдына 
шығып, өнер көрсетті. Алда петропавлдықтарға 9 мамыр - Жеңіс күніне 
орай  жаңа қойылым ұсынбақ. «DIGITAL ҰРПАҚ» оқушылар сарайы 
жанынан ашылған балалар театрының режиссері Дәурен 
Тойбазаровтың айтуынша, жасөспірімдермен үлкен жұмыс атқарылды.  
Олар жас болғанына қарамастан, қиын рөлдерді ойдағыдай алып шыға 
білді. Бұл - балалардың актерлік шеберлігін шыңдап қана қоймай, 
оларға патриоттық тәрбие береді, тарихқа деген қызығушылығын 
оятады.  
 
Жас сахнагерлер «Батыр Баян» спектаклін енді Петропавлдың оқу 
орындарында қоймақ. 
 
Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/kolledzhi-dolzhny-garantirovat-dal-
neyshee-trudoustroystvo-molodezhi-askar-myrzahmetov_a3493003 
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Колледжи должны гарантировать дальнейшее трудоустройство 
молодежи - Аскар Мырзахметов 
 
ТАРАЗ. КАЗИНФОРМ - Проблемы и достижения образовательной 
сферы региона обсуждались на совещании под председательством 
акима Жамбылской области Аскара Мырзахметова, передает 
корреспондент МИА «Казинформ». 
 
О работе за 2018 год отчиталась руководитель областного управления 
образования Рахия Турмаханбетова. «Если говорить о качестве 
образования, то по внешней оценке учебных достижений Министерства 
образования Жамбылская область занимает 5-6 место. По результатам 
ЕНТ наша область по республике занимает третье место. Кроме того, 
сейчас во всех школах внедрили электронную систему обучения - 
kundelik.kz, bilimland.kz. Все школы подключены к kundelik.kz.  Педагоги 
заполняют электронный журнал. Тем самым в школах активно идет 
переход на безбумажные носители. В 77 средних 
общеобразовательных учреждениях области внедряется опыт 
Назарбаев Интеллектуальной школы», - рассказала Рахия 
Турмаханбетова. 
 
По данным образовательного ведомства, в области успешно решатся 
вопрос с аварийными и трехсменными школами. «В минувшем году в 
нашей области велось строительство 14 объектов образования на 
сумму 4,9 млрд  тенге. Девять школ и 66 детских садов к учебному году 
сдали  в эксплуатацию. В результате количество аварийных 
общеобразовательных учреждений в области сократилось втрое. На 
проведение текущего ремонта для 221 образовательного учреждения 
было выделено 232,4 млн тенге, а это 149 школ, 59 детсадов и 13 
внешкольных учреждений. В этом году идет строительство еще одной 
школы, что позволит полностью решить проблему с трехсменными 
школами. Продолжится строительство еще четырех школ», - 
рассказала Рахия Турмаханбетова. 
 
Глава региона Аскар Мырзахметов поручил управлению образования 
разработать Дорожную карту по строительству и капитальному ремонту 
школ. Ожидается, что в течение ближайших трех лет в регионе 
появятся 48 новых общеобразовательных учреждений, 85 имеющихся 
капитально отремонтируют. 
 
Радуют своими успехами одарённые дети региона. «В прошлом году 
наши школьники седьмой год подряд заняли первое место по итогам 
республиканских предметных олимпиад и конкурсов научных проектов. 
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Шесть лет подряд по итогам республиканских научных соревнований 
жамбылская команда признана лучшей в стране», - отметила спикер. 
 
Вместе с тем, 107 школ, показавших низкую внешнюю оценку учебных 
достижений среди четвертых классов, взяты на контроль. Для 
повышения уровня квалификации учителей разработаны методические 
десанты. 
 
По словам руководителя управления образования, в 48 жамбылских 
колледжах технического и профессионального образования обучаются 
27 396 студентов, в 35 из них внедрена система дуального обучения. 
Однако вызывает беспокойство трудоустройство выпускников. 
 
Аким Жамбылской области Аскар Мырзахметов поручил 
контролировать системное расходование 7 млрд  тенге, выделяемых 
на государственный образовательный грант. Возможна экономия 
средства за счет обучения специалистов, востребованных в обществе. 
Акимам районов предстоит провести работу по изучению своего 
региона, чтобы целенаправленно заказывать необходимых для своего 
района специалистов из числа выпускников колледжей. 
 
Глава региона отметил, что колледжи должны гарантировать 
дальнейшее трудоустройство студентов средних специальных учебных 
заведений, подчеркнув важность обучения безработной молодежи 
востребованным в нашем обществе профессиям. 
 
По данным областного управления образования, в регионе работают 
447 школ, в которых учатся более 215 тысяч учащихся, из них свыше 
26 тысяч - первоклассники. 
 
В 2018 году на финансирование сферы образования было выделено 
106,1 млрд  тенге. 
 
 
Литер       
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://liter.kz/ru/articles/show/55215-s_lyubovyu_ot_dimasha 
 

С любовью от Димаша 
 
Всемирно известный казахстанский певец Димаш Кудайберген 

даст грандиозный сольный концерт на стадионе «Астана-Арена» 
накануне Дня столицы. 
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Об этом исполнитель рассказал журналистам на специальной 
пресс-конференции. Символично, что встреча певца с 
представителями СМИ прошла в новой студии Службы центральных 
коммуникаций – буквально несколько дней назад с ней ознакомился 
Глава государства Нурсултан Назарбаев. 

 
И в Год молодежи первым гостем новой студии стал один из 

самых ярких, творческих ее представителей – Димаш. – Два года назад 
я дал свой первый сольный концерт в Астане. А теперь, с любовью в 
истосковавшемся сердце, готов дать новый концерт под названием 
«Арнау». Хочу посвятить его всему казахстанскому народу в качестве 
подарка и приурочить его ко Дню столицы. 

 
Я давно планировал сделать концерт, и сейчас появилась такая 

возможность, – сказал певец. Организовать предстоящий сольный 
концерт артисту поможет телерадиокорпорация «Казахстан». 

 
– Мы занимаемся реализацией различных масштабных 

телевизионных проектов и ставим перед собой задачу поддержки 
национального музыкального искусства. В ноябре-декабре, когда 
Димаш участвовал в съемках новогодней программы, мы много 
общались с ним и его представителями, делились своими планами. 

 
Они говорили о том, что им хотелось бы сделать отдельное 

посвящение своей стране, своему народу, организовать большую 
концертную программу. Мы встречались несколько раз и на днях уже 
окончательно приняли решение и фактически начали всю 
организационную работу, чтобы в канун Дня столицы провести 
большую концертную шоу-программу с участием Димаша 
Кудайбергена. 

 
Это будет масштабная программа и телевизионной проект. 
 
Подробнее о структуре и содержании программы мы расскажем 

позже. Вы знаете, что в рамках мирового турне Димаш проводит 
концерты на различных площадках Европы, Китая и России, но его 
главные планы и мечты связаны с родной страной, и самый крупный 
концерт пройдет в Астане, – сказал председатель правления АО РТРК 
«Казахстан» Ерлан Карин. 

 
Кроме того, Димаш Кудайберген поделился своими ближайшими 

планами на этот год. Так, в марте у него пройдет сольный концерт в 
Кремлевском дворце: в прошлом году исполнитель начал 
сотрудничество с известным российским композитором Игорем Крутым. 
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Первым результатом их творческого дуэта стала песня «Любовь 
уставших лебедей». В ближайшее время начнутся съемки видеоклипа 
на эту композицию. 

 
– Для певца важно работать с хорошими композиторами. Для 

меня это тоже важно. На моем творческом пути встречаются очень 
хорошие композиторы. Сейчас я работаю в творческом тандеме с 
Игорем Крутым. Если говорить об уровне его мастерства, – он 
великолепный композитор, сотрудничал с такими мировыми звездами 
как Лучано Паваротти, Андреа Бочелли, Лара Фабиан, Дмитрий 
Хворостовский, Суми Чо, Анна Нетребко. Так же у меня налажены 
контакты с двукратным обладателем премии «Грэмми», автором 
знаменитой песни из кинофильма «Титаник» Уолтером Афанасьевым. 
По признанию самого артиста, он достаточно серьезно подходит к 
выбору своего репертуара. 

 
Все композиции, которые он исполняет, проходят через его 

сердце: 
 
– Я хочу представлять зрителям готовые, зрелые вещи. 

Приходится сто раз отмерить, тысячу раз подумать, прежде чем 
сделать свой выбор. То, с чем я выхожу на сцену – это произведения, 
которые прошли через сердце композитора и мое сердце. Могу 
поделиться радостной новостью – в ближайшее время выйдет мой 
новый альбом, – заявил Димаш. 

 
Казахстанский певец продолжает набирать многомиллионную 

армию фанатов по всему миру. Недавно бурную реакцию поклонников 
вызвали итоги голосования на одном из зарубежных сайтов на 
определение лучшего исполнителя всех времен. 

 
Сначала казахстанец долгое время находился на втором месте, 

но затем «упал» на пару сотен позиций. – Я узнал об этом опросе, когда 
находился не в Казахстане, о нем говорили все. В списке были имена 
таких великих музыкантов, как Фредди Меркьюри и Майкл Джексон. 

 
Было приятно находиться в одном списке с ними. Это были 

сильные ощущения. Но чтобы быть равным им, я должен очень много 
трудиться. Хочу поблагодарить всех, кто болел за меня и голосовал. Но 
отмечу, что это был всего лишь опрос в нтернете. Я почувствовал вашу 
любовь, и буду работать еще усердней, – успокоил своих поклонников 
исполнитель. 
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Сольный концерт Димаша Кудайбергена в Астане обещает стать 
главным культурным событием этого года. Как рассказал Ерлан Карин, 
уже несколько крупных мировых телеканалов изъявили желание 
показать выступление казахстанского исполнителя: – Уже сейчас, на 
стадии планирования, к нам поступают запросы от различных коллег и 
партнеров из-за рубежа. Планируется, что предстоящий главный 
концерт Димаша будет транслироваться сразу на нескольких 
телеканалах за границей. 

 
Аудитория будет очень большая – приедут не только его 

казахстанские поклонники, но и фанаты из всех уголков Земли. 
 
Всеволод ХВАН, фото Советбека МАГЗУМОВА, Астана 
 
 

Казинформ   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/antikorrupcionnyy-marafon-sredi-
molodezhi-startoval-v-almatinskoy-oblasti_a3493008 
 
Антикоррупционный марафон среди молодежи стартовал в 
Алматинской области 
 
ТАЛДЫКОРГАН. КАЗИНФОРМ - Департаментом Агентства РК по делам 
государственной службы и противодействию коррупции по 
Алматинской области в рамках Года молодежи и проекта «Жетісу - 
Адалдық алаңы» дан старт антикоррупционному марафону среди 
подрастающего поколения, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
Марафон пройдет в общеобразовательных учреждениях под лозунгом 
«Адал ұрпақ»,  в колледжах «Саналы ұрпақ - жарқын болашақ».  
 
«Цель марафона - формирование правовой культуры населения 
области, нравственное просвещение молодежи, культивирование 
высоких морально-этических норм и ценностей, продвижение 
принципов честной конкуренции и честного служения на благо Родины, 
вовлечение всего общества в процесс антикоррупционного 
просвещения и формирования культуры», - пояснили в ДАДГС области.  
 
Марафон будет проходить  с января по декабрь 2019 года по принципу 
«эстафеты» в общеобразовательных, технических и 
профессиональных учреждениях области.  
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«Он объединит и вовлечет абсолютно все слои общества при 
проведении различных мероприятий, при этом с учетом возрастных 
особенностей и сфер деятельности граждан», - отметили 
организаторы. 
 
По их мнению, само осознание помощи стране в борьбе с коррупцией - 
это очень сильная мотивация. 
 
С учетом потенциала возможностей общеобразовательных 
учреждений данный марафон позволит провести широкую 
агитационную работу  среди общества по осуждению коррупции и 
поддержки государственной борьбы с данным негативным явлением. 
 
«Марафон завершится в декабре текущего года антикоррупционным 
форумом, посвященным Международному дню борьбы с коррупцией, 
где будут награждены победители и самые активные участники.  На 
данный момент эстафета (в виде флага) находится в талдыкорганском 
политехническом колледже, далее будете передана агротехническому 
колледжу», - добавили в профильном ведомстве. 
 
В свою очередь, марафон среди школьных клубов «Адал ұрпақ» 
полностью охватил школы города Талдыкорган. 
 
 
Казинформ   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/molodezhnyy-centr-predprinimatel-skih-
iniciativ-otkroetsya-v-enu-im-l-n-gumileva_a3492990 
 
Молодежный Центр предпринимательских инициатив откроется в 
ЕНУ им. Л.Н.Гумилева 
 
АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Аким района «Алматы» Адильбек Сарсембаев 
на отчетной встрече перед населением озвучил идею организовать 
Молодежный Центр предпринимательских инициатив (ХАБ), в рамках 
объявленного Главой государства «Года молодежи», передает 
корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Как сообщили в акимате района «Алматы», центр будет 
функционировать на базе акимата, с использованием ресурсов 
Евразийского национального университета имени Л.Н.Гумилева. 
 
«Проект нацелен на то, чтобы поддержать талантливую молодежь 
реализовывать их бизнес-идеи. Для этого планируется привлекать 
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различных спикеров из числа успешных бизнесменов страны, опытных 
преподавателей ведущих вузов, которые будут проводить различные 
мастер-классы, лекции и тренинги. После обучения, планируется 
сформировать пул бизнес-планов от участников из числа молодежи», - 
говорится в сообщении. 
 
В акимате отберут лучшие проекты и помогут молодым 
предпринимателям написать грамотные бизнес-планы, персональную 
дорожную карту. 
 
Также в сообщении отметили, что в случае реализации проекта, 
победители должны будут оказать поддержку молодым кадрам в их 
трудоустройстве. 
 
 
24.kz   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/culture/item/293166-svyshe-200-ot-knig-
na-kazakhskom-yazyke-predstavleny-v-biblioteke-stokgolma 
 
Свыше 200-от книг на казахском языке представлены в библиотеке 
Стокгольма 
 

В городской международной библиотеке Стокгольма 
насчитывается свыше 200 книг на казахском языке, передает  «Хабар 
24». 

 
Исторические, художественные, детские и учебно-методические 

издания известных отечественных авторов полтора года назад в дар 
шведскому книгохранилищу передала Национальная академическая 
библиотека Казахстана. 

 
Среди них труды таких прославленных казахских писателей и 

поэтов, как Ильяс Есенберлин, Мухтар Шаханов, Қадыр Мырзалиев и 
многих других. И если одни книги рассказывают о творчестве великого 
казахского писателя Абая или передают картину национальных эпосов 
о батырах, то другие - об истории и культуре нашей страны, о 
современном развитии Казахстана и его молодой столицы - Астаны. По 
словам сотрудников библиотеки, стеллажи с книгами казахских авторов 
очень востребованы у шведских читателей 

 
Кидано Бесрат, сотрудник Международной библиотеки 

г.Стокгольм: 
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- В нашей библиотеке, которой всего 18 лет, мы имеем книги на 
115 языках мира. И казахский – один из них. Книг на казахском не так 
много, всего около двухсот, но я вижу, что среди них много новых 
произведений. Их читают казахстанцы, проживающие в Швеции. В 
основном, это молодые люди, студенты, но иногда я вижу, что их берут 
и люди более почтенного возраста. Здесь есть книги на арабском, 
персидском, индийском языках, на языках народов Африки, а также на 
русском, китайском и испанском. Книги на казахском пополнили нашу 
библиотеку в 2017 году. 

 
Ченг Ю, студент из Китая: 
 
- Мне очень любопытна история вашей страны и кочевнической 

культуры, и мне кажется, что в некоторых частях моей страны - Китая 
можно встретить нечто похожее. Я никогда не был в Казахстане, но 
очень хочу изучать вашу культуру. У вас есть и современные города, а 
в селах живут люди, с давних времен приручившие лошадей и других 
животных. У нас есть один очень известный китайский поэт Ли Бай, 
который родился в Казахстане, и он очень красиво описывал природу 
ваших мест. К тому же, у нас есть общее экономическое сотрудничество 
по проекту  «Один пояс – один путь».  В будущем я бы очень хотел 
посетить Казахстан. 

 
 

Время.kz   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: http://www.time.kz/articles/zloba/2019/01/29/novij-centr-
pritjazhenija 
 

Новый центр притяжения 
 

В селе Нарынкол Алматинской области для молодых специалистов 
планируют воздвигнуть 109 домов. Двадцать из них уже сданы в 
эксплуатацию. 
 
Качество строительства арендного жилья проверил аким области 
Амандык БАТАЛОВ (на снимке). Ведь сумма, потраченная на эти цели, 
немалая - каждый дом обошелся областной казне почти в 50 тысяч 
долларов. 
Аким осмотрел все от входа до крыши и остался доволен качеством 
проделанной работы. Единственное, что ему не понравилось, это цвет 
забора и фасадов домов. К слову, на сегодняшний день в район 
переехали жить 700 молодых специалистов. 
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Как подчеркнул Амандык Баталов в ходе разговора с местными 
жителями, основная цель его визита - это контроль за ходом 
исполнения поручений по развитию района. 
- Специально приехал, чтобы лично встретиться со всеми вами и 
вместе обсудить, что сделано, что предстоит сделать, - сказал Амандык 
Баталов. - Сейчас в районе ведется работа по восстановлению 
инфраструктуры, строительству административных зданий и 
социальных объектов. Всю эту работу оперативно нужно делать. По 
некоторым направлениям есть отставания, затягивать нельзя. 
Глава региона отметил, что в обустройстве нового административного 
центра Райымбекского района помогали акимы городов и районов 
Алматинской области, но не все. 
 
Сандугаш ДУЙСЕНОВА, фото предоставлено пресс-службой акимата 
Алматинской области, Талдыкорган 
 
 
Литер 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки:https://liter.kz/ru/news/show/55218-
v_almaty_startoval_besprecedentnyi_proekt_openmind_ 
 
В Алматы стартовал беспрецедентный проект «Openmind» 
 
Его участники – 1 040 детей из многодетных и малообеспеченных 

семей Турксибского района города. В течение четырех месяцев они 

будут бесплатно дополнительно изучать английский язык. А на летних 

каникулах трое ребят, лучше всех освоивших язык, побывают в 

Лондоне. 

Автором уникальной в своем роде акции выступило движение «Я – 

Алматинец». Это их четвертый проект в рамках программы «Политика 

Добрых Дел», которая стартовала еще в прошлом году. В течение 

всего прошлого лета активисты движения возили детей из 

малообеспеченных и многодетных семей Турксибского района в 

разные культурно-развлекательные центры мегаполиса и его окраин. 

 

Очередную идею активистов вновь поддержали акимат Турксибского 

района, а также партия «Нұр Отан». 

 

- Участвуют абсолютно все государственные школы Турксибского 

района. Списки детей из многодетных и малообеспеченных семей 
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имеются в акимате всегда. И как только руководитель движения 

Константин Авершин обратился к нам с данным предложением, мы с 

удовольствием предоставили эти списки. Это уникальный проект, 

большой шанс для детей не просто проявить себя, но сделать свой 

первый шаг в счастливое будущее, – сказал аким Турксибского района 

Павел Кулагин. 

 

Проект стартовал в один день с объявлением в Казахстане Года 

молодежи. Торжественная церемония открытия «Openmind» прошла в 

виде мотивирующего урока. «к доске» выходили и демонстрировали 

свои знания английского языка не только дети, но и взрослые, в числе 

которых был и аким района, а также активисты движения и гости 

мероприятия, среди 

 

которых певица Диана Шарапова, директор благотворительного 

фонда «ДОМ» Аружан Саин и другие. 

 

– Сейчас в стране реализуется очень много интересных и актуальных 

проектов, инициированных Главой государства, – заметил Константин 

Авершин. – Наше движение старается быть всегда в авангарде 

происходящего. Мы хотим доказать, что от слов к делу не такая 

длинная дистанция, как многие себе это представляют. 

 

Дополнительные курсы английского языка для ребят продлятся 4 

месяца. В течение всего этого периода ребята будут проходить 

тестирование. Первый тест уже пройден, он показал уровень 

участников проекта. 

 

* Шанс получили те, кто действительно стремится усовершенствовать 

свои навыки и готов приложить усилия. Кстати, педагоги, которые 

будут обучать детей, первыми сели за парты. Поскольку 

дополнительный английский будет преподаваться по обновленной 

методике, учителям нужно быть готовыми правильно передавать 

знания. Позади у них уже три семинара по повышению квалификации. 

Всего их будет восемь, – сообщила директор центра «EduStream» 

Наталья Мухамеджанова. 
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По завершении курсов трое лучших ребят отправятся на каникулы в 

Лондон, а их педагоги – на курсы повышения квалификации в 

Афинский филиал известного британского издательства «Express 

Publishing». Кстати, именно это британское издательство совместно с 

казахстанским языковым центром «EduStream» выпускает базовые 

учебники для казахстанских школ по английскому языку. Они же 

подготовили новые пособия и для нынешнего проекта. 

 

– Английский язык твердо входит в нашу жизнь, владеть им уже почти 

норма, –обратилась к участникам проекта Аружан Саин. 

 

– Организаторы проекта дают вам ключи от будущего. И пусть всего 

трое выиграют поездку в Лондон, зато каждый из вас получит 

огромный багаж знаний. Это лучший 

 

подарок, о котором только можно мечтать. Я желаю вам всем удачи, 

стремления и упорства. 

 

Обо всем по процессу обучения организаторы проекта будут 

информировать посредством соцсетей. Ближе к финалу создадут 

комиссию, в которую войдут представители акимата района, компании 

«EduStream», движения «Я – Алматинец», журналисты и блогеры. 

 

Оксана ЛЫСЕНКО, фото Павла МИХЕЕВА, Алматы  
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Казинформ   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/god-molodezhi-daet-vozmozhnost-
proyavit-svoi-talanty-molodye-inzhenery_a3493054 
 
Год молодежи дает возможность проявить свои таланты - 
молодые инженеры 
 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ -  Молодые инженеры-конструкторы 
казахстанско-французского предприятия «Ғалам» Уалихан Исмаилов и 
Ермек Адамбеков, которые  были участниками проекта по созданию 
казахстанской космической системы научно-технологического 
назначения,  поделились своим мнением об объявленном Годе 
молодежи в Казахстане. Об этом передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 

 
4 декабря 2018 года Казахстан сделал важный  шаг к созданию 

полноценной космической отрасли страны. В космос была  запущена 
третья по счету космическая система научно-технологического 
назначения (КС НТН) РК. 

 
«С большим интересом смотрели по телевидению встречу Главы 

государства с передовой молодежью Казахстана. Очень вдохновляют 
и стимулируют достижения наших сверстников в самых разных сферах, 
возможности, о которых говорил Глава государства. У нас, 
разработчиков современных космических технологий, есть немало 
идей, инициатив, которые мы должны развивать, внедрять, чтобы наша 
страна стала по-настоящему полноценной космической державой. 
Именно эту задачу ставит Нурсултан Абишевич, об этом Президент 
говорил и во время посещения нашего конструкторского бюро 
космической техники в июле 2018 года. В этом смысле Год молодежи 
дает каждому из нас возможность проявить свои таланты, знания, опыт, 
принять участие в формировании единой  созидательной молодежной 
политики в Казахстане», - считают ребята. 

 
«Новый, 2019 год наш коллектив СП «Ғалам» встретил с большим 

успехом. 4 декабря 2018 года оба наши спутника были успешно 
выведены на орбиту SpaceX,  и невозможно  описать нашу радость, 
когда космические аппараты вышли на связь», - поделились  
воспоминаниями специалисты СП «Ғалам». 

 
Команда казахстанских инженеров во главе с менеджером 

проекта Сергеем Мурушкиным и системным инженером Владимиром 
Теном полностью отвечала за создание технологической полезной 



88 
 

нагрузки космического аппарата (КА). Особенностью этого проекта 
было то, что на спутнике был реализован ряд отечественных 
технологий от идеи до запуска. 

 
«Я был в составе совместной казахстанско-британской команды 

во время разработки космического аппарата KazSTSat. Моей областью 
ответственности является система энергоснабжения КА»,- сказал  
Уалихан Исмаилов. 

Ведущий инженер-конструктор Ермек Адамбеков был занят  
проектированием механической структуры космического аппарата 
KazSTSat, созданием 3D-моделей космического аппарата и его 
составных частей, вспомогательного наземного оборудования. 

 
По мнению казахстанских специалистов, создание КС НТН 

позволит получить летную историю для компонентов космических 
аппаратов, которая станет обязательным этапом при выпуске в 
будущем спутников  казахстанского производства. 

 
«Этот опыт создания первого собственного космического 

аппарата  позволит также существенно увеличить казахстанское 
содержание и снизить стоимость при реализации последующих 
проектов создания космических систем», - отметили молодые 
специалисты. 

 
 

Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/chempionat-respubliki-sredi-molodezhi-
po-hudozhestvennoy-gimnastike-proydet-v-astane_a3493087 
 
Чемпионат республики среди молодежи по художественной 

гимнастике пройдет в Астане 

АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Сегодня в Астане стартует чемпионат страны 

среди молодежи по художественной гимнастике, передает 

корреспондент МИА «Казинформ» со ссылкой на управление культуры 

и спорта города Астаны. 

 

По данным пресс-службы управления, в чемпионате страны по 

художественной гимнастике примут участие спортсмены из 11 

областей и Астаны, Алматы, а также Шымкента. 
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На спортивном состязании 106 гимнастов покажут мастерство по 

индивидуальной программе, 30 команд - по групповым тренировкам. 

 

А также среди участников пройдет индивидуальное первенство за 

степень мастера спорта в многоборье  по групповым упражнениям 

(рожденные в 2002-2003 гг.) и кандидата в мастера спорта (рожденные 

в 2004-2006 гг.). 

 

На соревнованиях по групповым упражнениям за столицу будут 

выступать 5 команд, а также 10 мастеров спорта по индивидуальной 

программе и 11 кандидатов в мастера спорта. 

 

Чемпионат страны пройдет с 30 января по 1 февраля в Академии 

художественной гимнастики в Астане. 

Автор: Даулет Изтилеу 

Перевод: Сабина Биржанкызы 

 

Ақтөбе газеті 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: http://www.aktobegazeti.kz/?p=73075 
 
#Zhasproject: арманда! ұсын! жүзеге асыр! 
 

Форум 
 
Дүйсенбі күні Жастар жылына арналған «Арманда! Ұсын! Жүзеге 

асыр!» атты жастар корпусын дамыту жобасының аймақтық форумы 
өтті. 

 
Қалалық Мәдениет үйінде өткен форум жұмысына облыс әкімінің 

орынбасары Марат Тоқжанов, облыстық мәслихаттың хатшысы Сәния 
Қалдығұлова, Ақтөбе қаласының  әкімі Ілияс Испанов, «Сал ауруына 
шалдыққан азаматтарды қолдау орталығы» қоғамдық бірлестігінің 
төрайымы, Қазақстанның Еңбек Ері Құралай Бәйменова, облыстық 
басқарма басшылары мен аудан әкімдерінің орынбасарлары, «Zhas 
Project» жобасының грант иегерлері мен менторлар, сондай-ақ Ресей 
Федерациясынан келген форум өкілдері қатысты. 
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Облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасы мен «Сал 
ауруына шалдыққан азаматтарды қолдау орталығы» қоғамдық 
бірлестігінің ұйымдастыруымен өткен форумның мақсаты — жастардың 
үздік ойлары мен ұшқыр идеяларын жан-жақты қолдау, сондай-ақ 
әлеуметтік топтағы жастардың бастамасына қаржылай қолдау көрсетіп, 
облыстағы шағын орта бизнесті дамыту. 

 
«Zhas Project» жобасы — ҚР Білім және ғылым министрлігі мен 

Халықаралық қайта құру және даму банкі арасындағы келісім аясында 
Жастар корпусын дамыту жобасын үйлестірушілердің 
ұйымдастыруымен құрылған болатын. Жұмыссыз, жұмысы бар, бірақ 
айлық көлемі аз  жастардың бастамаларына қаржылай көмек көрсетіп, 
шағын және орта бизнесті дамыту мақсатында құрылған жоба 2017 
жылы Қазақстанның төрт облысынан шамамен 2 000 қатысушыны 
қамтыды. Ал 2018 жылы жоба шеңберінде 3500 жасжұмыспен 
қамтылды. Өткен жылғы тізімге Қазақстанның 6 аймағы енген. Ішінде 
Ақтөбе өңірі де бар. Нәтижесінде 163 ақтөбеліктің жобасы мақұлданып 
жеңімпаз атанды. 

 
Форум аясында облыс бойынша ең үздік жобалар көрмесі 

жасалып, форум қатысушыларына ұсынылды. 
 
— «Zhas Project» —өз ісін бастағысы келіп жүрген талай жасқа 

септігін тигізіп, бизнес әлеміне ену үшін жол салған жоба. Ақтөбе 
өңірінен мақұлданған 163 жобада қаншама жастың арман-тілегі, еңбегі 
жатыр. Аталған жобаның аясында ауқымды істер атқарылыпты. Бұған 
бүгін көзіміз жетіп отыр. 

 
Биылғы жылы да  жастар үшін нақты жұмыстар істелуі тиіс. Жастар 

жылының алдында тұрған басты мәселе — оларды жұмыспен, 
баспанамен қамту. Сонымен қатар жастардың өзін-өзі жұмыспен 
қамтуы үшін бүгінгі таңда мемлекет тарапынан беріліп жатқан несиелер 
жөнінде оларға кеңінен мәлімет беруіміз керек. Өткен жылдың өзінде 
300-ден астам жас несие алып, өз кәсіптерін бастаған.Осы бағыттағы 
жұмыстарды әрі қарай жүзеге асыруға тиіспіз. 

 
Бұған дейін облыс әкімі Бердібек Сапарбаев айтып өткендей, 

Ақтөбе қаласының 150 жылдығына орай бірінші кезең бойынша 150 жас 
қолжетімді пәтерлермен қамтылады Бұл жұмыстар әрі қарай да кезең-
кезеңімен жүзеге асырылатын болады, — деген облыс әкімінің 
орынбасары М.Тоқжанов жастарға арналған әлеуметтік бастаманың 
жергілікті биліктің қолдауы тарапынан әрі қарай да жүзеге 
асырылатындығын айтты. 
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Бұдан соң сөз алған қала әкімі Ілияс Испанов 
ұйымдастырушыларға өз алғысын білдірсе, республикалық 
координаторлық агенттігі басшысының орынбасары Алена Баянбекова 
жобаның маңыздылығына тоқталды. 

 
Сондай-ақ форум барысында үздік жоба жеңімпаздары мен 

менторлар сөз алып, өз тәжірибелерімен бөлісті. Ал көршілес Ресейдің 
Орынбор облысынан форумға арнайы келген жас кәсіпкерлер 
комитетінің төрағасы Дмитрий Чернов жастарға Қазақстан ерекше көңіл 
бөліп, биылғы жыл елде  Жастар жылы деп жариялағанына ризалығын 
білдірді. 

 
Сондай-ақ форум барысында облыстық кәсіпкерлер 

басқармасының басшысы Анар Даржанова мен «Даму» қорының 
Ақтөбе облыстық филиалы директоры Берік Нұрғалиев өз кәсібін 
бастаймын деген жастарға түрлі бағдарламалар барын айтып, тиімді 
тұстарын түсіндірді. 

 
Айта кетейік, жоба өткен жылдың  мамыр-маусым айларында 

жүзеге асырылып, оған 14-29 жас аралығындағы жұмыссыз жастар 
қатысты. Аталған жобаға Ақтөбе облысы бойынша 200-ден астам өтінім 
келіп түскен.  Дегенмен 163 жоба мақұлданып, жеңімпаз атанды. Оның 
44-і қала жастары болса, қалғаны аудан жастарына тиесілі. 

 
Жастардың идеясы мықты, жоспары сақадай сай болғанмен, 

қаржы қолбайлау болса, бизнес әлеміне еркін ену мүмкін емес. Ол — 
бесенеден белгілі нәрсе. 

 
Сағыныш Наурызбаева — жобаның игілігін көріп, грант иесі 

атанғандардың бірі. Оның «Ем-дом. Ешкі сүтін емдік мақсатта қолдану» 
жобасы үздік деп танылған. 

 
— Аталған жоба туралы біз Байғанин аудандық жастар ресурстық 

орталығынан естідік. Кейін ешкі сүтінің адам денсаулығына пайдасы 
туралы зерттеу жүргізіп, өз жобамызды әзірледік. Сәтін салып, жобамыз 
үздіктер қатарынан көрінді. Біздің жобаның ерекшелігі — ешкі сүтінен 
шұбат және құрт өнімдерін дайындаймыз. Бүгінгі таңда берілген 
қаражатқа 7 ешкі сатып алдық. Ешкіден алынған сүтті 6 ай бойы 
халықтың осал топтарына үлестіреміз. Біздің негізгі мақсатымыз – 
өңіріміздегі тұрмыс жағдайы төмен отбасыларға, қарттарға, жетімдерге, 
жалғызбасты аналарға, мүмкіндігі шектеулі жандарға көмектесу, — 
деген С.Наурызбаева аталған жобаның жастар үшін үлкен мүмкіндік 
екендігін айтты. Байғанин аудандық жастар ресурстық орталығының 
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басшысы Сая Сағынғалиеваның айтуынша, аудан бойынша 27 жоба 
ұсынылып, оның 13-і жеңіске жеткен. 

 
Ал «Жас Отан» жастар қанатының Ақтөбе облыстық филиалының 

кеңесшісі Мұрат Мұстафин жарты жыл бойы әлеуметтік осал топ 
өкілдеріне «Қолжетімді туризм» жобасы аясында тегін қызмет 
көрсеткен. 

 
— Жобаға қатысар алдында көп ойландық. Кейін жергілікті 

туризмнің дамуына қандай да болса үлесіміз тисін деген мақсатта 
«Қолжетімді туризм» жобасын әзірлеп ұсындық. Жоба аясында 100-ден 
астам балаға Ақтөбе облысының тарихи жерлеріне саяхат жасатып, 
көрікті жерлерін таныстырдық. Берілген қаражатқа жолға шығуға 
ыңғайлы заттар алып, балалардың барар жолы мен ас-суына жараттық. 
Алдағы уақытта комерциялық жоба ретінде әрі қарай жалғастырғымыз 
келеді, — дейді М. Мұстафин. 

 
«Zhas Project» — болашаққа деген нақты мақсаты бар, «Армандай 

біл. Іске асыр» деген қағиданы өздеріне ту етіп алған талай жастың 
жобаларының жүзеге асуына мүмкіндік берген жоба. Жобалары үздік 
деп танылған жастардың қай-қайсысы да шет-шетінен талапты. 

 
Форум соңында үздік жоба жетекшілеріне Алғыс хаттар мен 

дипломдар табысталды. 
 
Ақерке САТЫБАЛДЫ. 
 
 

BNews.KZ   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/ru/special/vzglyad_v_budushchee/view-
vazhno_lubit_svoe_delo_i_to_chem_ti_zanimaeshsya__volonter_sko 
 
Важно любить своё дело и то, чем ты занимаешься – волонтёр 
СКО 
 
Это только начало нашего пути – волонтёр из СКО. 

 

В Северо-Казахстанской области волонтёрское движение 

сравнительно молодое и только набирает обороты в развитии. За 9 

месяцев своей работы североказахстанская молодёжь успела 

успешно и профессионально показать себя на различных 
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мероприятиях региона и страны в целом, сообщает корреспондент 

BNews.kz. 

 

Лилии Гизатулиной 20 лет. Два года назад она закончила 

Петропавловский гуманитарный колледж им. М.Жумабаева по 

специальности "специалист по социальной работе". Летом 2017 года, 

через 2 дня после получения диплома, девушка устроилась в КГУ 

«Молодёжный ресурсный центр» Северо-Казахстанской области. 

Работу начала по государственной программе "Молодёжная 

практика". За время практики показала себя с хорошей стороны и ей 

предложили остаться в этом центре. В начале весны прошлого года 

Лилия трудоустроилась официально, а уже спустя 2 месяца её 

назначили руководителем клуба волонтёров Северо-Казахстанской 

области при этом же молодёжном ресурсном центре. 

 

Первым толчком для создания волонтёрского движения в СКО стала 

Международная специализированная выставка " Астана Экспо-2017". 

К лету в регионе подготовили к такому важному для страны событию 

около сотни волонтёров. 

 

"С детства хотела и шла к этому. Я всегда хотела быть полезной и 

значимой для общества. Я вся до мозга гостей социальный человек, 

люблю работать с людьми независимо от их возраста и статуса, 

физических способностей. В любом случае, мне нравится общаться с 

людьми, познавать всё новое", - рассказывает Лилия. 

 

С тех пор девушка стала проводить тренинги и организовывать 

мероприятие. Первой её проверкой на прочность стал недавно 

прошедший в Петропавловске юбилейный XV Форум 

межрегионального сотрудничества Казахстана и России, с участием 

двух президентов этих государств. Лилия рассказывает, что с 

прошлого лета волонтёры активно готовились к этому значимому для 

региона событию. И ей особо приятно, что всё прошло на высоком 

уровне без каких-либо проколов в работе. 

 

"Когда Президенты шли по залам Теннисного центра они 

положительно отметили нашу работу. Многие остались в восторге от 
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того, что мы сделали. Наши труды на первый взгляд не заметны. 

Многие думают, что волонтёры – это люди, которые ходят с флажками 

и в одинаковых футболках. Но на самом деле на их плечах лежит 

огромная работа. Волонтёры – эти те люди, которые везде и нигде 

одновременно: они за всем смотрят, всё организуют, но при этом, как 

правило, находятся в тени", - отмечает девушка. 

 

Лилия с самого детства мечтала реализовать себя именно в 

социальной сфере. В школе среди своих сверстников всегда 

отличалась, была заводилой класса, ведущий различных 

мероприятий, занималась танцами. Уже тогда со школьной скамьи 

беды чужих людей волновали девушку, и она организовала 

благотворительные мероприятия, чтобы хоть как то им помочь. 

 

"Я работаю на любимой работе и считаю, что важно любить своё 

дело, то, чем ты занимаешься. И главное делать это искренне и 

отдаваться работе на все 100%. А волонтёрство - это древняя 

казахская традиция. Озвученная в ходе недавней встречи с Главой 

государства мысль, одной из участниц, мне не просто интересна. За 

этим скрывается дань традициям наших предков, готовых всегда 

безвозмездно прийти на помощь всем нуждающимся, как сегодня это 

делают участники добровольческого движения клуба волонтёров. В 

Северо-Казахстанской области оно ещё совсем молодое, но наши 

ребята уже испытали себя на разных площадках и везде показали 

истинное мастерство и умение работать с людьми. Отдельно стоит 

отметить действующий в стране клуб волонтёров. Благодаря этому 

сотни ребят нашли для себя стимул и включились в социальную 

работу. Я точно знаю - это только начало нашего пути", - отмечает 

Лилия. 

 

Нурсултан Назарбаев объявил 2019 год годом молодёжи. Девушка 

собирается приобщить к волонтёрству как можно больше людей, 

начиная от школьников и заканчивая рабочей молодёжью. Почти в 

каждом учебном учреждении Северо-Казахстанской области появятся 

представители клуба волонтёров для работы с молодёжью. Впереди 

много интересных встреч и мероприятий в необычном формате. 
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BNews.KZ   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://bnews.kz/ru/special/100_shagov_chto_sdelano/view-
innovatsii_v_zhizn_ili_kak_molodezh_almatinskoi_oblasti_razvivaet_umni
e_tehnologii 
 
Инновации в жизнь, или как молодёжь Алматинской области 
развивает "умные технологии" 
 

Молодёжь Алматинской области одна из первых по республике 
приняла эстафету по внедрению передовых технологий в 
повседневную жизнь, выступив инициатором инновационных проектов 

 
Глава государства Нурсултан Назарбаев, обращаясь к молодому 

поколению на торжественной церемонии открытия Года молодёжи, 
отдельной строкой отметил, что сегодня в Казахстане актуальным 
является решение проблем с социокультурной адаптацией молодежи и 
развитие конкурентоспособности молодых людей, передаёт 
корреспондент BNews.kz. В этой связи казахстанская молодёжь идет в 
ногу со временем, демонстрирует свои способности, воплощая в жизнь 
инновационные проекты. Не отстают от велений времени и юноши, и 
девушки Алматинской области, которые разрабатывают свои "умные 
технологии". 

 
К этой когорте относится и Дамир Нуркежанов. Молодой парень 

недавно победил в конкурсе "Социальный проект "Inclusive IT" для 
людей с особыми потребностями. Благодаря своему начинанию он смог 
воплотить идеи в реальность. При ЖГУ имени И.Жансугурова он 
открыл центр обучения робототехнике, который ориентирован на 
формирование IT-компетенции со школьного возраста, создание 
условий для личностного развития через научно-техническое 
творчество. 

 
По словам Дамира, он начал изучать языки программирования 

еще четыре года назад. 
 
"До открытия центра "Future-IT" я много чем занимался: товары 

продавал, была студия звукозаписи, задачи решал студентам. После 
того, как изучил азы программирования, понял что у меня неплохо 
получается создавать компьютерные программы. В прошлом году я 
начал обучать людей индивидуально, но тогда были проблемы с 
помещением. И тогда я поставил себе цель - открыть специальный 
центр, который будет обучать не только программированию, но и 
робототехнике. И вот мечта сбылась", - сказал он. 
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Особая роль в "Цифровом Казахстане" отведена развитию IT-

индустрии. Именно здесь очень важно вдохновить, мотивировать 
молодых ребят на обретение себя в мире цифровых технологий и 
программирования. Сейчас в центре обучаются 12 человек, набор 
ведется с шести лет. И за столь короткое время учащиеся добиваются 
неплохих результатов. К примеру, 8-летний ученик после двух уроков 
смог собрать светофор. А другой сделал робота- змею. А те, кто 
обучаются программированию, создают различные игры. 

 
Благодаря стремлению и поддержке родных и близких Дамир смог 

достичь своей цели, претворил в жизнь свой проект. И таких 
талантливых ребят немало в регионе. Например, молодой новатор 
Мейрхат Толкунов создал проект "Жетысу 360", разработанный в 
рамках реализации программы  Елбасы "Цифровой Казахстан". 

 
"Жетысу 360" - это приложение, через которое можно попасть в 

любой из 22 музеев области в виртуальном режиме. Туры по 
виртуальным музеям можно просматривать в HD-качестве под углом 
360 градусов. Помимо этого, перед посетителем открывается каждая 
комната музея. Любой желающий может, не выходя из дома, зайти на 
сайт "Zhetysu360.kz" и посмотреть интересующие его экспонаты", - 
отметил М.Толкунов. 

 
Виртуальные музеи обеспечивают доступ к экспонатам 

посредством сети Интернет и с возможностью скачать видео. Аудио-
озвучивание виртуального гида на трех языках, вежливый голос 
помогут каждому более подробно узнать о музее. Также при их 
просмотре можно использовать специальные очки VR. 

 
К слову, проект Мейрхата был продемонстрирован Нурсултану 

Назарбаеву во время его рабочего визита в Талдыкорган. Глава 
государства высоко оценил разработку парня. 

 
Еще один интересный проект местных изобретателей - это 

"Reading Zhetysu", созданный для привлечения внимания общества к 
чтению, его автором является Айбар Касенхан. Благодаря 
талантливым айтишникам вендинговый аппарат, предназначенный для 
сладостей и напитков, используется в качестве автоматизированной 
библиотеки. 

 
В специально установленном вендинговом автомате, 

расположенном в Доме журналистов, каждый желающий может забрать 
мировой бестселлер, классику или же газету совершенно бесплатно. 
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Но, есть одно условие, он должен правильно ответить на пять вопросов 
пятиуровневой сложности. 

 
По словам разработчика проекта Айбара Касенхана, на 

разработку программы на вендинговый аппарат ушел целый месяц. 
 
"На аппарате стоял микропроцессор, который принимал деньги, 

но мы  поменяли его и установили в нем микрокомпьютер, написали 
специальную программу. Вопросы несложные, пока в нем только 100 
вопросов, но мы будем дополнять их новыми. Всего в аппарат 
помещается около 70-80 книг. Я от начала и до конца посмотрел 
церемонию открытия Года молодежи. Отрадно, что наш Глава 
государства поддерживает сферу IT- технологий", - сказал Айбар 
Касенхан. 

 
Среди молодежи есть и талантливые IT–специалисты из числа 

девушек. Молодая бизнесвумен Нургуль Абдуллина открыла центр "My 
Genius", где обучают различным алгоритмам, Интернету, созданию 
кодов для игр, платформе Java и многому другому. Девушка давно 
увлекалась IT-новшествами и превратила свое хобби в любимое дело. 
Ее самому маленькому ученику 5 лет. Но, несмотря на это, он уже 
показывает неплохие результаты. Мальчику Али удалось за час 
самостоятельно запрограммировать компьютерные клавиши.  

 
По словам предпринимательницы, новое поколение должно знать 

азы программирования. В "My Genius" обучаются очень талантливые 
ребята, которые в будущем станут одними из передовых IT-
специалистов в мире. 

 
Наряду с реализованными идеями есть и масштабные будущие 

проекты, которые воплотятся в жизнь в скором времени, ведь в Жетысу 
много талантливой молодежи, и в этот Год молодежи у них есть 
уникальная возможность воплотить в реальность все свои проекты. 
Ведь у них помимо идей есть поддержка самого Елбасы. 
 
Казинформ 
Дата: 31.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/sel-skiy-dom-kul-tury-vosstanovyat-v-
akmolinskoy-oblasti_a3493431 
 

Сельский дом культуры восстановят в Акмолинской области 
 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - В Жаркаинском районе масштабные 
проекты, направленные на решение проблем занятости и культурного 
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досуга сельской молодежи, реализуются  при участии бизнес-
сообщества, передает корреспондент МИА «Казинформ» со ссылкой на  
региональную службу коммуникаций. 
 
В Жаркаинском районе разработан план мероприятий по реализации 
официально  вступившего в свои права Года молодежи. Особый акцент 
в нем поставлен на занятость и культурный досуг сельской молодежи.  
Активную помощь в реализации этих вопросов оказывает бизнес-
сообщество района. 
 
«В рамках Года молодежи в селе Львовское будет завершено 
восстановление Дома культуры. Собственные средства на это выделил 
депутат районного маслихата Алексей Пугачев. В селе Отрадное по 
инициативе директора ТОО «СХП «Отрадный» Касыма Кожабекова 
ведется строительство современного многофункционального 
спортивного комплекса. В селе Костычево завершается строительство 
спортивного зала ангарного типа, инициированное и осуществляемое 
при поддержке депутата Акмолинского областного маслихата Виталия 
Камышанского», - рассказали в ведомстве. 
 
Все эти масштабные проекты станут прекрасным подарком для 
молодежи Жаркаинского района и будут способствовать раскрытию 
потенциала сельской молодежи. 
 
 
Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/zhastar-zhyly-student-eriktilerdin-
shakirtakysyna-30-payyz-aksha-kosylady_a3493433 
 
Жастар жылы: студент-еріктілердің шәкіртақысына 30 пайыз ақша 
қосылады 
 
ПЕТРОПАВЛ. ҚазАқпарат -  Елбасы Нұрсұлтан Назарбаевтың 
тапсырмасына орай Жастар жылы аясында Петропавлда еріктілер 
мектебі ашылмақ. Сондай-ақ, түрлі шараларда белсенділік танытқан 
студент-жастардың еңбектері еленіп, олар шәкіртақыны 30 пайыз 
үстемемен алатын болады, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Солтүстік Қазақстан облысында Жастар жылына арналған іс-
шаралардың жоспары құрылып, студенттермен кездесу өтті. «Жас 
Отан» ЖҚ мен облыстық жастар саясаты мәселелері жөніндегі 
басқарма ұйымдастырған шараға қалалық мәслихат депутаттары, 
Петропавлдағы жастар ұйымдарының өкілдері қатысты. 
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«Елбасы тапсырмасы бойынша ерікті болып жүрген студенттердің 
шәкіртақысына 30 пайыз ақша қосылады. Сондай-ақ біз еріктілер 
мектебін ашамыз. Мектеп, жалпы бұрыннан бар, бірақ еш жерде 
тіркелмеген болатын. Енді әрбір студент еріктінің куәлігін алып, сол 
құжат арқылы оқу орнында ерікті екенін дәлелдеп, жоғары шәкіртақы 
алады», - дейді «Жас Отан» ЖҚ СҚОФ жетекшісі Абылайхан 
Қайроллаев. 
 
Елбасы тапсырмасы бойынша Жастар жылында жастарға қолдау 
көбейеді. Ал, өз кәсібін ашып, бизнеспен айналысамын дегендерге 
елімізде қашанда жол ашық. Оған көз жеткізгендердің бірі - Петропавл 
қаласының тұрғыны Сәлімхан Сәбитов. Сәлімхан - Ш.Шақшақбаев 
атындағы қимыл-тірек аппараты зақымданған балаларға арналған 
ТМД-дағы алғашқы инклюзивті мектеп-интернатының түлегі. Екінші топ 
мүгедектігі болғанына қарамастан ол жақында Қазақстан бойынша 
теңдесі жоқ автомектеп ашты. 
 
«Мен мүгедек балаларға арналған автомектеп ашқаныма өте 
қуаныштымын, себебі ол тек өз арманым емес, өзім сияқты басқа да 
балалардың арманын жүзеге асырып, оларға мүмкіндік беріп, олар да 
қоғамға өз үлесін қоссын деген ой. Бұл жобаның Қазақстан бойынша 
аналогы жоқ, бүгінгі күнде екі автокөлік бар, 13 адам оқығысы келіп 
жатыр, осы ақпан айында автомектеп ашылады», - дейді мүмкіндігі 
шектеулі жандарға арналған «Тең жол» автомектебінің негізін қалаушы 
кәсіпкер Сәлімхан Сәбитов. 
 
Петропавлда ақпан айында облыстық Жастар форумы өтіп, наурыз 
айында еріктілер мектебі ашылмақ. 
 
 
Казинформ       
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/molodezhnye-parki-otkroyut-v-
severnom-kazahstane_a3493299 
 

Молодежные парки откроют в Северном Казахстане 
 
ПЕТРОПАВЛОВСК. КАЗИНФОРМ - Руководитель управления по 

вопросам молодежной политики Ирина Тухватулина рассказала, какие 
мероприятия планируют провести в Северо-Казахстанской области в 
этом году, передает корреспондент МИА «Казинформ».  
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По информации региональной службы коммуникаций, в конце 
лета в регионе откроют молодежные парки «Жастар саябағы».  

 
«Мы поддерживаем проект Главы государства «Зеленый город - 

зеленое село» и планируем в этом году в каждом районе и городе 
Петропавловске открыть молодежные парки «Жастар саябағы». В 
рамках военно-патриотического направления намерены реализовать 
проект «Один день в армии», чтобы привлечь молодежь к службе в 
армии», - поделилась И. Тухватулина. 

 
По ее словам, в Петропавловске впервые пройдет 

республиканский инновационный проект «Ivent» , региональный турнир 
по киберспорту, конкурсы рабочих профессий, лагерь для молодых 
специалистов по отдаленным селам «Жастар керуені». 

 
«Разработана Дорожная карта «Жүз нақты қадам жастарға», 

состоящая из двух блоков и 9 направлений», - добавила И.Тухватулина. 
 
Напомним, 2019 год в Казахстане объявлен Годом молодежи. 

 
 
Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/kz/shko-zhas-kasipkerleri-forumynda-
zhas-project-zhobasy-korytyndylandy_a3493377 
 
ШҚО жас кәсіпкерлері форумында «Zhas project» жобасы 
қорытындыланды 
 
СЕМЕЙ. ҚазАқпарат - Семейде Шығыс Қазақстан облысы жас 
кәсіпкерлерінің «Zhas project» жобасы арнайы форумда 
қорытындыланды, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
 «Zhas project» жас кәсіпкерлер жобасына облыс бойынша 14-29 жас 
аралығындағы 491 жас ұсыныс білдірген. Соның ішінен іріктеуден өткен   
149 жоба жүзеге асырылған. Өз ісін бастауға қолдау білдірген жоба 
аясында жас кәсіпкерлер арнайы мамандардан жеке кәсіпкерліктің қыр-
сырын үйреніп, істерің жүзеге асыру үшін 1 млн теңге қайтарымсыз 
грантқа ие болған. Олар бұл қаражатқа өздеріне қажетті құрал-
жабдықтар мен басқа да қажетті заттарын сатып алған. 
 
Форумға өз жобаларының нәтижесімен бөлісуге  Семей, Курчатов 
қалалары мен Абай, Аягөз, Бесқарағай, Бородулиха, Жарма, Үржар 
және Тарбағатай ауданының  жас кәсіпкерлері келді. Арнайы көрме 
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ұйымдастырылып, жастар өз өнімдерін таныстыруға мүмкіндік алды. 
Кейбір қатысушылар қонақтарға табиғи сүт өнімдерін ұсынса, енді 
біреулері өздерінің кәдесыйлық бұйымдарымен көпшілік назарын 
аударды.  
 
 «Шара мақсаты - жастарды қоғамдық өмірге тарта отырып, бизнес 
жобаларын жүзеге асыру. Жоба аяқталған соң қатысушылардың сатып 
алған құрал-жабдықтары өздерінде қалады. Ары қарай өз істерін 
дөңгелетуге мүмкіндіктері бар. Осы мақсатта «Атамекен» Ұлттық 
кәсіпкерлер палатасы мен «Даму» кәсіпкерлікті дамыту қорының 
өкілдері жастарға жобаларын ары қарай жалғастыру тетіктері жөнінде 
кеңестер беруде»,-деді  «Zhas project» жобасының ШҚО бойынша 
үйлестірушісі  Серік Жүнісов. 
 
 
 
Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/zhambylskie-veterany-
podklyuchayutsya-k-provedeniyu-goda-molodezhi_a3493415 
 
Жамбылские ветераны подключаются к проведению Года 
молодежи 
 

ТАРАЗ. КАЗИНФОРМ - Передавать свой бесценный жизненный и 
духовный опыт молодежи готовы ветераны Жамбылской области, 
передает корреспондент МИА» Казинформ». 

 
Сегодня первый заместитель акима области Бекболат Орынбеков 

встретился с ветеранами региона и обсудил идеи, выдвинутые в ходе 
форума в Астане, посвященного открытию Года молодежи в 
Казахстане. 

 
Было отмечено, что Год молодежи - это большая возможность для 

молодого поколения, которое сегодня может реализовать свои 
возможности. К этому призвал молодых людей и Глава государства - 
максимально использовать все возможности, которые предоставляет 
молодежи государство. Правительству поручено решить такие задачи, 
как обеспечение молодежи жильем, увеличение грантов в рамках 
программы «Дорожная карта бизнеса-2020» и другие. 

 
«В нашей области будет разработана Дорожная карта по 

мероприятиям в рамках Года молодежи, - сказал первый заместитель 
акима области Бекболат Орынбеков. - Благодаря ей планируется 
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решить такие актуальные вопросы, как борьба с безработицей, 
обеспечение жильем, увеличение числа активной молодежи. Свою 
лепту готовы внести и члены совета ветеранов региона». 

 
«Работа с молодежью - наша главная цель. Мы должные 

пропагандировать национальные ценности, культуру, прививать 
чувство уважения к старшим. Направлять молодых людей на 
правильный путь. В Казахстане, как и в других странах, ведётся 
активная работа по привлечению волонтеров для работы в домах 
престарелых и других организациях. У нас тоже необходимо 
воспитывать в этом направлении, прививать молодежи навыки заботы 
о слабых и немощных», - отметил председатель совета ветеранов 
Жамбылской области Еркинбек Солтыбаев. 

 
В ходе встречи поднимался вопрос и ветеранов афганской войны. 

«Необходимо для начала создать фонд, - предложил Бекболат 
Орынбеков. - 15 февраля будет 30 лет как были выведены советские 
войска из Афганистана. В Жамбылской области насчитывается 1 080 
воинов-интернационалистов. Есть также вдовы, малообеспеченные 
семьи, безработные. Нужно составить список». 

 
Ветераны Жамбылской области подтвердили, что готовы 

включиться в работу. 
 
Напомним, Глава государства дал официальный старт Году 

молодежи в РК. В своем выступлении Нурсултан Назарбаев озвучил 
ряд инициатив, таких как создание Фонда стартапов, повышение 
стипендии для студентов-волонтеров, строительство арендных квартир 
для молодежи и многие другие. 

 
 

Казинформ   
Дата: 31.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/akmolinskaya-molodezh-zapuskaet-
neobychnyy-proekt-korova-na-balkone_a3493403 
 

Акмолинская молодежь запускает необычный проект 
«Корова на балконе» 

 
КОКШЕТАУ. КАЗИНФОРМ - Слава индустриального локомотива 
Акмолинского области давно принадлежит Степногорску, а в последнее 
десятилетие город развивает и новые ниши производства, передает 
МИА «Казинформ». 
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Так, широкую популярность на региональном и казахстанском рынках 
приобрела продукция ТОО «Тепличные технологии Казахстана», ТОО 
«Кунарлы», а также косметические средства компании «RE-BIOMED». 
 
Год молодежи стал плацдармом для воплощения новых идей. На днях 
молодежь села Карабулак поддержала проект общественного 
объединения «Жер-Ана Астана» по дистанционному ведению 
домашнего хозяйства. 
 
Проект с интересным названием «Корова на балконе» реализуется в 
соседних странах, а в Казахстане он вызвал интерес и воплощение 
впервые. Суть проекта заключается в том, что горожанин, покупая 
корову, отдает ее на несколько лет в аренду фермеру согласно 
договору и взамен получает молочную продукцию без посредников. 
 
Обоюдный интерес к проекту проявили степногорские фермерские 
хозяйства и неработающая либо самозанятая сельская молодежь, 
получившая возможность заниматься своим делом и получать 
прибыль. В свою очередь, это решает и вопрос урбанизации и 
вымирания села, ведь молодежь, найдя заработок, имеет возможность 
оставаться в селах, работать, заниматься сельским хозяйством. 
 
Сельчане уверены, что без сел и деревень невозможно существование 
натуральной деревенской продукции. 
 
На идею откликнулись 14 молодых владельцев личных подсобных 
хозяйств, выразивших готовность продать своих коров и работать на 
условиях проекта. 
 
«Корова на балконе» даст возможность личным подворным хозяйствам 
развиваться, увеличить поголовье, надои и прибыль», - отметил 
директор Степногорского филиала палаты предпринимателей Азамат 
Маханалин. 
 
Напомним, Глава государства дал официальный старт Году молодежи 
в РК. В своем выступлении Нурсултан Назарбаев озвучил ряд 
инициатив, таких как создание Фонда стартапов, повышение стипендии 
для студентов-волонтеров, строительство арендных квартир для 
молодежи и многие другие.  
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Казинформ 
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/sovetnik-glavy-kisi-god-molodezhi-
otkroet-novye-vozmozhnosti-dlya-molodyh-uchenyh_a3493354 
 
Советник главы КИСИ: Год молодежи откроет новые возможности 
для молодых ученых 
 
АСТАНА. КАЗИНФОРМ - Советник директора Казахстанского 

института стратегических исследований при Президенте РК Жанат 

Ордалиева поделилась мнением по поводу стартовавшего в 

Казахстане Года молодежи, передает корреспондент МИА 

«Казинформ».  

 

«В своем выступлении на торжественной церемонии открытия Года 

молодежи «Тәуелсіздіктің ұрпақтары» Глава государства отметил 

многие актуальные темы в жизни молодежи, по которым будет 

обеспечена всесторонняя поддержка государства - это доступное и 

качественное образование, наличие работы, жилья, возможности 

создать семью и другие. В начале своего обращения к молодежи 

Глава государства назвал главный посыл преобразований: «Именно 

от вас - от ваших знаний, энергии и патриотизма зависит будущее 

Казахстана. Все, что мы делаем сейчас, делается ради вашей 

счастливой жизни, чтобы вы смогли в полной мере реализовать свой 

потенциал и возможности», - процитировала Президента спикер. 

 

Она подчеркнула, что среди тем по поддержке молодежи была 

отдельно выделена тема «активного содействия молодым ученым». 

 

«Эта тема является последовательным продолжением всех 

вышеназванных поручений Президента страны по решению вопроса 

привлечения молодежи в науку. Обозначив самые главные 

результаты работы в данном направлении: учреждение программы 

«Болашақ», создание Назарбаев Университета и Назарбаев 

Интеллектуальных школ, Президент страны подчеркнул, что 

«необходимо помочь нашим молодым ученым претворить свои идеи в 

реальные проекты» и поручил Правительству увеличить грантовое 

финансирование фундаментальных и прикладных исследований 

молодых ученых на три миллиарда тенге», - отметила спикер. 
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По ее мнению, статистические данные свидетельствуют о 

существенных позитивных сдвигах. 

 

«Так, в Казахстане численность научных работников за последнее 

десятилетие неуклонно растет - с 16 тысяч (10 тысяч исследователей) 

в 2009 году до 22 тысяч человек (17,2 исследователей). Наметилась и 

тенденция притока молодежи в науку - в настоящее время молодые 

ученые составляют 35% из общего количества специалистов-

исследователей, тогда как в 2010 году численность исследователей 

до 30 лет составляла 24 %.  В настоящее время по программам 

докторантуры PhD ежегодно государством выделяется уже свыше 2 

тысяч грантов. Отметим, что в 2018 году было увеличено количество 

грантов для студенческой молодежи и по бакалавриату и 

магистратуре», - подчеркнула она. 

 

«И теперь новые поручения Президента страны Н.А. Назарбаева, 

прозвучавшие в его выступлении на открытии Года молодежи 

свидетельствуют, что целенаправленная  и системная поддержка 

научной сферы окажет сильнейшее стимулирующее воздействие на 

развитие науки республики и создание условий для молодых 

талантливых ученых в успешной реализации  новых идей и важных 

научных открытий в самых различных сферах», - заключила Ж. 

Ордалиева. 

 

Напомним, Глава государства дал официальный старт Году молодежи 

в РК.  

 

В своем выступлении Нурсултан Назарбаев озвучил ряд инициатив, 

таких как создание Фонда стартапов, повышение стипендии для 

студентов-волонтеров, строительство арендных квартир для 

молодежи и многие другие.  

 

 

 



106 
 

Today.kz   

Дата: 31.01.2019 
Ссылки: http://today.kz/news/tehno/2019-01-31/774701-premiyu-dlya-
molodyih-uchenyih-iz-kazahstana-uchredil-yandeks/ 
 
Премию для молодых ученых из Казахстана учредил Яндекс 
 

На награду могут претендовать компьютерщики, занимающиеся 
изучением распознавания речи и машинного перевода. Ежегодную 
научную премию имени Ильи Сегаловича, создателя первой версии 
поисковика, учредил Яндекс для молодых исследователей из 
Казахстана, России и Беларуси, передает Today.kz со ссылкой на 
пресс-службу компании. 

 
На награду могут претендовать студенты, аспиранты и научные 

руководители за достижения в области компьютерных наук: 
распознавании и синтезе речи, информационном поиске и анализе 
данных, машинном обучении, компьютерном зрении, обработке 
естественного языка и машинном переводе.  

 
"В основе наших технологий лежат разработки, которые были бы 

невозможны без сильной математической школы и фундаментальной 
науки. С помощью премии мы хотим поддержать исследователей, 
которые занимаются компьютерными науками и создают технологии 
будущего. Премия носит имя Ильи, который очень верил в прогресс и 
много делал для поддержки IT-сообщества", — пояснил генеральный 
директор группы компаний Аркадий Волож.  

 
Первая церемония награждения состоится уже в апреле. Подать 

заявку на участие в конкурсе можно до конца февраля.  
 
Лауреатов выберет совет премии и конкурсная комиссия. Главные 

критерии отбора: наличие публикаций и выступлений на конференциях, 
а также вклад в развитие научного сообщества. 

 
Студенты и аспиранты, которые станут лауреатами, получат 

премию в размере 350 тысяч рублей (более двух миллионов тенге), 
поездку на международную конференцию по искусственному 
интеллекту, персонального ментора и приглашение на научную 
стажировку. Научные руководители будут награждаться премией в 
размере 700 тысяч рублей. 

 
Общий бюджет премии составит 15 миллионов рублей. 
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Zakon.kz 
Дата: 31.01.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4956125-kak-eto-bylo-hroniki-
molodezhnoy.html 
 
Как это было: хроники молодежной политики Казахстана 
 
Трудоустройство молодых казахстанцев – считается одной из главных 

задач государственной молодежной политики. Поддержка молодежи 

считается самой надежной и эффективной инвестицией в будущее, а 

потому с первых дней независимости Казахстан уделял развитию, 

воспитанию и социализации этой категории граждан особое внимание. 

На старте 2019-го, объявленного в стране Годом молодежи, мы 

решили вспомнить самые яркие этапы формирования 

государственной молодежной политики и подвести ее краткие итоги. 

 

За годы независимости в Казахстане было принято три закона "О 

государственной молодежной политике" (последний в 2015-м), 

разработаны Концепция государственной молодежной политики 

"Казахстан 2020: путь в будущее", свыше тридцати нормативно-

правовых актов, десятки государственных программ и дорожных карт. 

 

Одной из самых первых была принята международная программа 

"Болашак", аналогов которой в мире практически не существует. За 25 

лет ее реализации дипломы ведущих зарубежных университетов 

получили почти 10,5 тысяч молодых казахстанцев (1245 стипендиатов 

продолжают обучение). Еще одна уникальная образовательная 

программа - "Серпін- 2050" - была принята в 2014 году. Ее суть в том, 

чтобы обучить и трудоустроить молодежь из южных регионов страны, 

богатых трудовыми ресурсами, на востоке, севере и западе 

Казахстана, ощущающих дефицит кадров. За годы ее реализации 

было подготовлено 16,5 тысяч учителей, врачей, инженеров и 

специалистов сельского хозяйства. 

Трудоустройство молодых казахстанцев – вообще считается одной из 

главных задач государственной молодежной политики. Так, в 2005 

году в стране была запущена программа "Жасыл Ел", в рамках 

которой к сезонным работам были привлечены 270 тысяч человек. А в 

2009 году стартовали сразу два масштабных проекта: "Молодежная 
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практика" и "С дипломом в село!". В первой программе приняли 

участие более 147 тысяч человек, во второй - свыше 60 тысяч. 

Последние получили подъемное пособие на сумму 15,3 млрд. тенге, а 

около 27,5 тысяч - бюджетные жилищные кредиты на сумму 70,6 млрд. 

тенге. 

 

Кстати, выступая на открытии Года молодежи, Президент поручил 

расширить список льгот по программе "С дипломом в село!". Если 

раньше молодым специалистам выдавали подъемные пособия в 

размере 70 МРП, то уже скоро эта цифра увеличится до 100 МРП. 

Помимо этого, Нурсултан Назарбаев распорядился ежегодно строить 

в городах миллионниках (Астане, Алматы, Шымкенте) не менее 1000 

квартир для рабочей молодежи по принципу арендного жилья. Среди 

его поручений также повышение на 30% стипендии студентам, 

занимающимся волонтерством, и увеличение грантового 

финансирования проектов молодых ученых на 3 млрд тенге ежегодно. 

Поддержка молодежных инициатив государством и прежде была 

достаточно весомой. К примеру, по всей стране была развернута 

деятельность 210 ресурсных центров и более 200 региональных 

советов, оказывающих консультационно-информационные услуги. В 

целях обучения молодежи предпринимательским навыкам с участием 

НПП "Атамекен" реализуется программа "Бастау – Бизнес". А для 

научной и творческой молодежи хорошим подспорьем стала премия 

"Дарын", учрежденная в 1992 году. Недавно ее размер вырос сразу в 

три раза – до 600 тысяч тенге. 

 

Почти все перечисленные программы были инициированы главой 

государства. Многие ведущие молодежные движения своим 

существованием также обязаны ему. Это в частности Конгресс 

молодежи, детско-юношеская организация "Жас Улан", Научно-

исследовательский центр "Молодежь" и другие. На церемонии запуска 

Года молодежи президент заявил о создании еще нескольких крупных 

проектов, среди которых программы "Жас маман", "Open University", 

"Зеленый город - зеленое село" (в рамках "Жасыл ел") и Фонд 

поддержки молодежных стартапов. 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 

ТАСС 
Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/msp/6043451 
 
Эксперты: молодежное предпринимательство стало более 

технологичным 

В качестве основных проблем развития молодежного бизнеса эксперты 
назвали недостаток финансирования и информированности молодых 
людей 
МОСКВА, 25 января. /ТАСС/. Форум "Молодой предприниматель 
Москвы" по обучению школьников и студентов основам 
предпринимательства прошел в столице в рамках проекта "Бизнес-
уикенд". Бизнес-тренеры и предприниматели поделились с ребятами 
знаниями о том, так разработать бизнес-идею и наладить продажи 
продукции. 
 
 
Корреспондент ТАСС опросил представителей правительства Москвы, 
общественных организаций, банковского сообщества и бизнеса о 
развитии предпринимательства среди молодежи и узнал, как 
вчерашние школьники и студенты начинают создавать собственный 
бизнес. 
 
 
В качестве основных тенденций развития молодежного бизнеса 
эксперты выделили возможность продвигать бизнес с помощью 
технологий, а в качестве проблем - недостаток финансирования и 
информированности молодых людей о правилах ведения бизнеса и 
мерах господдержки. 
 
 
Мэр Москвы Сергей Собянин сказал на форуме, что столичные власти 
впервые запустили новый формат поддержки молодых 
предпринимателей, подготовили серию семинаров и форумов. Он 
поблагодарил ребят за решение принять участие в бизнес-форуме, 
отметив, что те, кто уже открыл собственные дело, взяли на себя 
ответственность за свою судьбу и за судьбу людей, с которыми они 
работают. Собянин отметил, что молодым предпринимателям нужно 
быть упорными, профессиональными, не сдаваться, тогда их проекты 
ждет успех. 
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По словам руководителя департамента предпринимательства и 
инновационного развития Москвы Алексея Фурсина, форум и проект 
"Бизнес-уикенд" является "полигоном для новых предпринимателей, 
для новых передовых креативных кадров". "Москва дает возможности 
и инфраструктуру для того, чтобы заниматься бизнесом, дает 
возможность получать предпринимательское образование, не только 
профильное, которое они [студенты] получают в вузах и колледжах, но 
и [позволяет] научиться быть предпринимателем, научиться нести 
ответственность как предприниматель, научиться планировать, 
создавать, масштабировать, рисковать", - отметил он. 
 
 
Бизнес позволяет быть креативным 
 
 
Глава общественной организации "Опора России" Александр Калинин 
отметил, что молодежь активно интересуется малым бизнесом, так как 
он позволяет быть креативным. "Молодежь ценит креативность, 
свободу... Приходится быть креативным, поскольку очень сильная 
монополизация рынков... Чтобы быть успешным, нужно быстро менять 
бизнес-модели, жить в информационном потоке", - пояснил он. 
 
 
По его словам, молодому человеку нужна адаптация в среде, нужно 
понять, где взять средства, как наладить сбыт и обзавестись деловыми 
связями. "Здесь нужна такая среда, как "Опора России", которая 
создает площадки, различные бизнес-завтраки, съезды лидеров, Съезд 
успешных предпринимателей", - сказал Калинин. 
 
 
Бизнес-образование как тенденция 
 
 
Основатель проекта "Бизнес Молодость" Михаил Дашкевич отметил 
тенденцию к стремлению молодежи учиться основам бизнеса. "Люди 
сейчас учатся стадионами. Это то, что мы сейчас наблюдаем [на 
форуме "Молодой предприниматель Москвы"]. Новые форматы 
обучения людям указали путь, как это сделать, и по этому пути пошло 
огромное количество людей", - сказал он. 
 
 
Основным трендом в предпринимательстве он назвал интернет-
активность. "Выложить объявление на Avito сегодня несложно, сделать 
аккаунт в Instagram, сделать промо-пост и запустить на него таргетинг 
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в Facebook - чуть сложнее. Но и в этом можно разобраться, посмотрев 
30-40 минут видео в YouTube. Это важный сдвиг, доступ к технологиям 
создал равные права для каждого", - отметил он. 
 
 
Он также отметил, что одна из главных проблем для молодых людей, 
которые решают открыть свое дело, - это проблема неодобрения со 
стороны окружающих. "Много желчи, зависти, скепсиса. Молодой 
человек решает что-то сделать и сообщает это друзьям, а в ответ 
получает насмешки, ему сложно двигаться в одиночестве. Поэтому и 
создаются такие мероприятия", - пояснил он. 
 
 
Недостаток финансирования 
 
 
По мнению президента Торгово-промышленной палаты РФ Сергея 
Катырина, в первую очередь молодые предприниматели сталкиваются 
с проблемой отсутствия стартового капитала. "Во-вторых, довольно 
высокий процент идей можно назвать нереальными, их крайне трудно 
воплотить в жизнь. В-третьих, это страх принятия неверных 
финансовых, кадровых, управленческих решений, а также страх 
неизвестности", - сказал он. 
 
 
С ним согласен и ректор школы бизнеса "Синергия" Григорий Аветов, 
который отметил, что на пути молодых предпринимателей стоит 
проблема отсутствия достаточного количества инвестиций. "Ребятам 
[эту проблему] никак не решить, решать ее надо на государственном 
уровне", - отметил эксперт. 
 
 
Будущее - за инфобизнесом 
 
 
"Последние два-три года активно развивается так называемый 
инфобизнес, ярко популяризирующий предпринимательскую 
деятельность. Каналами коммуникаций для них являются YouTube, 
Instagram и другие соцсети, популярность которых набирает обороты. 
В том числе дает плоды проект "Трансформация", проводимый при 
поддержке правительства Москвы. Это дает хороший пример другим 
регионам запускать подобные проекты и это работает", - заявил 
директор дивизиона "Малый и микробизнес" Сбербанка Александр 
Белокопытов. 
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По его словам, в первую очередь молодые предприниматели 
сталкиваются с проблемой отсутствия необходимых знаний, новичкам 
сложно правильно выбрать форму налогообложения, коды ОКВЭД, 
негде узнать, каких ошибок не допустить на старте ведения бизнеса. 
 
 
"Как эффективно управлять продажами, что такое воронка продаж, 
какая реклама эффективнее, как в целом не ошибиться в самом начале 
в ожиданиях по выручке и расходам? Но в связи с тем, что развивается 
инфобизнес и образовательные площадки для бизнеса, появляется 
решительность к действиям", - поделился Белокопытов. 
 

ТАСС 

Дата: 25.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/nauka/6042775 
 
Когда-то в Землю врезалась другая планета, и получилась Луна. 
Что не так с этой гипотезой? 
 

Гипотезу о мегастолкновении Земли и планеты Тейи выдвинули 
американцы Хартман и Дэвис в 1975 году. В те далекие времена в 
Солнечной системе было известно два типа спутников: те, что 
радикально меньше своих планет (Фобос и Деймос около Марса, 
спутники газовых и ледяных гигантов), и Луна. Она была единственным 
спутником, масса которого составляла более процента от массы ее 
планеты. 

 
Странность Луны требовала нестандартного объяснения, откуда 

она взялась. Прежние догадки были несколько наивными и легко 
опровергались. Например, сын Чарльза Дарвина предполагал, что 
когда-то Земля вращалась быстрее и от нее отвалился громадный 
кусок. Эта и ей подобные гипотезы плохо объясняли то, что железное 
ядро Луны в сравнении с Землей небольшое, а воды там, как считалось, 
нет. 

 
На самом деле, на тот момент вода в лунной породе уже была 

обнаружена: она содержалась в грунте (реголите), доставленном на 
"Аполлонах". Находку списали на земные загрязнения или метеориты. 
Показания детекторов ионов, зафиксировавших воду рядом с 
"Аполлонами", также списали на земное загрязнение. Ученые 
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отвергали эмпирические факты, поскольку те не стыковались с 
тогдашними теориями происхождения Луны. 

 
 
Во всех этих теориях Луна сперва расплавлялась, из-за этого она 

должна была потерять воду. Наука того времени предполагала только 
один вариант попадания воды на Луну — с кометами. Но в кометной 
воде другое соотношение водорода и его тяжелой разновидности — 
дейтерия, а в воде, найденной на Луне американцами, соотношение 
этих изотопов было таким же, как на Земле. Несоответствие проще 
всего было объяснить загрязнением. 

 
 
Однако оставалось непонятно, почему в реголите содержится 

меньше титана и других сравнительно тяжелых элементов. Тогда-то 
родилась гипотеза мегаудара (мегаимпакта). По ней, 4,5 млрд лет 
назад древняя планета Тейя столкнулась с Землей, и сверхмощный 
удар выбросил в космос обломки обеих планет — из них со временем 
сформировалась Луна. Верхние слои Земли содержат мало тяжелых 
элементов, потому что большая часть опустилась вниз, в ядро и нижние 
слои магмы. Якобы этим обусловлено отличие лунного грунта. 

Получалось, что земной спутник был не первичным, как, например, у 
Юпитера, а вторичным — вдобавок снимался вопрос о том, почему 
масса Луны так велика в сравнении с массой самой Земли. Также 
гипотеза американцев объясняла, почему на Луне совсем нет воды: при 
столкновении планет обломки должны были разгореться до тысяч 
градусов — вода просто испарилась и улетела в космос. Другое дело, 
что после полетов "Аполлонов" представление о безводной Луне было 
упорным игнорированием фактов. 

 
 
Гипотеза выглядела просто отлично целых три года. Но уже в 

1978 году был открыт Харон — спутник Плутона. Если Луна по массе в 
80 раз уступает Земле, то Харон легче Плутона всего в девять раз. 
Получалось, в Луне нет ничего уникального. Появились сомнения: 
крупные планеты, скорее всего, сталкиваются слишком редко, чтобы 
появилось столько больших спутников. 

 
 
Новые неудобства принес анализ лунных пород в лабораториях и 

первые данные по метеоритам инопланетного происхождения. 
Выходило, что изотопно Луна неотличима только от Земли, а все 
остальные планеты Солнечной системы явно другие. Как это 
получилось, если в составе Луны якобы есть вещество другой планеты 
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— гипотетической древней Тейи? Чтобы объяснить противоречие, 
гипотезу мегаудара доработали: местом рождения Тейи стали 
считать... земную орбиту — поэтому-то изотопный состав обеих планет 
одинаков. В одном месте сформировалось сразу две планеты, которые 
потом столкнулись. 

 
 
Но было непонятно, почему на земной орбите планет возникло 

две, а на орбитах других планет системы — по одной. Добавили 
проблем и геологи. Возник еще один вопрос: если мегастолкновение 
двух планет раскалило Землю и ее обломки, откуда на планете вообще 
взялась вода? По всем расчетам она должна была испариться. 

 
 
 
 
Теория мегаудара уже стала крайне популярной, отказываться от 

нее не хотели, поэтому была выдвинута идея, что вода на Земле 
появилась позже — ее принесли кометы, падавшие на планету 
миллиарды лет. Но вскоре обнаружилось, что соотношение изотопов 
водорода и кислорода в кометной воде сильно отличается от земной. 
Более похожа на земную вода с астероидов, но на них ее очень мало, 
то есть быть источником наших океанов они не могут. 

 
 
Наконец, в XXI веке на Луне стали находить следы воды. А когда 

сторонники мегаударной гипотезы предположили, что воду эту 
принесли кометы, то голландские геологи показали, что лунные породы 
вообще не могли образоваться в нынешнем виде без присутствия воды 
с самого начала образования спутника. Усугубили ситуацию российские 
астрономы: по ним, типичное столкновение кометы с Луной ведет к 
вылету более 95% воды обратно в космос. 

 
 
Лучше всего ситуацию отразила статья 2013 года с говорящим 

заголовком "Импактная теория вымоталась". 
 
 
Если Луна появилась не из-за столкновения двух молодых планет, 

то как? В полной версии статьи на научно-популярном сайте "Чердак" 
читайте об альтернативной гипотезе, которую выдвинули российские 
ученые. 

 
Александр Березин 
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24.kz 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/in-the-world/item/292764-marsh-v-
zashchitu-klimata-sobral-okolo-70-tys-chelovek-v-bryussele 
 
Марш в защиту климата собрал около 70 тыс. человек в Брюсселе 

 
Около 70 тысяч человек вышли на центральные улицы Брюсселя 

с «Маршем в защиту климата», сообщает «Хабар 24». 
 
Участники акции призвали власти стран ЕС к принятию более 

активных действий по ограничению выбросов углекислого газа в 
атмосферу. В манифестации приняли участие представители всех 
регионов Бельгии. Среди протестующих - люди разных возрастов, 
включая молодежь. Ранее в бельгийской столице прошел аналогичный 
марш, собравший более 30 тысяч старшеклассников и студентов. 
Демонстранты прошли по городу к зданию Европарламента, чтобы 
политики обратили внимание на экологические проблемы. 

 
БЛИЦ: 
 
- Мы здесь, потому что мы хотим показать нашу поддержку делу 

борьбы с изменениями климата. Сегодня этот вопрос затрагивает все 
в нашей повседневной жизни. Мы действительно видим последствия 
наших негативных действий по изменению климата, чтобы быть частью 
позитивного движения для хорошего будущего. 

 
- Это очень важно - показать наши требования мировым 

политикам в том, предпринимать более активные действия по защите 
климата. Мы должны делать это как граждане страны. Мы надеемся, 
что сегодня еще не слишком поздно, и мы хотим сделать все 
возможное, чтобы спасти климат и нашу планету. 
 
 
24.kz 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/292597-
volontjory-iz-ssha-obuchayut-selskuyu-molodezh-kazakhstana-
anglijskomu-yazyku 
 

Волонтёры из США обучают сельскую молодежь Казахстана 
английскому языку 
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Волонтеры из США обучают сельскую молодежь Казахстана 
английскому языку, сообщает корреспондент «Хабар 24». В прошлом 
году в разных регионах нашей страны побывали американские 
преподаватели и студенты. 

 
Среди них волонтер из Нью-Йорка Мириям Гринфилд. Она 

обучала английскому языку 150 студентов в Карагандинской области и 
поделилась яркими впечатлениями от общения с казахстанской 
молодежью. 

 
Мириям Гринфилд, волонтер из США: 
 
- Я только вернулась из Казахстана. Совершенно изумительная 

страна. Красивый и добрый народ. Прекрасные пейзажи и маршруты, 
сама природа. Вкусная еда. Даже набрала вес! Очень хороший опыт, 
прекрасные студенты, которые имеют стремление к учебе. Они были 
очень мотивированы. В свою очередь, они учили меня русскому и 
казахскому языкам. У меня было около 150 студентов. Они открывали 
для меня Казахстан. И сейчас я имею возможность через социальные 
сети познакомить американцев с Казахстаном. 

 
 

РИА Новости 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190128/1550006102.html 
 

Волонтеры-медики будут пропагандировать ЗОЖ среди 
трудящихся 

 
МОСКВА, 28 янв — РИА Новости. В 2019 году волонтеры-медики 

направят свои усилия на пропаганду основ здорового образа жизни в 
трудовых коллективах России. Добровольцы научат сотрудников 
предприятий, как заботиться о своем здоровье в процессе рабочего 
дня, придерживаться полезных привычек во время отдыха и проводить 
профилактику самых распространенных заболеваний, сообщает пресс-
служба ВОД "Волонтеры-медики". 

Трудящихся, заинтересованных вести активный и правильный 
образ жизни, распространять эти знания и навыки среди коллег, 
объединят в неформальные подразделения – комитеты полезного 
действия ЗОЖ (КПД ЗОЖ). 

"Увлеченность общими идеями, особенно когда это касается 
здоровья и счастья человека, дает сплоченность коллектива, улучшает 
психологический климат и, как следствие, повышает 
производительность труда. Мы получаем много обращений с просьбой 
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о сотрудничестве от российских компаний и предприятий разного 
профиля. Волонтеры-медики с радостью готовы делиться своими 
организационными и методическими разработками, направленными на 
охрану здоровья людей", — отметил председатель ВОД Павел Савчук. 

Практика создания КПД ЗОЖ началась в 2018 году на базе 
учебных заведений. На сегодняшний день пропаганду здорового 
образа жизни ведут уже 50 комитетов в 32 регионах страны. Одними из 
первых инициативу поддержали Севастопольский госуниверситет, 
Крымский федеральный университет, Уральский университет им. 
Б.Н.Ельцина в Екатеринбурге, Российский госуниверситет физической 
культуры, спорта, молодежи и туризма в Москве. 

Инициатором создания КПД ЗОЖ в учебном заведении или 
трудовом коллективе может выступить любой активист или группа 
людей. Комитеты действуют на постоянной основе при поддержке ВОД 
"Волонтеры-медики". Активисты проводят тренинги, мастер-классы, 
зарядки, прививая коллегам и друзьям полезные привычки к 
правильному питанию и режиму дня, занятиям физической культурой, 
укреплению здоровья. 

 
 

Информационно-аналитический Центр 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://ia-centr.ru/experts/iats-mgu/o-kazakhstane-s-russkoy-
dushoy/ 
 

О Казахстане с Русской душой 
 
С 27 по 30 февраля в Москве пройдет пресс-тур казахстанских 

журналистов. Проект «Казахстан орысша» ставит перед собой цель 
познакомить казахстанское медиасообщество с ведущими 
институтами, изучающими современный Казахстан, а также центрами 
казахской культуры в Москве. Одним из организаторов мероприятия 
является информационно-аналитический центр по изучению 
общественно-политических процессов на постсоветском пространстве. 
ИАЦ МГУ побеседовал с директором Центра Чижовой Дарьей.  

Почему проект называется «Казахстан орысша»?   
 
«Казахстан по-русски», если переводить дословно. В названии 

заложен простой смысл – мы хотим показать журналистам и блогерам, 
как Казахстан воспринимают в России.  

 
В казахстанском медиаполе не так много материалов, 

затрагивающих важную тему – как изучают в России Казахстан, какой 
взгляд существует на его историю и современность в России. 
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Возможно, это следствие недостатка информации. В этом и парадокс – 
мы союзники, а оперативной и адекватной информации дефицит.  

 
Как родилась идея проекта?  
 
В ноябре в рамках мероприятий посвящённых 15ти летию 

казахского центра Московского государственного института языка и 
культуры был презентован проект «Москва Казакша», который 
реализуют две студентки института – Елизавета Осипова и Анастасия 
Решетникова. На своем ютуб-канале девушки публикуют экскурсии по 
Москве на казахском языке. Мы опубликовали материал, посвященный 
этому проекту, а дальше случился информационный «взрыв» в 
казахстанских медиа – сразу несколько телеканалов взяли у студенток 
интервью, вышли материалы в российских и казахстанских СМИ. Для 
нас это было показателем того, что такие проекты интересны 
казахстанскому медиасообществу. Но почему в Казахстане о них почти 
не знают?  

 
Отношения России и Казахстана рассматриваются на самом 

высоком уровне как стратегическое союзничество, но в плане 
взаимодействия в информационном пространстве нам есть где 
работать. Я говорю о расширении горизонтальных связях между 
экспертами, журналистами, учеными – и не только в плане научных 
связей. Поэтому мы поставили перед собой задачу установить 
постоянные коммуникации казахстанских медиа с потенциально 
интересными специалистами, которые могут быть в дальнейшем 
полезны для создания контента.  

 
Стратегическое партнёрство предполагает взаимоуважение и 

взаимопонимание. Учитывая большое количество совместных 
проектов, трансграничное сотрудничество, в России существует 
большой запрос на изучение казахского языка, культуры, истории. 
Центры по подготовке специалистов в этой области открыты в ведущих 
университетах – МГУ, РУДН, МГИМО, МГЛУ, РГГУ. В программе 
большое место уделяется посещению культурных мест, связанных с 
историей и культурой Казахстана. 

 
Долгое время мы жили в рамках одной страны – поэтому 

естественно, что в Москве много памятных мест, объединяющих в 
общем историческом пространстве Россию и Казахстан. Культурная 
память – это важнейший элемент взаимоотношений, нам показалось, 
что для журналистов будет интересно посетить такие места.  
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Например, школе № 402 присвоено имя Алии Молдагуловой – 
здесь открыт прекрасный музей, который увековечивает подвиг 
молодой казашки, память о ней сохраняют маленькие москвичи. 
Думаю, что нашим гостям будет интересно посетить этот музей, равно 
как и другие памятные места Москвы, связанные с историей 
Казахстана. 

 
Еще один примечательная встреча пройдет с имамом Московской 

соборной мечети, имамом казахской общины Маратом хазратом 
Аршабаевым. 

 
В программе мероприятий присутствует круглый стол 

«Информационное присутствие Казахстана в России, Образ России в 
Казахстане». В чем состоит предмет дискуссии?  

 
Мы пригласили на эту площадку специалистов из различных сфер 

– это и журналисты, представители диаспоры, руководители центров 
по изучению казахского языка и культуры.  

 
Ключевой вопрос только один – как сделать так, чтобы взаимное 

доверие, присутствующее на высшем уровне, расширялось на уровне 
общественных коммуникаций? Какую роль в этом процессе могут 
сыграть СМИ, социальные сети? 

 
Мы хотим поговорить о том, как налаживать диалог. И здесь я хочу 

сделать акцент на слове «диалог». В конечном счете, любой обмен 
информацией – процесс двусторонний.  Важно, чтобы желание 
получить друг о друге максимально объективную, честную информацию 
присутствовало у представителей профессиональных сообществ как в 
России, так и Казахстане – журналистов, политологов, всех, кто в 
постоянном формате развивает связи между нашими странами. 
Попробуем сформулировать общие подходы к достижению этой цели. 

 
Цель крайне амбициозная – удастся ее достигнуть за время 

четырехдневного тура?  
 
Мы планируем продолжить проект. Интересно было бы 

подключить приграничные регионы– как там происходит культурный 
обмен, как работает диаспора. А самое главное, процесс двусторонний. 
Есть идея организовать аналогичные поездки российских блогеров в 
регионы Казахстана. Я думаю, у проекта «Казахстан орысша» большие 
перспективы. 
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Лента.Ру 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://lenta.ru/news/2019/01/28/harmful_content/ 
 

В Великобритании заговорили о блокировке соцсетей во 
благо детей 

 
Министр здравоохранения Великобритании Мэттью Хэнкок 

заявил, что власти готовы блокировать доступ к соцсетям в случае, 
если те не придумают эффективный способ борьбы с потенциально 
опасным для детей контентом. Об этом сообщает BBC News. 

 
Речь идет о материалах, пропагандирующих самоубийство и 

способных подтолкнуть подростков к причинению вреда самим себе 
(селфхарм). Хэнкок подчеркнул, что у правительства есть все 
полномочия, чтобы запретить соцсети на территории страны, но он бы 
предпочел, чтобы сервисы занялись борьбой с подобным контентом. 

 
Министр направил письма администрациям Twitter, Snapchat, 

Pinterest, Apple, Google и Facebook, в которых поприветствовал их шаги 
в этой борьбе и добавил, что властям необходимы «дополнительные 
действия». 

 
О регулировании потенциально опасных материалов на 

площадках вновь заговорили после самоубийства 14-летней Молли 
Рассел. Перед кончиной подросток просматривала множество 
видеороликов о самоубийстве. «Instagram помог убить мою дочь», — 
заявил отец погибшей. 

 
В Instagram заявили, что на данный момент работают с 

экспертной группой, члены которой консультируют администрацию по 
вопросам «сложных и нюансированных» аспектов психологического 
здоровья и селфхарма. При этом на площадке тревожный контент не 
удаляется: вместо этого пользователям, которые просматривают такие 
материалы, предлагается перейти в группы, которые могут оказать 
поддержку. В Instagram также заверили, что полностью 
пересматривают свою политику по этому вопросу. 

 
Благотворительная организация Papyrus, сотрудники которой 

занимаются работой по предотвращению подростковых суицидов, 
сообщила о поступлении 30 жалоб только за прошлую неделю. В 
основном это обращения родителей, которые считают, что соцсети 
повинны в суициде их детей. 
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Телеканал "Дождь" 
Дата: 28.01.2019 
Ссылки: https://tvrain.ru/news/v_italii_snizili_pensionnyj_vozrast-479471/ 
 

В Италии снизили пенсионный возраст 
 
Президент Италии Серджио Маттарелла подписал закон о 

снижении возраста выхода на пенсию, сообщает агентство Ansa. 
 
Пенсионная реформа предполагает для итальянцев возможность 

выйти на пенсию по схеме «квота 100». Для этого гражданину должно 
быть не меньше 62 лет, а его стаж не должен быть меньше 38 лет 
работы. Сейчас пенсионный возраст в Италии составляет 67 лет. 
Новую схему введут для работников частного сектора в апреле, а для 
госслужащих — в августе. 

 
По подсчетам, до конца года реформа обойдется бюджету в 

четыре миллиарда евро, а в 2020 году на нее потратят больше восьми 
миллиардов евро. В правительстве считают, что за счет более раннего 
ухода пожилых людей на пенсию откроются до миллиона вакансий для 
молодых безработных. 

 
Также в стране ввели новую форму поддержки малоимущих, 

которую назвали «доходом гражданина». При этом на него будут иметь 
право и иностранцы, прожившие в Италии не менее десяти лет.  Размер 
помощи может составлять от 780 евро в месяц для одинокого 
безработного человека и до 1032 евро для семьи.  

 
Получатель «дохода гражданина» будет обязан в течение 

полутора лет пройти курсы обучения или переквалификации и 
рассмотреть определенное число предложений о работе. Через 
полтора года он будет обязан принять любую предложенную вакансию. 

 
ТАСС 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/sport/6055569 
 

Свергнувший Каспарова. 14-й чемпион мира Крамник 
объявил о завершении карьеры 

 
Последним профессиональным соревнованием Крамника стал 

супертурнир в голландском Вейк-ан-Зее, где он занял одно из 
последних мест 
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МОСКВА, 29 января. /ТАСС/. Четырнадцатый чемпион мира по 
шахматам Владимир Крамник во вторник объявил о завершении 
профессиональной карьеры. 43-летний гроссмейстер сообщил, что 
принял это решение около двух месяцев назад, но только сейчас 
объявил о своем намерении публично. 

 
 
Последним профессиональным соревнованием Крамника стал 

супертурнир в голландском Вейк-ан-Зее, который завершился 27 
января. Российский шахматист поделил последнее, 14-е место с 
голландцем Йорденом ван Форестом. На турнире Крамник одержал две 
победы, потерпел семь поражений, еще пять партий завершились 
вничью, одна из которых была добыта черными фигурами в игре с 
лидером рейтинга Международной шахматой федерации (FIDE), 
действующим чемпионом мира норвежцем Магнусом Карлсеном. По 
состоянию на январь текущего года Крамник занимал самую высокую 
среди всех российских гроссмейстеров позицию рейтинга FIDE, 
располагаясь на седьмом месте. 

 
 
Крамник на протяжении большей части карьеры отличался 

стабильной и прагматичной игрой и входил в элиту мировых шахмат. В 
2000 году в матче в Лондоне он победил Гарри Каспарова, который 
владел мировой шахматной короной с 1993 года, со счетом 8,5:6,5 и 
стал чемпионом мира по версии Профессиональной шахматной 
ассоциации (PCA), созданной в 1993 году в результате конфликта в 
FIDE. В 2004 году Крамник защитил титул, сыграв вничью в матче из 14 
партий с венгром Петром Леко. Согласно правилам PCA, при ничейном 
исходе чемпион сохранял свое звание. 

 
 
 
 
В 2006 году титулы чемпиона мира вновь были объединены - 

Крамник выиграл в объединительном матче у болгарина Веселина 
Топалова, в возрасте 31 года став 14-м чемпионом мира. В 2007 году 
россиянин уступил мировую шахматную корону индийцу Вишванатану 
Ананду, а в 2008-м проиграл матч на первенство мира тому же Ананду. 
С тех пор Крамник не играл в матчах за шахматную корону. В 2013 году 
российский шахматист на турнире претендентов набрал одинаковое 
количество очков с Карлсеном, но уступил по дополнительным 
показателям. 
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12-й чемпион мира Анатолий Карпов в беседе с ТАСС назвал 
Крамника шахматистом высочайшего уровня и отметил, что он 
поддержал исторические традиции России в этом виде спорта. "В тот 
момент, когда я уже перестал играть, за мной сразу же последовал 
Гарри Каспаров (13-й чемпион мира), а потом Крамник удерживал 
звание чемпиона мира для России достаточно длительный промежуток 
времени", - сказал Карпов. 

 
 
В последний год Крамник стал действовать более рискованно в 

своей игре, что привело к увеличению количества результативных 
партий с его участием и отсутствием стабильности. Зачастую 
гроссмейстеру не хватало сил на длинные турниры. На турнире 
претендентов 2018 года он одержал две победы в трех стартовых 
партиях, а в оставшихся одиннадцати выиграл лишь раз и занял пятое 
место. 

 
 
Крамник может вернуться 
 
 
Большинство бывших шахматистов, экспертов и официальных 

лиц считают, что решение Крамника о завершении карьеры было 
принято на эмоциях и может быть не окончательным. Президент 
Федерации шахмат России (ФШР) и старший тренер национальной 
сборной Андрей Филатов уверен, что Крамник сможет поделиться 
опытом с молодыми шахматистами. "То неудачное выступление [на 
турнире в Вейк-ан-Зее] вызвало такое эмоциональное заявление. 
Верим, что шахматист с таким талантом будет играть и передавать 
опыт как преподаватель в "Сириусе" (образовательный центр учащихся 
в Сочи - прим. ТАСС), и как действующий шахматист", - отметил 
Филатов. 

 
 
"Надеюсь, что у него временное такое состояние, надо просто 

привести в порядок нервную систему, и, может быть, мы снова увидим 
прежнего Крамника. Надеюсь, что он еще вернется в большие 
шахматы", - подчеркнул Карпов. 

 
 
 
 
Аналогичного мнения придерживается и вице-президент 

Шахматной федерации Москвы Сергей Смагин, а также гроссмейстер и 
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шахматный аналитик Сергей Шипов. "Решение остановиться, 
подумать, конечно же, напрашивалось, и я думал, что это будет отпуск. 
Ничего страшного в этом нет, так как подобное устраивают и более 
молодые шахматисты, надеюсь, что решение Крамника не является 
окончательным, с учетом богатого опыта и уровня, который у него есть", 
- отметил Шипов. 

 
 
Филатов также отметил, что надеется на выступление Крамника 

на Всемирной шахматной олимпиаде в Ханты-Мансийске в 2020 году. 
"Надеюсь и верю, что увижу его на шахматной Олимпиаде в Ханты-
Мансийске. Сейчас мы воспринимаем его решение как эмоциональное 
и поспешное", - подчеркнул Филатов. 

 
 
Бывший секундант и помощник Крамника Андрей Рязанцев 

считает, что решение Крамника завершить карьеру негативно скажется 
на мировых шахматах. "Владимир - великий шахматист, и неважно, 
эмоциональное он сделал заявление или реально принял решение 
завершить карьеру. Всем любителям шахмат стоит его поблагодарить, 
его игра всегда была изящна, а в последнее время Владимир постоянно 
играл творчески, интересно, старался использовать нестандартные 
дебюты. Для шахмат это потеря", - отметил собеседник агентства. 

 
 
В своем заявлении шахматист также не исключил, что 

периодически будет принимать участие в турнирах по быстрым 
шахматам или блицу, отдельно отметив, что намерен участвовать в 
любых мероприятиях, направленных на популяризацию шахмат. 
 
 
 
 
ТАСС 
Дата: 29.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/plus-one/6055203 
 

Молодых россиян научат развивать социальный бизнес 
 
Открыт прием заявок на конкурс Social Impact Awards. 
Центр поддержки социальных инноваций Impact Hub Moscow, 

программа поддержки молодежного предпринимательства 
"Молодежный бизнес России" (МБР) и фонд содействия 
экономическому развитию сообществ Citi Foundation начали прием 
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заявок на участие в международной программе развития молодежного 
предпринимательства со смыслом Social Impact Award (SIA) 2019. Об 
этом Impact Hub Moscow сообщает в пресс-релизе. 

 
 
"Программа Social Impact Award растет вместе с запросом 

молодых людей на создание бизнеса со смыслом. В этом году мы в три 
раза увеличили количество участников - до 75; у нас появились 
региональные партнеры в Санкт-Петербурге и Екатеринбурге", - 
прокомментировала Екатерина Халецкая, руководитель и 
сооснователь Impact Hub Moscow. 

 
 
Программа состоит из трех этапов: конкурса социальных бизнес-

проектов, инкубационной программы-обучения и наставничества. 
Предприниматели-конкурсанты смогут представить проекты, 
решающие важные социальные и экологические проблемы. Финалисты 
получат поддержку от ведущих экспертов из компаний-партнеров, 
смогут разработать прототип решений и найти первых клиентов. 

 
 
Четыре победителя получат стартовый капитал для запуска 

проекта, а также посетят международную конференцию, где соберутся 
победители SIA из 20 стран. Помимо этого, самые интересные проекты 
в сфере цифровых технологий и креативной экономики получат 
специальные награды от ПАО "Ростелеком" и Фонда имени Фридриха 
Эберта в России. 

 
 
"Согласно недавним исследованиям Citi Foundation, в странах с 

развивающейся экономикой наблюдается высокий уровень интереса к 
теме, и почти 70% молодых людей мечтают создать собственный 
бизнес. Уже 5 лет мы поддерживаем международную программу Social 
Impact Award и уверены, что она создает условия для развития 
предпринимательской деятельности среди молодежи и помогает 
молодым людям преодолевать барьеры на пути к мечте", - говорит 
Анна Самохвалова, директор по связям с общественностью АО КБ 
"Ситибанк"  в России, Украине и Казахстане. 

 
 
На мероприятии, посвященном старту приема заявок, Impact Hub, 

МБР и Citi представили участникам и гостям итоги собственного 
исследования "Потребности молодежи при открытии собственного 
бизнеса", в котором приняли участие 350 россиян в возрасте от 18 до 
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30 лет. Авторы работы выяснили, какие факторы способствуют или 
препятствуют открытию и развитию бизнеса молодежью. 59% 
респондентов заявили о наличии собственного бизнеса или планах его 
создать. 34,5% действующих и будущих предпринимателей хотят 
создать крупную компанию федерального или международного уровня; 
28,6% готовы построить маленький, но стабильный семейный бизнес; 
41% действующих предпринимателей относят свой бизнес к 
социальному предпринимательству. 60% опрошенных, планирующих в 
дальнейшем развивать собственный бизнес, предполагают, что он 
станет делом их жизни. 

 
 
Среди препятствий к открытию своего дела, указанных 

действующими предпринимателями, лидируют лень (62,7%), 
неуверенность в себе или своей идее (60%), нехватка финансов 
(57,3%) и необходимых знаний (53,3%). 

 
 
"Благодаря участию в программе SIA, в частности, практическим 

заданиям и общению с нашим ментором, нам удалось увидеть 
перспективное направление бизнеса – корпоративные подарки с 
социальной миссией, – рассказала о своем опыте основатель компании 
BuySocial Любовь Ермолаева. – Инкубатор SIA задал темп, и мы смогли 
запустить проект уже через пару месяцев. Мы нашли первых крупных 
клиентов во многом благодаря сообществу вокруг программы. В итоге 
направление корпоративных подарков и сувениров стало для нас 
основным и растет с каждым годом". 
 
 
 
 
 
 
Лента.Ру 
Дата: 31.01.2019 
Ссылки: https://lenta.ru/articles/2019/01/29/young_and_wealthy/ 
 
Рано повзрослели 
 

В США и Китае все больше молодых миллионеров. Будет ли такое 
в России? Американские богачи стремительно молодеют: теперь их 
средний возраст — «всего» 47 лет, а состояние начинается от 25 
миллионов долларов. Это опровергает расхожий миф о престарелых 
толстосумах-капиталистах, сосредоточивших в своих руках все 
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богатство мира и не желающих ни с кем делиться. Теперь капиталы 
делают на высокотехнологичных стартапах, за которыми охотятся 
инвесторы. На Западе и особенно в США созданы все условия для 
ведения бизнеса, в то время как в России с этим по-прежнему огромные 
проблемы. В то время пока Запад взращивает новых Рокфеллеров и 
Ротшильдов, Россия выезжает исключительно на последствиях 
приватизации 90-х годов. Особенности стремительного обогащения у 
нас и у них — в материале «Ленты.ру». 

 
Молодым везде у них дорога 
В своем свежем исследовании консалтинговая компания Spectrem 

Group опросила 185 граждан США, чье личное состояние превышает 25 
миллионов долларов. Сами авторы признают, что выборка 
недостаточно большая и репрезентативная, но указывают, что 
полученные результаты не сильно отличаются от других подобных 
работ. Еще в 2014 году средний возраст респондентов составлял 58 лет 
— на 11 лет больше, чем сейчас. Экономисты называют такую 
тенденцию «масштабной передачей благосостояния между 
поколениями» и предупреждают, что это только начало. 

 
Большую часть национального богатства — примерно треть — 

продолжают удерживать у себя люди старше 65 лет. Но, в отличие от 
прежних времен, теперь они берут числом: на эту возрастную 
категорию приходится основная доля американцев, имеющих на счетах 
больше миллиона долларов (но меньше 25 миллионов). К тому же, их 
совокупное состояние растет медленнее, чем доля в населении 
страны. Обеспеченная молодежь пока еще сравнительно 
малочисленна, зато каждый ее представитель поодиночке обладает 
куда более внушительными ресурсами. В 2008 году, в разгар 
глобального кризиса, который на Западе называют Великой рецессией 
(с отсылкой к Великой депрессии 1930-х), в США насчитывалось 84 
тысячи человек с 25 миллионами в кармане, сейчас — 172 тысячи. 
Другими словами, быть богатым в Америке может кто угодно, но с 
возрастом шансы снижаются, и в последние годы — все 
стремительнее. 

 
Другая работа от аналитика крупнейшего в мире инвестфонда 

Fidelity Дэвида Кэнтера исследует роль представителей поколений X и 
Y (люди от 23 до 53 лет) в мировой экономике. Их доля в общем числе 
миллионеров составляет уже 18 процентов, хотя еще семь лет назад 
было восемь. Они более рискованны в своих делах и заведомо 
ожидают от своих инвестиций большей доходности, чем старшие 
товарищи. 
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Откуда же молодые миллионеры берут деньги? Согласно одной 
из версий, у современного богатства два главных источника: 
полученное наследство и самостоятельно заработанный капитал. 
Причем нередко они идут рука об руку: 90 процентов опрошенных 
бизнесменов моложе 38 лет причиной своего успеха назвали семью и 
родственные связи, но столько же упомянули упорный труд или запуск 
собственного дела. Около 70 процентов богатейших 
предпринимателей заявили, что продолжают работать, несмотря на 
достигнутый успех. Дэвид Кэнтер из Fidelity и вовсе настаивает, что 
миллионеры из поколений X и Y отвергают чужую помощь и 
предпочитают добиваться всего сами. 

 
С протянутой рукой 
В наши дни для успешного ведения бизнеса созданы все условия, 

указывают аналитики. Прежде всего, это удобство и скорость 
привлечения стартового капитала — для этого существуют механизмы 
IPO (первичного размещения акций на бирже) и прямых инвестиций 
(продажи крупного пакета акций одному или нескольким инвесторам 
без посредников). Воспользоваться ими может любой, у кого есть 
убедительная идея. В английском языке существует специальный 
термин funding rounds, означающий, что стартап, расширяясь, может 
выходить на рынок за новыми инвестициями неограниченное число раз. 
Промежутки между такими раундами порой составляют всего несколько 
месяцев. С подъемом криптовалют стартапам стал доступен еще один 
способ — ICO (initial coin offering): выпуск специальных токенов — 
цифровых аналогов акций, которые компании затем выкупают у 
инвесторов за счет прибыли. 

 
Временами надежды не оправдываются — прошлогодний IPO уже 

вполне успешной и сформировавшейся Xiaomi вышел провальным. 
Китайский производитель смартфонов смог собрать только 4,7 
миллиарда долларов вместо планировавшихся десяти миллиардов, и 
в итоге его общая стоимость после размещения оказалась почти вдвое 
ниже ожидавшейся — 54,3 миллиарда вместо ста. 

 
Однако гораздо чаще сторонние инвесторы действительно 

оказываются жизненно необходимы для растущего бизнеса. В 2018-м 
на биржу удачно выходили облачный сервис Dropbox (привлек 600 
миллионов долларов), мессенджер Snapchat (3,4 миллиарда), 
фармацевтическая компания Elanco Animal Health (1,74 миллиарда), 
брокер по продаже коммерческой недвижимости Cushman&Wakefield 
(880 миллионов) и многие другие. Музыкальный сервис Spotify прибег к 
менее популярной процедуре прямого листинга — фактически открыл 
биржевым спекулянтам и инвесторам доступ к своим акциям, обойдясь 
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без единовременной продажи крупной доли. Всю компании при этом 
оценили почти в 30 миллиардов долларов. В этом году ожидается сразу 
несколько знаковых IPO: одновременно заявки подали два главных 
конкурента на рынке агрегаторов такси — Uber и Lyft. О своих 
намерениях объявили разработчик программного обеспечения Palantir, 
сервис по аренде жилья для путешественников Airbnb, корпоративный 
мессенджер Slack. 

 
Те, кто пока не спешит выходить на биржу, договариваются с 

потенциальными инвесторами напрямую. Среди последних примеров 
игровая студия Epic Games, выпустившая сверхпопулярную Fortnite (в 
нее вложили 1,2 миллиарда долларов), производитель электронных 
сигарет Juul (продал 35-процентную долю за 12,8 миллиарда), один из 
лидеров рынка виртуальной реальности Magic Leap (963 миллиона, в 
том числе от суверенного фонда Саудовской Аравии). Зачастую 
компании не ограничиваются одним способом привлечения 
финансирования и комбинируют разные варианты. Тот же Uber в 
прошлом году в ожидании IPO продал 17,5 процента акций 
международной группе инвесторов во главе с японским SoftBank за 1,2 
миллиарда долларов, а Spotify успел пройти через 22 раунда 
внебиржевого финансирования. 

 
Деды богатели 
Некоторые экономисты считают, что именно в этом и кроется 

залог резкого «омоложения» американских богачей: технологии и 
простота привлечения стартовых инвестиций с рынка способствовали 
появлению намного большего числа миллиардеров и 
мультимиллионеров, чем когда-либо прежде. Теперь обогатиться 
можно «за ночь», и особенно это заметно в сравнении с прошлым 
веком, когда богатейшим людям страны приходилось «зарабатывать 
состояния десятилетиями». Особенно это актуально для криптовалют: 
во время стремительного роста их цены, пик которого пришелся на 
2017 год, многие инвесторы по всему миру буквально просыпались 
богатыми. Состояние бывшего банкира Майкла Новограца оценивается 
в 700 миллионов-один миллиард долларов, а братья Кэмерон и Тайлер 
Винклвоссы, купив биткоин еще в 2012 году, заработали на двоих 1,1 
миллиарда. 

 
Однако такое объяснение верно лишь отчасти. Легендарные 

компании прошлого тоже развивались достаточно бурно, а их 
основатели и владельцы становились миллиардерами ненамного 
позже нынешних героев. Хозяин холдинга Virgin сэр Ричард Брэнсон 
свой первый миллиард заработал в 41, сооснователь Google Ларри 
Пейдж — в 30, «отец» Microsoft Билл Гейтс — в 31, а самый богатый 
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человек в истории, основатель интернет-гиганта Amazon Джефф Безос 
— в 35. Выбивается из общего ряда мексиканский медиамагнат Карлос 
Слим, ставший миллиардером в 51 год. Для сравнения, сейчас 
примерами для подражания считаются Байджу Бхатт и Влад Тенев, 
заработавшие свои первые миллиарды долларов в 33 и 31 год 
соответственно — благодаря мобильному приложению для инвесторов 
Robinhood. 

 
Аргумент о том, что в XXI веке можно запустить 

высокотехнологичный стартап буквально со студенческой скамьи, тоже 
не так однозначен. Марк Цукерберг презентовал первую версию 
Facebook в 19 лет на втором курсе Гарварда, но и Стив Джобс в 1976-
м основал Apple в 21 год, а его вечный соперник Билл Гейтс положил 
начало Microsoft, будучи на год моложе. Не сильно отставали даже 
бизнесмены из далекого прошлого — изобретатель лампы накаливания 
Томас Эдисон основал General Electric в 31 год. Еще одна знаковая для 
американского и мирового бизнеса фигура — Генри Форд — в 1903 году 
смог привлечь 28 тысяч долларов от пяти инвесторов на создание 
автомобильного завода своего имени (инновационного для своего 
времени), хотя о funding rounds тогда никто не знал. 

 
Берут числом 
Что изменилось за последние годы, так это количество новых 

проектов, особенно в сфере IT-технологий — организовать их гораздо 
проще, чем создать промышленное производство. Значимую роль 
здесь сыграло появление множества бизнес-инкубаторов, готовых 
предоставлять начинающим предпринимателям стартовые средства и 
готовые решения. Через инкубатор Y Combinator, президент которого 
Сэм Альтман проводит собственный эксперимент по выплате людям 
безусловного дохода, прошли популярная новостная соцсеть Reddit, 
облачный сервис Dropbox, его аналог Scribd, приложение по импорту 
комментариев на сторонние сайты Disqus. Тот же Airbnb, готовящийся 
к IPO в этом году, получил от Y Combinator первые 20 тысяч долларов 
и смог заинтересовать более крупных инвесторов, среди которых был 
актер Эштон Катчер. 

 
Кремниевая долина (также известная как Силиконовая) в 

Калифорнии была окончательно сформирована еще в 1971 году, но ее 
пик пришелся на 2014-2015 годы, когда более пяти тысяч стартапов 
привлекли около 75 миллиардов долларов. 294 из них получили по 50 
миллионов и более. В 2016-м общий объем инвестиций составил 44 
миллиарда, а всего с начала десятилетия — 261 миллиард. Причем 
речь идет о компаниях, еще не вышедших на биржу и привлекающих 
средства альтернативными путями. Впрочем, именно в этом кроется и 
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одна из главных опасностей: неготовность к IPO отпугивает инвесторов, 
которые наперед думают о возврате своих вложений (выгодно продать 
долю непубличной компании сложнее из-за низкой ликвидности ее 
акций). В то же время сам по себе новый статус пугает уже основателей 
стартапов: присутствие на бирже влечет за собой обязанность 
регулярно публиковать отчетность. 

 
В результате последние пару лет в Кремниевой долине 

наблюдается своеобразный кризис: инвесторы в виде венчурных 
фондов (вкладывающихся в высокотехнологичные предприятия) стали 
тщательнее подходить к расходованию своих средств, и многие 
стартапы остались без финансирования, на которое уже рассчитывали. 
Некоторые из них успели получить сотни миллионов долларов в рамках 
начальных раундов, а теперь вынуждены или закрываться, или сильно 
сокращать расходы, начиная жить по средствам. Однако, утверждают 
аналитики, все это вовсе на означает, что сама философия стартапов 
обречена, — скорее всего, им теперь придется тщательнее 
продумывать стратегию и активнее бороться за деньги фондов. 

 
Ради общего блага 
Успешное привлечение денег с рынка отражается не только на 

самой компании, но и на ее владельцах, сотрудниках, а также 
сторонних инвесторах. Как правило, основатели продают собственные 
доли, монетизируя свой вклад в проект (идею, силы, потраченные на 
первых порах деньги). При этом они могу сохранить за собой часть 
первоначального пакета — в случае высокого спроса ее стоимость 
возрастет. Для дополнительной мотивации компании часто 
резервируют за своими работниками (всеми сразу или отдельными) 
доли в виде опционов эмитента — специальных ценных бумаг, которые 
впоследствии, при достижении определенных результатов, можно 
будет конвертировать в полноценные акции. 

 
Параллельно часть прибыли направляется на повышение 

зарплат. К тому же инвесторами часто выступают банки, 
негосударственные пенсионные фонды, страховые компании, а значит 
свою часть выгоды получают и они, а вместе с ними — их клиенты и 
вкладчики. Если же компания выходит на биржу, на ней начинают 
зарабатывать еще больше людей, в том числе обычные спекулянты и 
брокеры, через которых они торгуют на бирже. Таким образом, 
успешный бизнес обогащает всех, кто к нему причастен, а деньги, 
«вкачанные» в отдельные компании, начинают работать на всю 
экономику страны. И это также способствует появлению в ней новых 
молодых богачей. 
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Финансовый журналист Эдуардо Портер приводит пример 
банковской отрасли с ее традиционно высокими зарплатами и 
бонусами. С начала прошлого века их размер напрямую зависел от 
состояния американской экономики в целом. До Великой депрессии 
1930-х годов банкиры получали на 50-60 процентов больше «обычных 
рабочих», но затем закон Гласса-Стиголла запретил обычным 
кредитным организациям заниматься инвестиционной деятельностью и 
скупать высокорисковые активы (сделано это было для того, чтобы 
обезопасить вкладчиков). Одновременно был введен «потолок» ставок 
по кредитам. В 1959 году при президенте Дуайте Эйзенхауэре банки 
лишили возможности заниматься еще и страховым бизнесом. В итоге 
их прибыль сильно сократилась, а самые одаренные выпускники 
университетов стали выбирать другие сферы деятельности — 
конкуренция на рынке труда спала, и следующие 20 лет доходы 
банкиров лишь на десять процентов превышали средние по США. 

 
В 1980-х Рональд Рейган решил, что для стимулирования 

просевшей экономики необходимо отказаться от чрезмерного 
регулирования банковского сектора, и лучшие работники снова 
потянулись туда. В 1999 году закон Гласса-Стиголла был отменен, и 
уже через семь лет банкиры (в том числе молодые) могли рассчитывать 
на 70-процентную прибавку к общеамериканским зарплатам, пока 
новый глобальный кризис не внес свои коррективы. 

 
Благополучие страны ощущают на себе не только финансисты. В 

1981 году профессор Университета Чикаго Шервин Розен, исследуя 
феномен растущих заработков, ввел новый термин «экономика 
суперзвезд». Он обратил внимание на профессиональный спорт и 
музыкальную индустрию. Оказалось, что стремительно развивающиеся 
технологии, такие как кабельное телевидение, а впоследствии и 
интернет, позволяли им расширять аудиторию и фанатскую базу. 
Благодаря развитию телетрансляций ведущие мировые корпорации 
захотели размещать свои логотипы на футболках и хоккейных свитерах 
(раньше их могли видеть только зрители на первых рядах трибун), и 
сейчас это одна из главных статей доходов спортивных клубов. 

 
Самые популярные атлеты (которые, как правило, моложе 47 лет) 

начали заключать персональные рекламные контракты, поступления от 
которых намного превосходят их зарплату. Баскетболист Майкл 
Джордан пошел еще дальше: сначала рекламировал кроссовки Nike, а 
затем создал в сотрудничестве с известным брендом собственную 
линейку одежды под маркой Air Jordan. Сейчас на матчи Лиги 
чемпионов в ней выходят даже футболисты французского ПСЖ. 
Заработанных денег хватило, чтобы выкупить целый баскетбольный 
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клуб Charlotte Hornets. Музыкальные исполнители выкладывали песни 
и целые альбомы в сеть — так поклонники гораздо легче расставались 
с деньгами. Вместе с тем артисты с годами стали требовать от 
менеджеров все большую долю концертной выручки. 

 
И наконец, большое значение играет неизбежный рост фондового 

рынка с течением времени. За последние 34 года индекс S&P 500 вырос 
со 167 до 1 255 пунктов, Dow Jones — с 1 267 до 12 266, 
высокотехнологичный NASDAQ — с 252 до 740. Их рост отражал 
удорожание бумаг большинства торгующихся компаний, а значит, и 
благосостояние их владельцев. Неудивительно, что среди 
«бенефициаров» много молодых и продвинутых американцев — по 
статистике, 54 процента жителей страны сами или через посредников 
инвестируют в фондовый рынок. 

 
Правда, здесь есть два нюанса. Во-первых, рост акций 

сопровождается инфляцией, и условные сто долларов на брокерском 
счету в 1985 году стоили дороже нынешних. Во-вторых, состояние 
крупных инвесторов зачастую весьма условное понятие. Большой 
пакет акций сложно продать на бирже из-за отсутствия подходящих 
покупателей, а в ходе прямых переговоров цена может меняться в 
любую сторону и сильно отличаться от рыночной. Таким образом, 
любую оценку благосостояния сложно назвать точной. Тем не менее, 
по некоторым данным, в каждый из последних двух лет в США 
появлялось больше 600 тысяч новых миллионеров (620 тысяч в 2016-м 
и 700 тысяч в 2017-м). 

 
Новички с востока 
Однако США уже не являются лидером по числу богачей. 

Экономисты констатируют, что эту роль перехватила Азия и конкретно 
Китай, который называют новым домом для миллиардеров (хотя по 
общему размеру благосостояния Америка по-прежнему уверенно 
удерживает первое место). При этом Пекин занимает только четвертую 
строчку в Азии по числу живущих в нем долларовых миллионеров (122 
тысячи), уступая Токио, Гонконгу и Сингапуру. Исследований, 
аналогичных тому, что провела Spectrem Group в Америке, в остальных 
регионах в последние годы не было, но другие работы говорят, что 
состоятельные китайцы тоже стремительно молодеют (правда, речь 
идет уже о миллиардерах) — их средний возраст составляет 55 лет, и 
это на шесть лет меньше, чем в США и Европе. Успех снова 
объясняется подъемом фондового рынка: в 2007 и 2015 годах он 
пережил два пика, хотя в конце прошлого года просел на фоне торговой 
войны с Америкой. 
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Китайские стартапы (а в стране наблюдается настоящий бум), в 
отличие от американских, предпочитают как можно скорее выходить на 
рынок через IPO ради более солидного статуса в глазах инвесторов. В 
прошлом году в стране появилось 97 проектов- «единорогов», 
оцениваемых в миллиард долларов и дороже. Многие выбирают 
домашние площадки: шанхайскую SSEC или инновационную ChiNext, 
но некоторые проходят листинг (процедуру регистрации на бирже) на 
нью-йоркской NYSE. Едва ли не самый прибыльный вид бизнеса в 
стране — строительство. В 2017 году совокупное состояние семи 
ведущих застройщиков выросло на 44 миллиарда долларов, а активы 
владельца China Evergrande Сюй Цзяиня подорожали в 2,7 раза, 
позволив ему соперничать с самыми богатыми людьми Китая: 
основателем Alibaba Group Джеком Ма и главой телеком-холдинга 
Tencent Пони Ма. И все это вопреки ограничительным мерам со 
стороны властей, например, введение «потолка» цен на квартиры в 
крупных городах. 

 
Стартапы в Азии развиваются настолько стремительно, что в 

США сейчас сосредоточено только чуть больше половины из них (еще 
20 лет назад было 95 процентов). На Китай приходится около четверти 
против четырех процентов в 2005 году. Также венчурные инвесторы 
активны в Сингапуре, Японии и даже Индии, где с подачи центрального 
правительства создан хаб для стартапов Карнатака. Еще один 
региональный тренд — стремительное увеличение числа 
состоятельных женщин: настолько, что экономисты уже говорят о 
будущем среднестатистическом азиатском миллиардере с женским 
лицом. Пока самым богатым из местных молодых бизнесменов 
остается 34-летний основатель китайской новостной платформы 
ByteDance Чжан Иминь. 

 
Зажиточные европейцы в среднем старше азиатов и 

американцев, однако именно крупнейшему городу континента — 
Лондону — принадлежит лидерство по количеству проживающих в 
одной агломерации долларовых миллионеров: 357,2 тысячи. На втором 
месте идет Токио (279,8 тысячи), на третьем — Гонконг (227,9 тысячи). 

 
Пророки в отечестве 
В России богачей гораздо меньше: несмотря на то, что в 2016-

2017 годах в нашей стране появилось сразу 29 новых миллиардеров, 
общее количество долларовых миллионеров составляет всего 189,5 
тысячи человек (против 172 тысяч с состоянием минимум в 25 
миллионов долларов в США). Летом прошлого года в России 
насчитывалось около трех тысяч стартапов, и большинство из них (71 
процент) рассчитывают только на свои средства либо на банковские 
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кредиты. Не менее 75 процентов получают доход исключительно на 
российском рынке. Основные направления: торговые маркетплейсы 
(невостребованные инвесторами), финансово-технологические 
проекты и производство программного обеспечения. Редкими 
исключениями можно назвать сервис для поиска исполнителей YouDo, 
привлекший в прошлом году 17 миллионов долларов от МТС и 
нескольких фондов, и блокчейн-платформу для создания 
искусственного интеллекта Dbrain — в августе ей удалось собрать 
восемь миллионов китайской инвесткомпании и группы 
криптотрейдеров. На днях о планах по IPO объявила розничная сеть 
продуктов здорового питания «Вкусвилл». Если это произойдет, 
компания станет первой в своем секторе, вышедшей на биржу за 
последние пять лет. 

 
Некоторые россияне едут со своими идеями за границу. В 2015 

году Даниил Кравцов основал в Кремниевой долине сервис Improvado, 
собирающий данные с различных рекламных платформ, и через два 
года привлек три миллиона долларов от крупных инвестфондов. В 2017 
году команда из трех разработчиков запустила сервис Semantic Hub, 
оценивающий эффективность лекарств с использованием 
искусственного интеллекта. Уже через несколько месяцев проект попал 
в берлинский инкубатор Grants4Apps, после чего на него обратил 
внимание отечественный Фонд развития интернет-инициатив. Самым 
известным случаем до сих пор остается основатель соцсети 
«Вконтакте» и мессенджера Telegram Павел Дуров с состоянием в 1,7 
миллиарда долларов. Первый из своих проектов он реализовал в 
России: сначала благодаря грантам, затем — фонду DST Юрия 
Мильнера (впоследствии продал свою долю Mail.ru). Создатель второй 
по популярности в мире криптовалюты Etherium Виталик Бутерин и 
вовсе добился успеха в Канаде, сейчас его состояние оценивается в 
400-500 миллионов долларов. 

 
В России практически нет венчурных фондов, ориентированных 

на отечественный рынок. Всемирно известный инвестор Юрий Мильнер 
предпочитает вкладываться в иностранные активы, среди которых 
Facebook, Twitter, Airbnb, WhatsApp, Alibaba Group. Лишь на заре своей 
карьеры он инвестировал во «Вконтакте» и будущий российский 
интернет-гигант Mail.ru. Сейчас привлечением денег (в том числе и 
иностранных) в высокотехнологичные компании занимается 
государственная Российская венчурная компания (РВК). В конце 
января она объявила о создании совместного фонда с Da Vinci Capital: 
планируется вложить шесть миллиардов рублей в десять 
отечественных перспективных проектов — по мировым меркам это 
капля в море. 
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Не способствует обогащению населения и ситуация на фондовом 

рынке: за последние годы он несколько раз переживал спад из-за 
глобальных или локальных проблем. К тому же вовлеченность 
населения в инвестиционный процесс в нашей стране не дотягивает и 
до полутора процентов (почти два миллиона человек, имеющих 
брокерские счета). Чистые располагаемые доходы граждан (с 
поправкой на инфляцию) падают пятый год подряд. Однако при всех 
сложностях в России есть довольно много молодых обеспеченных 
людей: их средний возраст сопоставим с американским и даже уступает 
китайскому и европейскому — меньше 50 лет (среди долларовых 
миллиардеров — 54,3 года). 

 
За старые грехи 
Особенности российского богатства — в способах его накопления: 

большинство нынешних крупных предпринимателей получили 
стартовый капитал в рамках приватизации 1990-х годов и строили 
бизнес на сырьевых активах, сильно зависящих от мировых цен. Эти 
предприятия до сих пор составляют основу отечественной экономики 
наряду с банками, уже несколько лет переживающими кризис, 
усугубленный западными санкциями. К тому же в стране слабо развита 
культура самостоятельных пенсионных накоплений через 
негосударственные фонды. Как следствие — россияне лишены многих 
возможностей зарабатывать на росте экономики, которая есть у 
жителей других стран. Ситуация усугубляется не самым 
благоприятным бизнес-климатом — 31 место в мире (хотя составители 
рейтинга отмечают прогресс, особенно в международной торговле и 
защите миноритарных инвесторов). 

 
Примером может служить розничная сеть по продаже алкоголя 

«Красное и белое». Ее основатель и владелец, 52-летний Сергей 
Студенников в прошлом году стал долларовым миллиардером, войдя в 
рейтинг агентства Bloomberg. Через несколько месяцев после этого он 
столкнулся с давлением силовых структур, обысками и подозрениями в 
налоговых нарушениях и был вынужден объединить компанию с двумя 
другими игроками — «Дикси» и «Бристолем». В новой компании ему 
будет принадлежать 49 процентов акций. 

 
Мировой бизнес стремительно молодеет, жители разных стран 

зарабатывают солидные состояния, еще не достигнув 50 лет. 
Происходит это по разным причинам: где-то выстреливают 
инновационные стартапы, а где-то пожинают плоды приватизации 
сырьевых ресурсов тридцатилетней давности. Экономисты 
предупреждают, что рост благосостояния отдельных граждан, 
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независимо от его природы, ведет к еще большему расслоению в 
доходах и неравенству, ведь все сразу разбогатеть не могут. Россия и 
США, как ни странно, находятся примерно на одном уровне по этому 
показателю, зато заметно отстают от Европы, где особенно 
выделяются скандинавские страны. В скором времени об этой 
проблеме наверняка задумаются правительства, и тогда экономика 
может претерпеть существенные изменения. 

 
ТАСС   
Дата: 30.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/nauka/6060905 
 
РАН: Год таблицы Менделеева позволит привлечь молодежь в 
сферу естественных наук 
 
Вице-президент Российской академии наук Алексей Хохлов отметил, 

что в России в этот год запланировано много интересных мероприятий 

ПАРИЖ, 30 января. /ТАСС/. Объявленный ООН Международный год 

таблицы Менделеева - значимое событие для российской науки, 

которое будет способствовать привлечению молодежи не только к 

исследованиям в области химии, но и других естественных наук. 

Такое мнение высказал ТАСС в среду вице-президент Российской 

академии наук (РАН) Алексей Хохлов. 

 

 

"Мы хотели бы использовать это событие для популяризации 

естественных наук, которые тесно связаны с химическими 

элементами. Это важно, чтобы привлечь молодое поколение, 

школьников, студентов, молодых ученых к науке, заинтересовать их 

работой в этих областях", - сказал Хохлов в ходе мероприятий, 

посвященных открытию года периодической таблицы. 

 

 

Он добавил, что в России в этот год запланировано много интересных 

мероприятий. Первое из них - открытие Международного года 

таблицы Менделеева в России, которое состоится 6 февраля. Кроме 

того, на следующей неделе пройдет общероссийский съезд учителей 

химии - более 600 педагогов со всей страны съедутся в Москву, чтобы 

обсудить проблемы преподавания своего предмета в школе. 
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"Будет очень много международных конференций. Я бы отметил 

Марковниковский конгресс в Казани, и особенно Менделеевский съезд 

в Санкт-Петербурге, то есть там, где Менделеев открыл свою 

периодическую таблицу. Другие страны также запланировали 

большое число мероприятий: например, в конце февраля в Швеции 

пройдет конференция, посвященная Менделееву и Берцелиусу. Ведь 

Берцелиус ввел современные символы химических элементов, 

которые Менделеев затем упорядочил в своей таблице", - отметил 

вице-президент РАН. 

 

 

Текущий, 2019 год провозглашен Генеральной ассамблеей ООН 
Международным годом периодической таблицы химических элементов, 
которая является наглядным выражением периодического закона 
русского ученого Дмитрия Менделеева, предложенного в 1869 году. В 
2019 году открытию исполняется 150 лет. 

 
 
 
 
 


